
ПРОЕКТ  Собственник 
лишится земли, если 
не использует ее два года

Верни гектар

Александр Гавриленко, Ольга Игнатова, 
Яна Шамаева

Изымать землю у собственников, если она не исполь-
зуется два года по назначению, предложил Госсовет Уд-
муртии, законопроект об этом он внес в Госдуму. Сей-
час наделы изымают только после трех лет безделья.

Речь идет о землях сельскохозяйственного назначе-
ния. Инициатива не касается садовых, огородных 
участков, земель, предназначенных для ведения лич-
ного подсобного хозяйства, гаражного строительства 
и тех, на которых находится жилая недвижимость.

«Как показала Всероссийская сельскохозяйствен-
ная перепись 2016 года, площадь используемой пашни 
в России с 1990 года сократилась на 37,8 миллиона гек-
таров. Это больше используемой пашни во Франции, 
Германии и Великобритании вместе взятых! — напоми-
нает президент Ассоциации крестьянско-фермерских 
хозяйств Ростовской области Александр Родин. — Ог-
ромные территории просто зарастают бурьяном». 

И это, предупреждает собеседник «Российской га-
зеты», не только упущенная прибыль, но и, например, 
основная причина ландшафтных пожаров во многих 
российских регионах. Так что это не просто экономи-
ка, но и безопасность. «Однако власти, — предупрежда-
ет Александр Родин, — которые инициируют изъятие 
земель, должны четко понимать, что им при-
дется найти нового добросовестного аренда-
тора или нового собственника».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Верховная рада Украины 
согласилась принять 
у Зеленского присягу

20 мая, в 10 утра

Павел Дульман

Вчера разрешилась главная интрига украинской по-
литики последнего месяца: Верховная рада все-таки 
определила дату торжественного заседания, на кото-
ром избранный президент Владимир Зеленский при-
несет присягу на верность народу Украины и станет 
действующим главой государства. Мероприятие на-
значено на понедельник 20 мая, начнется в 10 утра, и 
впервые в украинской истории главными действую-
щими лицами церемонии будут женщины — главы 
ЦИК и Конституционного суда.

Рассмотрение самого важного вопроса украин-
ской современности — с выступлениями глав и пред-
ставителей фракций — заняло чуть более 40 минут и 
прошло в деловой атмосфере. Представители «Блока 
Петра Порошенко» (БПП) и «Народного фронта» вы-
ступили категорически против предлагаемой «ко-
мандой Зеленского» даты 19 мая, поскольку на нее 
приходится местный день памяти жертв политиче-
ских репрессий. По этому поводу одна из выступав-
ших депутатов в «вышиванке» — а вчера на Украине 
отмечали и день крестьянской рубахи — устроила на 
трибуне форменную истерику, заранее про-
кляв тех, кто проголосует за инаугурацию 
«на костях».

ЗДОРОВЬЕ Россияне 
получат новый выходной 
для визита к врачу

День к отпуску

Марина Гусенко

Дополнительный выходной день для прохождения ди-
спансеризации работникам старше 40 лет могут на-
чать предоставлять ежегодно. Сейчас это происходит  
раз в три года.

До 20 июня минтруд  по поручению премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева должен представить в прави-
тельство предложения по поправкам в Трудовой ко-
декс. Они и должны предоставить тем, кому за сорок, 
право на один выходной день с сохранением среднего 
заработка для диспансеризации. Минтруд обсуждает 
все это  с другими ведомствами и социальными пар-
тнерами — профсоюзами и работодателями, сообщили 
«Российской газете» в министерстве.

Также есть поручение вице-премьеру Татьяне Голи-
ковой  обеспечить с 2020 года финансовое стимулиро-
вание медработников за выявление во время диспансе-
ризации  онкологических заболеваний. А при форми-
ровании бюджета Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования (ОМС) на 2020 —2022 годы 
предусмотреть дополнительные ассигнования. 

С начала 2019 года каждый работающий россиянин 
раз в три года уже может взять один день оплачиваемо-
го отпуска на прохождение  диспансеризации, а пред-
пенсионеры — два дня каждый год. 

Но 6 мая этого года вступил в силу обновленный по-
рядок проведения диспансеризации и профосмотров. 
Теперь диспансеризацию россиянам от 40 лет 
рекомендуется проходить не раз в три года, а 
ежегодно. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Этим летом любительская рыбалка 
на российских водоемах пройдет по новым правилам

О рыбаке и рыбке

Татьяна Замахина

Н
е прошел техосмотр — не 
получишь диагностиче-
скую карту. На реализа-

цию этого принципа направлен 
законопроект, который прошел 
второе чтение в Госдуме. В рам-
ках основного чтения депутаты 
смягчили инициативу кабмина 
— убрали слишком накладную 
для участников рынка норму о 
видеофиксации ТО. Это могло 
повлиять на стоимость диагно-
стических карт. Кроме того, 
операторам ТО, не имеющим 
аккредитации, запретят рекла-
мировать услуги по техосмотру, 
оформлению диагностических 
карт, а также услуги по приему 
документов для ТО.

Однако тех требований, ко-
торые остались в законопроек-
те, хватит, чтобы не «пустить по 
миру» бизнес и при этом предо-

твратить выдачу диагностиче-
ских карт без осмотра машины. 
А эта проблема действительно 
серьезная. Ведь езда на неи-
справной машине по «липово-
му» документу напрямую отра-
жается на статистике ДТП. А 
масштаб злоупотреблений ве-
лик. Ушлые владельцы пунктов 
ТО «пропускают» норму об «об-
следовании» машины и просто 
торгуют картами, внося сведе-
ния об автомобиле в специаль-

ный реестр. По данным, кото-
рые озвучивались на заседании 
Госдумы, за пять лет с момента 
начала реформы ТО количество 
техосмотров, проведенных по 
правилам, сократилось на 20—
30%. Экспертные оценки еще 
печальнее.

Теперь власти, как говорит-
ся, на слово не поверят — нужны 
доказательства. Для этого вво-
дится обязательная фотофикса-
ция технического осмотра и ряд 

сопутствующих требований. 
Как заявил глава Комитета Гос-
думы по транспорту и строи-
тельству Евгений Москвичев, 
фотографировать нужно будет 
начало и конец процедуры. При 
этом диагностическая карта бу-
дет обязательно оформляться в 
электронном виде (впрочем, по 
желанию можно бесплатно по-
лучить и бумажный вариант). 
Все сведения о техосмотре по 
сети будут передаваться в «об-
лачное хранилище», которое 
организует МВД. А правитель-
ству предстоит установить тре-
бования к фотографиям, поря-
док их хранения в единой систе-
ме, а также требования к точно-
сти координат места проведе-
ния ТО. Просто «постоять на 
яме» — то есть сделать вид, что 
осмотр состоялся — не 
получится, считают 
депутаты.

Евгений Гайва

Л
овить рыбу любите-
ли могут свободно и 
бесплатно, но в пре-
делах установленных 
норм вылова, расска-
зал заместитель ру-
ководителя Феде-
рального агентства 
по рыболовству Ва-

силий Соколов на пресс-конфе-
ренции в «Российской газете».

С этого года начал действо-
вать новый закон о любитель-
ской рыбалке. Он ввел несколь-
ко важных правил. Первое — ни-
каких разрешений на любитель-
ский лов рыбы не нужно. Хотя 
практика именных разрешений 
или лицензий есть во многих 
странах, кстати, стоят такие до-
кументы недешево, отметил Со-
колов. Но у нас от такой практи-
ки решили отказаться.

Второе — не будет также ни-
какой платы за рыбалку. Прав-
да, пока остаются так называе-
мые рыболовные участки. Это 
огороженные части берега во-
доема, куда рыбаков пускают 
ловить рыбу как раз за деньги. 
Такие участки вызывали возму-
щения рыбаков. По новому за-
кону, от рыболовных участков 
решено отказаться. Но полно-
стью они исчезнут с 2021 года. А 
пока действует переходный пе-

риод. «Оставшийся институт 
рыболовных участков действу-
ет как исключение, а не как нор-
ма», — подчеркнул Соколов 

С 2011 года, когда был вве-
ден мораторий на создание но-
вых рыболовных участков, их 
количество уже уменьшилось 
вдвое. Водоемы постепенно ос-
вобождают для рыбаков. Но 
там, где рыбу выращивают спе-
циально, рыбачить все равно не 
разрешат.

Третье правило — свободная 
и бесплатная рыбалка не значит 
бесконтрольная. Чтобы поход 
на пруд не был испорчен высо-
кими штрафами, рыбакам-лю-
бителям рекомендовали загля-
нуть в правила рыболовства. В 
них указаны четкие нормы су-
точного вылова рыбы.

Зависят они от вида рыбы и 
региона. В среднем это от 5 до 
10 килограммов рыбы на чело-
века за одну рыбалку. По неко-
торым регионам вносятся изме-
нения с учетом мнения террито-
рий. 

В Астраханской области нор-
мы могут быть увеличены до 10 
килограммов, привел пример 
Соколов. Узнать о нормах выло-
ва просто. Правила размещены 
в интернете, можно найти свой 
регион и конкретный вид рыбы.

Вскоре могут появиться так-
же нормы вывоза рыбы, сейчас 

Росрыболовство работает над 
этим показателем. Вероятно, он 
будет равен трем суточным 
нормам вылова. То есть пере-
везти с собой можно будет 
столько рыбы, сколько сам че-
ловек мог бы выловить за три 
дня. А если он купил эту рыбу у 
кого-то? По правилам люби-
тельская рыбалка разрешена 
только для личного потребле-
ния, не для продажи.

Если рыбака задержат с уло-
вом выше установленных норм, 
будет штраф. Размеры наказа-
ния зависят также от сроков 
лова, вида рыбы, ее размера. 
Мальков ловить нельзя, то есть 
размер рыбы должен быть про-
мысловым. По новым 
правилам штрафы се-
рьезно выросли. 
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Можно ловить рыбу только промы-
слового размера, а незрелую 
мелочь нужно отпускать на волю.

А К Ц Е Н Т

Разрешение на любительскую рыбалку 
получать не надо, деньги платить тоже, 
но норму вылова все-таки ввели. 
У каждого региона она своя 

Австралийский доллар 44,7270
Азербайджанский манат 38,0547
Армянский драм** 13,4500
Белорусский рубль 30,9091
Болгарский лев 37,0204
Бразильский реал 16,1339

Венгерский форинт** 22,3109
Вон Республики Корея*** 54,2389
Гонконгский доллар* 82,2491
Датская крона* 96,9643
Доллар США 64,5598
Евро 72,3651

Индийская рупия** 92,0376
Казахстанских тенге** 17,0408
Канадский доллар 48,1107
Киргизский сом** 92,4263
Китайский юань* 93,8042
Молдавский лей* 36,0166

Новый туркменский манат 18,4720
Норвежская крона* 74,2357
Польский злотый 16,8546
Румынский лей 15,2102
СДР   89,2429
Сингапурский доллар 47,1721

Таджикский сомони* 68,4077
Турецкая лира 10,7480
Узбекский сум**** 76,3510
Украинская гривна* 24,5148
Фунт стерлингов   82,8496
Чешская крона* 28,1601

Шведская крона* 67,2701
Швейцарский франк 64,0093
Южноафриканский рэнд* 45,4964
Японская иена** 58,9506

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.05.19
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Театральная 
олимпиада станет 
суперсобытием 
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А К Ц Е Н Т

За пять лет с момента начала реформы 
ТО количество техосмотров, 
проведенных по правилам, 
сократилось на 20–30%
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Лидер группы «Чайф» Владимир 
Шахрин комментирует ситуацию 
в Екатеринбурге

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ДУМА Законопроекты 
о новых формах 
голосования прошли 
второе чтение

Выборы 
на расстоянии

Татьяна Замахина

На пленарном заседании в четверг Госдума приняла во 
втором чтении законопроекты, направленные на по-
вышение удобства для избирателей. В пилотном режи-
ме в Москве будут отрабатываться новые технологии — 
цифровые участки и электронное дистанционное голо-
сование.

Оба эксперимента планируются в рамках Единого 
дня голосования 8 сентября. Законопроект о создании 
цифровых участков расширяет зарекомендовавшую 
себя систему «Мобильный избиратель». В столице пла-
нируется открыть оснащенные современным оборудо-
ванием избирательные участки, на которых смогут 
проголосовать жители 16 регионов, где в сентябре 
пройдут выборы губернаторов. А также тех регионов, 
где пройдут довыборы в Госдуму. Система не имеет 
аналогов в мире, подчеркивали ранее в ЦИК. Подать 
заявление о прикреплении к цифровому участку мож-
но будет через портал «Госуслуги». Это нужно сделать 
не ранее чем за 45 дней и не позднее, чем за 3 дня до дня 
голосования. Если эксперимент окажется удачным, то 
к 2021 году число таких участков может увеличиться с 
нескольких десятков до 5 тысяч.

Второй эксперимент касается выборов в Мосгорду-
му. Законопроект предусматривает проведение в каче-
стве эксперимента электронного дистанционного го-
лосования на выборах столичных парламентариев. 
Речь идет об одном или нескольких одномандатных из-
бирательных округах, сам их перечень позднее опреде-
лит Мосгоризбирком. Желающие проголосовать ди-
станционно смогут сделать это на сайте mos.ru с помо-
щью специального программного обеспечения. •

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
разрешает допуск 
родственников 
в реанимацию

Рядом 
с близкими

Татьяна Замахина

Законопроект, разрешающий родственникам и закон-
ным представителям пациента посещение реанима-
ции, прошел в Госдуме второе чтение.

С просьбой дать людям такую возможность к прези-
денту РФ обратился известный актер и общественный 
деятель Константин Хабенский в ходе одной из «Пря-
мых линий». Благодаря новому закону, по словам спи-
кера Госдумы Вячеслава Володина, у родителей, супру-
гов, детей появится возможность быть рядом с родны-
ми людьми в тяжелые моменты их жизни. «Иногда речь 
идет о последней возможности, о последних часах, что-
бы попрощаться с человеком, его поддержать», — зая-
вил он.

Пока что возможность посещения реанимации род-
ственниками остается на усмотрении руководства ле-
чебных учреждений. То есть пускать их необязательно, 
пояснял ранее один из авторов документа, депутат Гос-
думы Николай Герасименко.

Общие требования к организации посещения опре-
делит минздрав (например, может быть прописано, 
что родственники с гриппом не допускаются, предпо-
ложил автор). А в реанимационное отделение роддома 
и вовсе пускать не нужно, затруднено и посещение реа-
нимации инфекционных стационаров, добавил глава 
думского Комитета по охране здоровья Дмитрий Мо-
розов. В общем нужна тонкая настройка, превращать 
реанимацию в проходной двор нельзя, ведь в этих отде-
лениях врачи борются за жизнь людей, уверены в про-
фильном комитете. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин ответил на вопросы участников 
медиафорума Общероссийского народного фронта

Полезный разговор

Айсель Герейханова, Сочи

Ж
елезнодорож-
н а я  ч а с т ь 
Крымского мо-
ста будет до-
строена с опе-
режением гра-
фика. Количе-
ство детей, по-
лучающих бес-

платное питание в школах, мо-
жет быть увеличено. Для обес-
печения жильем сирот нужна 
отдельная программа. А с чи-
новников должен быть особый 
спрос. Об этом и многом другом 
Владимир Путин заявил в ходе 
общения с участниками медиа-
форума Общероссийского на-
родного фронта. 

В четверг президент принял 
участие в пленарном заседании 
медиафорума ОНФ «Правда и 
справедливость». Большая ди-
скуссия с журналистами и эк-
спертами по вопросам образо-
вания, здравоохранения, жи-
лья, демографии и культуры 
длилась больше двух часов. По 
всем вопросам российский ли-
дер в режиме онлайн давал по-
ручения членам правительства, 
комментировал отдельные мо-
менты сам и задавал вопросы. В 
этом году встреча российского 
лидера и представителей регио-
нальных СМИ проходила в но-
вом формате. Путину показы-
вали репортажи региональных 
журналистов, проблемный ряд 
охватывал весь спектр нацио-
нальных проектов. 

Открывая заседание, прези-
дент поблагодарил Народный 
фронт за то, что организация 
продолжает жить и не просто 
жить, но и приносить пользу. 
«Вы ближе всего к людям нахо-
дитесь — чувствуете, понимае-
те, видите своими глазами все, 
что происходит на местах. Важ-
но дать вам возможность доне-
сти это до всех уровней власти, 
в том числе и до вашего покор-
ного слуги, до правительства 
РФ, до губернаторов, до руко-
водителей муниципалитетов», 
— заявил президент. По его сло-
вам, это особенно важно с уче-
том того, что началась реализа-
ция национальных проектов.

Когда вице-спикер Госдумы, 
член Центрального штаба ОНФ 
Ольга Тимофеева заметила, что 
«нас, журналистов, не очень-то 
любят, не все любят критику», 
Путин отреагировал ,  что 
«никто критику не любит». 
При этом добавил, что любят 
критику, «может быть, только 
очень умные люди, нацеленные 
на результат», которые могут 
сделать выводы из того, что не 
получилось, и оценить, на-
сколько эффективна эта крити-
ка. «Это тот редкий случай — а 
может быть, нередкий, в работе 
правительства очень часто так 
происходит, — когда мы гово-
рим, что нужно принимать не-
популярные решения. Но они 
нужны часто стране, региону, 
муниципалитету нужны. По-
нятно, что может что-то не нра-
виться, но надо набраться му-
жества это сделать, если мы 
действительно любим то дело, 
которому мы служим», — зая-
вил Путин. 

В ходе медиафорума россий-
ский президент выслушал це-
лый ряд сообщений и посмо-
трел сюжеты о проблемах со 
школьным питанием. Один из 

материалов подготовил даже 
сам школьник, жалуясь, что ка-
чество питания не соответству-
ет уровню его оплаты. Прези-
дент заявил, что считает целе-
сообразным перевести контр-
оль за питанием в школах с ди-
ректора учебного заведения на 
уровень муниципального руко-
водства. Ранее участники меди-
афорума выступили с предло-
жением передать на уровень гу-
бернатора региона вопросы пи-
тания в столовых школьных уч-
реждений. «Если мы на губер-
наторский уровень замкнем 
контроль всех школ в регионе, 
не факт, что это будет эффек-
тивно. Министр здесь находит-
ся (глава минпросвещения Оль-
га Васильева. — Прим. «РГ»), 
методические рекомендации 
можно дать. Но точно совер-
шенно — можно для муници-
пальных школ вынести контр-
оль на уровень муниципально-
го руководства», — заметил Пу-
тин. Кроме того, он заявил, что 
«хотелось бы существенно рас-
ширить количество детей, кото-
рые могут пользоваться бес-
платным и качественным пита-
нием». Но он подчеркнул, что 

необходимо определить источ-
ники финансирования и его 
объем.

Еще одна тема, которая была 
поднята по теме образования, — 
подготовка детей к школам. Так, 
Владимир Путин поддержал 
идею адресной помощи семьям, 
имеющим трудности с подго-
товкой детей к школе. С таким 
предложением на заседании 
выступила сопредседатель Цен-
трального штаба ОНФ и руко-
водитель образовательного 
центра «Сириус» Елена Шмеле-
ва. «Я согласен, наверное, еще 
многое приходится в школе де-
лать с помощью рабочих тетра-
дей, это, так сказать, расходный 
материал. И здесь, конечно, 
нужно подумать о том, чтобы 
адресно помочь тем семьям, ко-
торые так или иначе будут в 
этом нуждаться. Здесь я согла-
сен, и прошу министерство 
(минпросвещения. — Прим. 
«РГ») подумать над этим, сде-
лать предложение», — заявил 
Путин. Отдельно президент 
подчеркнул, что предоставле-
ние учебников в российских 
школах должно быть бесплат-
ным. И тут, по словам Путина, 
не должно быть «никакого мух-
лежа, никакого жульничества». 
«И здесь я прошу коллег, кото-
рые присутствуют в зале, и тех, 
кого нет среди нас, где-то на ме-
стах работают, чтобы нас услы-
шали: это точно надо контроли-
ровать, нужно внимательно к 
этому относиться», — сказал 
российский лидер.

Журналисты, участвующие 
в медиафоруме, рассказали о 
проблемах со строительством 
больниц в Севастополе. Так, в 
городе не началось запланиро-
ванное строительство инфек-

ционной больницы и онкологи-
ческого центра. А исполнителей 
не могут найти. «По Севастопо-
лю — да, я обязательно вернусь к 
этому. Средства выделяются, 
посмотрим, как они использу-
ются, насколько эффективно 
работают региональные власти 
в этой связи. Более того, если 
этих средств недостаточно, мы 
добавим. Надо только понять, 
как расходуется то, что уже вы-
делено. Я обязательно посмо-
трю на это, даже не сомневай-
тесь», — сказал президент. 

В рамках тематического бло-
ка «Здравоохранение» на меди-
афоруме Путину рассказали об 
онкобольной жительнице Се-
вастополя Елене Красулиной, 
которой отказали в химиотера-
пии в Севастополе после опера-
ции в Москве. Как сообщила 
одна из участниц форума, паци-
ентка впоследствии скончалась 
дома, так и не получив эту по-
мощь, а в рамках уголовного 
дела, которое было возбуждено 
после выхода телесюжета, 
никто пока не наказан. «Конеч-
но, с голоса очень трудно сде-
лать какие-то выводы, понятно, 
но я вас уверяю, мы это так с 

вами не оставим, обязательно 
посмотрим, что там происходи-
ло на самом деле», — отреагиро-
вал Путин. «И что касается опе-
рации, и что касается химиоте-
рапии, и вымогательства, о ко-
тором вы сейчас сказали, — без-
условно, даже сомнений быть 
не может, правовая оценка бу-
дет дана действиям всех дол-
жностных лиц», — пообещал 
президент. Кроме того, Путин 
добавил, что необходимо найти 
оптимальный режим взаимо-
действия федеральных и регио-
нальных властей по программе 
паллиативной помощи, чтобы 
деньги на эти цели выделялись 
и на оказание такой помощи по 
индивидуальному принципу. 

Еще один вопрос из Крыма 
поступил по поводу завышен-
ных цен. Путин заявил, что ему 
эта проблема известна и власти 
работают над ее комплексным 
решением. Он также выразил 
надежду, что Крымский мост 
сыграет свою роль в улучшении 
снабжения товарами крымско-
го региона. Путин заверил, что 
в конце года с опережением гра-
фика железнодорожная часть 
моста будет достроена и зара-
ботает.

По теме «Жилье и городская 
среда» президенту рассказали 
резонансную историю из Ряза-
ни. Там на строительство дет-
ской площадки было выделено 
более 4 млн рублей, но объект 
существует только по докумен-
там. Путин заявил, что рассчи-
тывает, что глава Следственно-
го комитета Александр Бастры-
кин разберется в этой ситуа-
ции. «Это просто криминаль-
ная история», — оценил он. Пре-
зидент подробно расспросил о 
сложившейся ситуации. «Я уже, 

честно говоря, думал, что у нас 
такого и не бывает! Какая на-
глость!» —  возмутился он. 
«Многое делается, но этот слу-
чай удивительный. Я надеюсь, 
нас Бастрыкин Александр Ива-
нович слышит и своего шанса 
проявить свои профессиональ-
ные качества не упустит», — за-
метил Путин. Кроме того, он 
поддержал прозвучавшую на 
форуме идею обязать публико-
вать в интернете фотоотчеты о 
таких работах и проектную до-
кументацию. 

Еще одна похожая ситуация 
произошла в Бурятии. Местные 
журналисты рассказали о ма-
хинациях с жильем для выпуск-
ников детских домов, в резуль-
тате которых бизнесмен сидит 
под домашним арестом, а чи-
новник — в следственном изоля-
торе. Президент на это сказал, 
что с чиновников должен быть 
особый спрос, а они обязаны 
понимать, что несут большую 
ответственность. «Бизнесмены 
говорят, что их нельзя сажать за 
решетку. А у чиновника особое 
положение, на нем особая от-
ветственность, это как средст-
во повышенной опасности. Он 
должен отвечать по-особому. В 
этом есть смысл определенный, 
между прочим», — заявил он. В 
целом Путин заявил, что почти 
половина сирот, достигших 
18-летнего возраста, не получа-
ют вовремя положенное им жи-
лье. По его словам, для решения 
этой проблемы может быть 
принята отдельная программа, 
«потому что «это очень серьез-
ная история». 

По поводу того, как должны 
вести себя чиновники, Влади-
мир Путин также высказался, 
выслушав другую историю из 
Пензы. Там из-за долгого ре-
монта в многоквартирном доме 
ветераны войны семь месяцев 
не имели возможности выйти 
на улицу. Но все проблемы были 
решены после публикации в 
СМИ.  Президент на это заявил, 
что местные власти должны ре-
агировать на правдивые сюже-
ты в СМИ о нарушениях мгно-
венно. При этом он предупре-
дил, что просто выступления в 
прессе не могут быть основани-
ем каких-либо действий «гра-

жданско-правового характе-
ра». 

Путин также рассказал, как 
сам без лифта жил больше 30 
лет и носил свою соседку на ру-
ках на пятый этаж. «Не каждый 
раз, конечно, но были такие 
случаи. Поэтому я прекрасно 
понимаю людей, которые ока-
зались в такой ситуации. Без-
образие!» — прокомментировал 
он саму ситуацию в Пензе. 

Резонансные вопросы про-
звучали по теме экологии по 
поводу строительства мусо-
росжигающих заводов. Так, 
одна из участниц медиафорума 
рассказала главе государства, 
что жители Архангельской об-
ласти с тревогой следят за ситу-
ацией на железнодорожной 
станции Шиес, куда планируют 
вывозить мусор из Москвы. 

Владимир Путин на это отве-
тил, что вопрос строительства 
мусорных полигонов нужно ре-
шать не только между главами 
Москвы и Архангельской обла-
сти, но и с учетом мнения жите-
лей. «Москва не может мусором 
зарастать, это десятимиллион-
ный город. Но и в других регио-
нах не нужно создавать про-
блем. В любом случае это долж-
но быть в диалоге с людьми, ко-
торые там (в Архангельской об-
ласти. — Прим. «РГ») живут. Я 
обязательно поговорю и с руко-
водителем области, и Сергеем 
Семеновичем Собяниным. Они 
не могут решать это келейно, не 
спрашивая мнения людей, ко-
торые проживают в непосред-
ственной близости от этих по-
лигонов», — подчеркнул Путин.  

«Вообще не очень понимаю, 
зачем опять создавать полигон, 
если о нем идет речь, в непо-
средственной близости от насе-
ленных пунктов», — добавил 
президент. Кроме того, он по-
требовал вообще строго сле-
дить за строительством мусо-
роперерабатывающих заводов 
«и на государственном уровне, 
и на общественном с вашей по-
мощью». •

Глава государства общался с участ-
никами медиафорума больше двух 
часов.

А К Ц Е Н Т

Нам нужно не просто освоение денег, 
нам нужны результаты этих вложений, 
так, чтобы люди чувствовали эти резуль-
таты, чтобы страна развивалась

Екатеринбургский вопрос 

НАЙТИ ОПТИМАЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ
Журналист из Екатеринбурга Иван Морозов спросил, что президент 

думает по поводу ситуации, сложившейся в его городе, где прошли 

несанкционированные акции, связанные с выбором места строи-

тельства храма. «Жители против, ни те, ни другие друг друга не слы-

шат, ситуация дикая», — заметил Морозов.

Владимир Путин признался, что узнал об этой ситуации только в 

среду и был удивлен происходящим. «Это ваша чисто региональная 

история, и, как правило, люди просят, чтобы храм построили, а здесь 

кто-то возражает, но все имеют право на собственное мнение. Если 

речь о жителях этого микрорайона, то, безусловно, это мнение надо 

учесть. Если речь идет не о записных активистах, которые из Мо-

сквы приехали, чтобы пошуметь и себя попиарить», — заметил пре-

зидент. Для того, чтобы учесть мнение людей глава государства 

предложил провести опрос. «Есть простой способ — провести 

опрос, — сказал Путин. — И меньшинство должно подчиниться боль-

шинству. Он отметил, что в сложившейся ситуации инвесторы, го-

родские власти, которые собираются строить храм, должны обеспе-

чить, чтобы в нужном для людей месте рядом был высажен другой 

лес, чтобы там разбили сквер, в котором люди нуждаются. «Нужно 

не перетягивать канат и ругаться друг с другом, а сесть и договорить-

ся. А городские власти должны заниматься именно этим — найти оп-

тимальное для проживающих там людей решение», — заявил Путин.
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ТО — что надо

Сначала, как уже было сказано, предполага-
лось ввести и видеофиксацию, ведь подделать 
запись на порядок сложнее. Однако участники 

рынка предупредили, что для операторов процедура 
ТО и так убыточна, а тут еще дорогое оборудование 
пришлось бы закупать. Тут два выхода: подорожание 
ТО или убытки участников рынка. В профильном ко-
митете считают, что никакие дополнительные расходы 
не должны ложиться на плечи владельцев автомоби-
лей. В итоге после долгих споров видеофиксацию из до-
кумента убрали. Евгений Москвичев на заседании Гос-
думы заметил, что запись можно проводить по жела-
нию предприятия. Это актуально, если речь идет о пас-
сажирском транспорте.

В законопроекте депутаты также прописали профи-
лактику очередей. Количество проведенных в каждом 
пункте осмотров не сможет превышать значение про-
пускной способности, включенное в реестр операторов 
ТО. Если же оператор превысит максимальное число 
машин на диагностической линии более чем на 5%, то 
автоматизированная система не позволит выдать кар-
ту. Законопроект также предусматривает усиление 
контроля за операторами техосмотра со стороны орга-
нов госконтроля. Им будут даны полномочия проводить 
проверки в форме контрольной закупки.

Отдельно оговаривается: когда закон будет принят 
окончательно, то вступит в силу по истечении одного 
года после дня его официального опубликования. А 
ныне выданные карты продолжат действовать до исте-
чения своего срока.

Ранее Госдума приняла сопутствующие законопро-
екты о наказании для нарушителей правил ТО. За офор-
мление фальшивой карты без реального техосмотра бу-
дет грозить штраф для должностных лиц в размере от 5 
тыс. до 10 тыс. рублей, а для компаний — от 100 тыс. до 
300 тыс. рублей.

Кроме того, вводится уголовная ответственность за 
осуществление деятельности по проведению ТО без ак-
кредитации оператора техосмотра. Это может быть 
чревато, в частности, лишением свободы на срок до 
пяти лет. Санкции предусмотрены и для водителей. 
Управление машиной без диагностической карты будет 
наказываться штрафом в размере 2 тысяч рублей вме-
сто нынешних 800. •
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Владимир 
Путин 
рассказал о 
новых задачах 
в космосе

СКОРОСТЬ 
РАКЕТЫ
Айсель Герейханова, Сочи

За последние шесть лет орби-
тальная группировка космиче-
ских аппаратов России обнов-
лена и увеличена в 1,5 раза. 
Президент отметил, что от спо-
собности эффективно решать в 
космосе задачи по безопасно-
сти, напрямую зависит сохра-
нение стратегической стабиль-
ности и военного паритета. Об 
этом он заявил на очередном 
совещании по вопросам ОПК в 
Сочи. В этом сезоне серия воен-
ных совещаний посвящена во-
просам развития Воздушно-
космических сил России.

«За последние шесть лет 
была проведена большая рабо-
та по совершенствованию рос-
сийской орбитальной группи-
ровки космических аппаратов 
военного и двойного назначе-
ния. Ее состав обновлен пра-
ктически на 80 процентов и 
увеличен в 1,5 раза», — заявил 
президент. 

Он также рассказал, что по-
следовательно развивается 
космический эшелон системы 
предупреждения о ракетном 
нападении. «Благодаря его ра-
боте за прошедшие три года 
своевременно, что называется 
«по нормативам», зафиксиро-
ваны пуски более 150 балли-
стических ракет и ракет-носи-
телей российского и иностран-
ного производства. Повыси-
лись возможности орбиталь-
ной группировки дистанцион-
ного зондирования Земли, 
спутниковой связи, глобальной 
навигационной системы», — по-
яснил Путин.

Говоря об успехах, прези-
дент тем не менее рассказал и о 
накопившихся системных про-
блемах в ракетно-космической 
отрасли. «Безусловно, их нуж-
но решать. И главное — говорил 
уже об этом неоднократно — 
нельзя бесконечно эксплуати-
ровать старые заделы, необхо-
димо двигаться вперед, плано-
мерно наращивать, развивать 
орбитальную группировку кос-
мических аппаратов военного 
и двойного назначения», — при-
звал он.

В связи с этим среди важных 
задач президент обозначил не-
обходимость четкого выполне-
ния всех заданий гособоронза-
каза предприятиями ракетно-
космической отрасли.

Кроме того, Путин обратил 
внимание на то, что органы во-
енного управления должны 
быть обеспечены в полном объ-
еме космическими системами 
и комплексами, которые позво-
ляют получить необходимую 
информацию. По его словам, 
эти данные напрямую влияют 
на характер вооруженной борь-
бы сегодня. «Мы это с вами пре-
красно знаем, понимаем и убе-
дились в этом в ходе борьбы с 
террористическими бандами в 
Сирии», — пояснил президент.

Российский лидер подчер-
кнул, что министерство оборо-
ны и другие ведомства должны 
иметь оперативную и достовер-
ную информацию о ракетно-
космической, метеорологиче-
ской, картографической обста-
новке, о состоянии и деятель-
ности вооруженных сил ино-
странных государств.

И еще одна ключевая задача, 
по словам президента, необхо-
димость развития наземной ин-
фраструктуры, которая обеспе-
чивает запуски космических 
аппаратов военного и двойного 
назначения, в том числе на кос-
модроме Плесецк.

Путин  пояснил, что уста-
новка современных систем за-
пуска ракетоносителей типа 
«Союз-2» и «Ангара» «позволи-
ли сократить типовой ряд при-
меняемых ракет в два раза». •

Состав военной 
орбитальной 
группировки 
обновлен 
на 80 процентов 
и увеличен 
в 1,5 раза

Между тем

Владимир Путин поручил пра-

вительству установить 18 авгу-

ста — день основания Русского 

географического общества — 

профессиональный праздник — 

День географа. 
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О рыбаке и рыбке
О с о б е н н о  в ы р о с л и 
штрафы за вылов за-
п р е щ е н н ы х  в и д о в 

рыбы, например, осетровых. «К 
сожалению, до повышения 
штрафов было очень много слу-
чаев, когда при поимке наруши-
телей, выловивших триста ки-
лограммов стерляди, назнача-
лись какие-то смехотворные 
штрафы, оставшиеся с 90-х го-
дов, порядка 10—15 тысяч. Сей-
час все эти штрафы подорожа-
ли в разы. Это сотни тысяч ру-
блей по осетровым», — сказал 
Соколов. Эффект уже есть, до-
бавил он.

Жесткие меры необходимы, 
и к ним настоящие рыболовы 
должны отнестись с понимани-
ем. В сохранение запасов осе-
тровых в стране вкладываются 
миллионы рублей, а незакон-
ный вылов наносит серьезный 
урон. Когда ситуация улучшит-
ся, популяции осетровых будут 
восстановлены, может быть 
разрешена и любительская лов-
ля этой рыбы.

Еще одно правило, которое 
действовало и раньше — запрет 
на использование сетей, кроме 
некоторых регионов в Сибири и 
Дальнем Востоке. Исключение 
сделано для тех регионов, где у 
людей нет другой возможности 
получить пропитание. Приме-
няя сеть, они не нанесут значи-
мого ущерба, но это поможет 
им выжить, пояснил Соколов. 
Однако и в этом случае есть 
свои требования. «Там где раз-
решается использование сетей, 
они должны быть промаркиро-
ваны и четко идентифицируе-
мы. Так будет понятно, что это 
законная сеть, она была закон-
но приобретена и законно ис-
пользуется», — сказал замруко-
водителя Росрыболовства.

Особенно вредны дешевые 
капроновые сети. В природе они 
практически не разлагаются, и 

наносят огромный ущерб вод-
ным биоресурсам. Эта пробле-
ма остро стоит в самых густона-
селенных регионах, в европей-
ской части страны, на юге. Обо-
рот сетей уже ограничен, штра-
фы за их использование также 
будут повышаться. Но каждого 
нарушителя за руку не пойма-
ешь, инспекторов не хватает. 
Поэтому Росрыболовство воз-
обновило институт обществен-
ных инспекторов. А вообще, 
важна культура самих рыбаков. 
«Мы делаем ставку на образова-

тельные учреждения, чтобы до-
носили в первую очередь до под-
растающего поколения, что 
этим заниматься нельзя», — ска-
зал Василий Соколов.

А сегодня, 17 мая, Росрыбо-
ловство вместе с местными ор-
ганами власти, общественни-
ками проводит акцию «День 
без сетей». Участвуют в ней как 
минимум 30 регионов. Добро-
вольцы очищают водоемы от 
брошенных сетей, рыбакам 
рассказывают о новых прави-
лах лова. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин вернет ветеринарный контроль 
с регионального уровня на федеральный

Под надзором центра

Владимир Кузьмин

В
етеринарный контроль 
будет полностью пере-
веден на федеральный 
уровень. Все полномо-
чия планируется скон-
центрировать в Рос-
сельхознадзоре.

Правительство на 
заседании в четверг 

рассмотрело поправки в законо-
дательство, формирующие в 
стране единую, централизован-
ную систему государственного 
ветеринарного надзора. Агро-
промышленный комплекс стра-
ны сегодня активно развивается. 
«Это та сфера, где важна пози-
тивная динамика не только по 
валовым показателям, но и по во-
просам качества, а для этого не-
обходим централизованный 
контроль», — считает премьер-
министр Дмитрий Медведев.

— После определенных про-
блем, которые возникли, очевид-
но стало, что сейчас такого рода 
централизация является пра-
вильной, — заявил премьер-ми-
нистр.

Россельхознадзор проводил 
мониторинг работы региональ-
ных ветеринарных служб и выя-
вил некоторые проблемы. В 
частности, совмещение фун-
кций по оказанию платных вете-
ринарных услуг и осуществле-
нию регионального государст-
венного ветеринарного надзора 
негативно сказывается на объ-
ективности контрольно-надзор-
ной деятельности в этой сфере. 

Имели место факты сокрытия 
очагов заразных болезней жи-
вотных и несвоевременное 
исключение из оборота опасной 
продукции. А отсутствие центра-
лизованного регулирования не 
позволяет использовать скоор-
динированные меры для борьбы 
с распространением заразных 
болезней животных. Отсутствие 
единой вертикали управления 
ведет к ухудшению инфраструк-
туры ветеринарных служб.

Это только часть проблем, 

обозначенных Россельхознадзо-
ром. На основе их анализа и было 
принято решение исключить ду-
блирование надзорных полномо-
чий, создать более четкую верти-
каль и закрепить единообразие 
действий при государственном 
ветеринарном надзоре.

Отопительный сезон прошел 
— долги остались 

Первым вопросом заседания 
стали итоги прошедшего отопи-
тельного сезона. «Регионы в це-

лом неплохо подготовились к 
зиме», — напомнил глава прави-
тельства. Некоторым была ока-
зана поддержка на общую сумму 
свыше 8 миллиардов рублей. «В 
результате общих усилий число 
аварий стало меньше почти на 10 
процентов в тепловых сетях, на 6 
процентов — в электросетевом 
комплексе, — оценил Медведев 
итоги. — Хорошо, что эта тенден-
ция наблюдается уже с 2013 года. 
За шесть лет количество аварий 
на объектах генерации и сетево-

го комплекса сократилось более 
чем на четверть».

Проблемы все же остаются. 
Зафиксировано девять чрезвы-
чайных ситуаций, основная при-
чина которых — большой износ 
котельных, сетей, других объек-
тов. «Естественно, со всем этим 
нужно разбираться», — указал 
премьер.

До сих пор актуален вопрос 
задолженности предприятий жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва и энергетики за потребленные 

ресурсы. «По данным регионов, 
она снизилась на 6 процентов и 
составила 213 миллиардов ру-
блей. Суммы по-прежнему вну-
шительные, — подчеркнул Медве-
дев. — Поэтому прошу принять 
меры по погашению задолжен-
ности — дополнительные меры, 
потому что и так все эти решения 
есть и предпринимаются опреде-
ленные усилия». Для этого в том 
числе нужно заключать прямые 
договоры между жильцами и ре-
сурсоснабжающими организа-

циями, исключать недобросо-
вестных управляющих из цепо-
чек расчетов, отметил председа-
тель правительства. После докла-
да министерства энергетики пре-
мьер обратил внимание на необ-
ходимость проанализировать 
формирование задолженности и 
принять меры по ее погашению, 
предусмотрев в бюджетах сред-
ства на возмещение затрат. 

Премьер поставил задачу создать 
четкую федеральную вертикаль 
государственного ветнадзора.

А К Ц Е Н Т

Сети использовать запрещено, исключе-
ние сделано только для отдельных 
районов Сибири и Дальнего Востока, 
где по-другому не пропитаться 

А К Ц Е Н Т

Отсутствие централизованного регули-
рования не позволяет использовать 
 скоординированные меры для борьбы 
с распространением заразных болезней 
животных

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Премьер-министр Дмитрий Медведев поручил временно исполняюще-

му обязанности губернатора Мурманской области Андрею Чибису дове-

сти до конца оказание помощи пострадавшим и семьям погибших в ре-

зультате катастрофы самолеты «Аэрофлота» в столичном аэропорту 

«Шереметьево». 5 мая в результате ЧП погиб 41 человек. «Все нужно до-

вести до завершения, поскольку это очень тяжелое происшествие», — 

заявил глава правительства в ходе рабочей встречи. Чибис заверил, что 

региональная администрация находится на прямой связи со всеми по-

страдавшими и их семьями, без бюрократических проволочек. Все вы-

платы со стороны региона проведены, подчеркнул он, и сейчас решают-

ся вопросы, связанные с психологической помощью и организацией по-

хорон. «Все, что от нас зависит в этой ситуации по защите семей, близ-

ких, мы, безусловно, стараемся делать», — сказал врио губернатора.

Еще одна тема встречи — ситуация с энергоснабжением на Кольском по-

луострове. Андрей Чибис рассказал, что одним из главных вопросов ре-

гиона в сфере ЖКХ остается состояние коммунальной инфраструктуры, 

в частности, зависимость от топочного мазута   . Он отметил, что видит за-

дачу в том, чтобы в течение пяти лет перейти на другие виды топлива, ко-

торые менее подвержены скачкам в цене. «Все ваши предшественники, 

с кем я общался на эту тему, — они эту задачу пытались решить. Но дело 

даже не в том, что решали неправильно, а это реально сложная задача. 

Но если удастся создать такую более современную автономную систему 

энергоснабжения, поставки энергоносителей и решения в целом задач 

энергобаланса на Кольском полуострове, это, конечно, будет очень 

важно. Давайте подумаем, какие еще дополнительные усилия в этом на-

правлении нужно предпринять», — сказал Медведев.

ПРЕССА «Почта России» 
объявила старт весенней
декады подписки

Ловите скидки

Юлия Кривошапко

Вчера, 16 мая, в России старто-
вала декада подписки. Она про-
длится до 26 мая. В это время 
граждане могут подписаться на 
газеты и журналы на II полуго-
дие 2019 года со скидками до 40 
процентов.

В ходе подписной декады по-
чтовики дополнительно к скид-
кам издательств снижают для 
подписчиков цену на доставку 
изданий: по каталогу «Почты 
России» — на 10 процентов для 
федеральных и на 15 процентов 
для региональных и местных 
средств массовой информации, а 
по каталогам других подписных 
агентств — на 5 процентов и на 10 
процентов соответственно.

Оформить подписку на лю-
бимое издание можно как он-
лайн на сайте podpiska.pochta.
ru из любой точки мира, так и 
непосредственно в отделениях 
почты.

Как сообщает пресс-служба 
«Почты России», в ряде регио-
нов в почтовых отделениях 
пройдут дни подписчика, во 
время которых граждане смогут 
задать интересующие их вопро-

сы редакторам популярных из-
даний и узнать о новых и инте-
ресных проектах.

«Институт подписки страте-
гически важен для «Почты Рос-
сии». Более того, мы видим, что, 
несмотря на активное развитие 
цифровых технологий, печат-
ная пресса востребована не 
только постоянными опытными 
подписчиками, но и молодым 
поколением», — отметил заме-
ститель генерального директо-
ра «Почты России» по почтово-
му бизнесу и социальным услу-
гам Ярослав Мандрон.

Кстати, в центральных почто-
вых отделениях городов и район-
ных центров продолжается по-
лучившая широкую поддержку 
благотворительная подписка в 
рамках акции «Дерево добра». 
Каждый желающий может офор-
мить подписку на печатный 
журнал и газету в адрес выбран-
ного социального учреждения 
из любого региона России — кон-
кретного детского дома, дома-
интерната, библиотеки, хосписа 
или дома престарелых. На под-
писку в подарок также распро-
страняются скидки в рамках ве-
сенней декады. 

Василий Соколов: За нарушение норм вылова штрафы серьезно выросли, 
но главное, чтобы повышалась культура самих рыбаков.

ОЧЕНЬ СРЕДНИЙ
«Под давлением: стесненный средний класс» — так на-
зывается опубликованный недавно доклад Организа-
ции экономического сотрудничества и развития 
(ОЭСР). Его главный вывод: численность среднего 
класса сокращается в большинстве развитых стран и 
представителям каждого следующего поколения про-
биваться в его ряды становится все сложнее. 

К категории среднего класса причисляют себя по-
чти две трети населения стран ОЭСР, отмечается в до-
кладе. Сюда входят домохозяйства с доходом в 75—200 
процентов медианного по стране. И эта группа сокра-
щается с каждым новым поколением. За последние де-
сять лет в большинстве стран ОЭСР средние доходы 
почти не выросли: рост составил 0,3 процента в год. 
При этом стоимость жизни среднего класса (а это хо-
рошее жилье, образование и медицина) росла быстрее 
инфляции. В результате более 20 процентов домохо-
зяйств среднего класса тратят больше, чем зарабаты-
вают. 

 Об упадке сред-
него класса в стра-
нах с постиндустри-
альной экономикой 
говорится и в опу-
бликованном до-
кладе Международ-
ной организации 
труда (МОТ). При-
чина упадка — нара-
стающее среди гра-
ждан этих стран 
расслоение по уровню доходов. Ослабление позиций 
граждан, до сих пор имевших нормальный доход, мо-
жет, полагают авторы доклада, ударить по бизнесу, так 
как принятие решений по долгосрочным инвестициям 
предприятий зависит от наличия большого и стабиль-
ного среднего класса, который в состоянии обеспечить 
потребление. 

Доля среднего класса сокращается и в России. За по-
следние два года она уменьшилась на 10 процентов. 
Согласно очередному исследованию «Потребитель-
ский индекс Иванова», проведенному компанией 
Sberbank CIB, 14 миллионов человек, находившихся 
ранее в этом сегменте, начали относить себя к бедному 
населению. Изменение социального самочувствия 
вчерашнего «среднеклассника» объяснятся тем, что 
его расходы росли быстрее, чем зарплата. Однако эк-
сперты рассчитывают, что средней класс вскоре пере-
станет сокращаться, так как темпы роста заработной 
платы будут на уровне инфляции. 

Стоит отметить одну особенность. Российские гра-
ждане, имеющие высокий доход, нередко склонны при-
бедняться. Им это свойственно более чем кому бы то 
ни было. Такое открытие после проведенного ими ис-
следования о субъективном восприятии неравенства 
сделали экономисты Владимир Гимпельсон (НИУ 
ВШЭ) и Дэниел Трейсман (Калифорнийский универси-
тет). Составляя выборку более или менее обеспечен-
ных людей, исследователи принимали во внимание на-
личие объектов недвижимости и автомобилей. В сред-
нем по странам, где проводился опрос, таких оказа-
лось 9 процентов (в России — около 5). И выяснилось, 
что 70 процентов состоятельных россиян причисляют 
себя к бедным. На Украине таких «бедняков» 77 про-
центов, в Белоруссии — 60. 

Дискуссии о среднем классе России ведутся с сере-
дины 90-х. По мнению одних, он появился и крепнет, 
по мнению других, — пока отсутствует. Все сходятся на 
том, что средний класс — это принципиально важно. 
Министерство экономического развития РФ исходя из 
динамики роста реальных доходов прогнозирует уве-
личение к 2020 году доли среднего класса в структуре 
населения до 50 — 52 процентов. Кого и по каким осно-
ваниям принято причислять к среднему классу? Соот-
ветствует ли российское понимание его мировым кри-
териям?    

Есть ряд признаков, по которым российские гра-
ждане идентифицируют себя как представителей сред-
него класса. Первое — достойный профессиональный 
статус. Его имеют те, кто занимается работой, требую-
щей высокой квалификации и преимущественно свя-
занной с умствен-
ным трудом. Сюда 
относятся врачи, 
учителя, вузовские 
преподаватели, эко-
номисты, юристы… 
Второй признак 
связан с материаль-
ной обеспеченно-
стью. Он тоже ва-
жен, хотя меньше, 
чем первый. Третье 
— это самоощуще-
ние. И четвертый 
момент, возможно, 
более важный, чем 
три вышеназван-
ных, — это каков источник ваших экономических ре-
сурсов, позволяющих вам хорошо одеваться, вкусно 
есть, иметь приличный автомобиль, отдыхать за гра-
ницей. Потому что у одних это — доходы от предприни-
мательской деятельности или от сложного умственно-
го труда в «рыночных» профессиях, а у других, кого к 
среднему классу трудно отнести, — от «бизнеса» на со-
гласованиях и разрешениях или от оказания различно-
го рода услуг тем, кто таким «бизнесом» занимается.

 «Средний класс как массовое сколько-нибудь одно-
родное явление в России, на мой взгляд, так и не воз-
ник, — говорит доктор экономических наук, руководи-
тель департамента социологии факультета социаль-
ных наук НИУ ВШЭ Александр Чепуренко. — То, что по 
внешним критериям выглядит, как средний класс, это 
в подавляющем большинстве представители чиновни-
чьей бюрократии, а в нижней части — так называемые 
бюджетники».

Да, мы вроде бы средний класс, но мало что можем 
себе позволить из того, чем обеспечены представители 
среднего класса на Западе. Тому две причины. Первая: 
значительная часть нашего нынешнего населения — 
это позднесоветский средний класс: врачи, учителя, 
все те, кто сегодня в большинстве своем являются бюд-
жетниками с невысоким уровнем дохода. Но по уров-
ню образования, по престижу своей профессии они от-
носят себя к среднему классу. Вторая причина — го-
сподствующие представления. Если все вокруг говорят 
о себе «я средний класс», мне тоже хочется быть таким. 
Но надо иметь в виду не количественные характери-
стики (достойный размер заработка, приличный ме-
траж жилья, наличие одного-двух автомобилей на се-
мью), а говорить о главном: представители среднего 
класса — это люди, самостоятельно решающие свои бы-
товые и социальные проблемы и тем самым снимаю-
щие нагрузку с государства. Много сегодня в России 
таких людей? Да не очень. 

Численность 
среднего класса 
сокращается 
в большинстве 
развитых стран 

Представители 
среднего класса — 
это люди, самосто-
ятельно решаю-
щие свои бытовые 
и социальные про-
блемы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИПРОЕКТ

Взыскать 
деньги с казны 
можно будет 
только через 
суд

ЧУЖИМ 
НЕ ЗАПЛАТЯТ
Владислав Куликов

Пленум Верховного суда Рос-
сии перекроет мошеннические 
схемы получения бюджетных 
средств: взыскать долги с каз-
ны можно будет только через 
суд, а получить деньги по ис-
полнительным листам смогут 
только взыскатели. Посторон-
ним деньги не переведут.

Вчера пленум Верховного 
суда России рассмотрел проект 
постановления, разъясняющее 
тонкости взыскания средств с 
казны. Речь о ситуациях, когда 
государство выступает ответ-
чиком в суде и должно выпла-
тить победившей стороне обо-
значенные суммы. Например, 
именно из казны граждане по-
лучат компенсации за судеб-
ную волокиту. В целом право-
вых ситуаций, когда бюджет 
оказывается в долгу перед че-
ловеком или организацией, 
масса. Однако любые взыска-
ния, как говорится в докумен-
те, возможны только через суд.

Как пояснил адвокат Вячес-
лав Голенев, подготовленный 
проект проводит четкий водора-
здел в бюджетных правоотноше-
ниях:  приоритет отдается Бюд-
жетному кодексу Российской 
Федерации над всеми остальны-
ми законодательными актами.

«А в Бюджетном кодексе 
установлен специальный право-
вой режим:  иммунитет бюдже-
тов бюджетной системы Рос-
сийской Федерации, в силу ко-
торого обращение взыскания на 
средства бюджетов бюджетной 
системы осуществляется только 
на основании судебного акта», — 
говорит Вячеслав Голенев.

Также адвокат обратил вни-
мание на еще одно положение 
проекта: получить присужден-
ные деньги сможет только взы-
скатель. Ни представители, ни 
любые посторонние лица полу-
чить деньги не смогут, даже 
если перевести средства из каз-
ны на их счета попросит сам 
взыскатель. Это правило пере-
крывает некоторые мошенни-
ческие схемы обналичивания 
бюджетных средств.

«Данные разъяснения на-
правлены против недобросо-
вестных, взыскателей, напри-
мер, так называемых обналь-
щиков, либо недобросовестных 
представителей сторон, кото-
рые злоупотребляли своим пра-
вом на получение денежных 
средств из бюджета, — говорит 
Голенев. — Теперь такое взыска-
ние допускается только в поль-
зу самого взыскателя лично, 
что устанавливает правовую 
определенность в отношениях 
взыскатель—бюджет».

Человеку, сменившему имя,  
фамилию, отчество не придется 
заново проходить все судебные 
инстанции и доказывать, что он 
— это он.  Достаточно будет при-
ложить соответствующие под-
тверждающие документы к за-
явлению о взыскании. 

«Окончательно разрешен 
давно назревший вопрос о том, 
начисляются ли меры ответст-
венности (неустойки, процен-
ты) за неисполнение обяза-
тельств госорганами по госкон-
трактам. Да начисляются, эти 
отношения являются как гра-
жданско-правовыми, так и 
обладают публично-правовым 
элементом, однако в этих отно-
шениях нормы гражданского 
законодательства имеют прио-
ритет перед Бюджетным кодек-
сом», — поясняет юрист.

Также документ разъясняет, 
что судебные приставы не за-
нимаются исполнением судеб-
ных актов, по которым обраще-
но взыскание на средства бюд-
жетов. Как сказано в проекте, 
такими органами являются 
либо финансовые органы соот-
ветствующего уровня, либо 
казначейство (в отношении ка-
зенных учреждений), либо рас-
порядитель (министерство или 
служба) средств бюджета в со-
ответствующих случаях. 

Так что исполнительный 
лист надо направлять сразу 
туда. Система отработана, 
люди получают взысканные 
средства без сбоев. 

Из казны гражда-
не получат ком-
пенсации за воло-
киту. Есть ситуа-
ции, когда бюджет 
в долгу перед 
человеком 
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ПОЧТАЛЬОН НА ЭЛЕКТРОМОБИЛЕ 
Почта начала тестировать доставку корреспонденции с помощью элек-

тромобилей. Двумя такими машинами пополнился автопарк УФПС Мо-

сквы. Почтовые электромобили легко узнать по логотипу и традицион-

ным цветам почты, в которые раскрашены машины. Один из плюсов 

электромобиля — его бесшумность, что особенно важно в условиях го-

рода в раннее утреннее время или ночью. Кроме того, появление на до-

рогах столицы электромобилей поможет сократить процент вредных 

выбросов в окружающую среду.
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РЕШЕНИЕ Государство 
может стать крупным 
заказчиком бизнеса

Рост по госплану

Евгений Гайва

Россия может войти в число самых экономически раз-
витых стран, но для прорыва нужно стратегическое 
планирование, считают участники Московского ака-
демического экономического форума (МАЭФ).

Форум, организованный Вольным экономическим 
обществом России (ВЭО), Российской академией наук 
и Международным Союзом экономистов, прошел 
впервые, но должен стать ежегодным, поскольку пред-
ставители академической науки вплотную займутся 
вопросами практического прогнозирования и разра-
ботки стратегии экономического развития страны.

«Экономические 
лидеры будущего — 
это лидеры техно-
логические, — отме-
тил президент ВЭО 
России Сергей Бо-
друнов. - Наука 
должна оперативно 
сформулировать 
рекомендации для 
успешного перехо-
да к новой реальности в условиях технологической ре-
волюции.

Растет знаниеемкость экономики, а роль матери-
альных ресурсов снижается. «Умному производству 
нужно умное государство», — уверен Бодрунов. Это 
значит, что экономические успехи зависят не от дейст-
вий «невидимой руки» рынка, а от вполне осознанных, 
целенаправленных действий государства и общества. 
Стране нужен институт общественного стратегиче-
ского планирования. Иначе говоря, государство не 
должно подменять бизнес, но и не должно самоустра-
няться. Оно должно стать крупным заказчиком, менед-
жером, инвестором в прорывных отраслях и ослабить 
административный контроль в прочих сферах. 

«Прошло то время, когда мы планировали нашу 
жизнь только на год вперед. Сейчас перед нами стоят 
задачи стратегического прогнозирования — на шести-
летку, дальше, до 2035 года», — отметил президент РАН  
Александр Сергеев. Роль науки особенно важна «при 
прогнозировании на таких длинных трассах», — под-
черкнул он. 

России предстоит соединить экономическое и со-
циальное развитие. Говоря проще, рост ВВП невозмо-
жен без роста благосостояния каждого конкретного 
россиянина. Нужно добиться, чтобы обе эти траекто-
рии шли вверх.  Необходимопосмотреть, как в услови-
ях скромных инвестиций все же обеспечить приори-
тетные вложения в человека, отметил Сергеев. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
В Кемерове начался суд 
над фигурантами дела 
о пожаре в «Зимней вишне»

На скамье — 
семеро

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

Фигурантов первого уголовного дела о пожаре в кеме-
ровском ТРЦ «Зимняя вишня», унесшем в марте 2018-
го жизни шестидесяти человек, 37 из которых — дети, 
обвиняют в создании организованной преступной 
группы. Вчера об этом заявили представители прокура-
туры, огласившие обвинительное заключение на засе-
дании Заводского районного суда Кемерова.  
Поскольку в последнем не нашлось помещения, где мо-
гли бы уместиться все присутствовавшие на открытом 
процессе, он начался в актовом зале Ленинского райсу-
да. Свободных мест почти не было: только представите-
лей потерпевших пришло около восьмидесяти человек.

Скамью подсу-
димых заняли семь 
человек: бывшие 
гендиректор ОАО 
«Кемеровский кон-
дитерский комби-
нат» (ККК) (компа-
ния-собственник 
ТРЦ) Юлия Богда-
нова и технический 
директор Георгий 
Соболев, экс-генди-
ректор ООО «Зим-
няя вишня» Над-
ежда Судденок, 
бывшие руководитель компании «Системный интег-
ратор», отвечавшей за пожарную сигнализацию ТРЦ, 
Игорь Полозиненко и его подчиненный — инженер 
Александр Никитин, сотрудник обслуживавшего ком-
плекс ЧОП «Центр защиты» Сергей Антюшин, а также 
начальник караула кемеровской пожарно-спасатель-
ной части № 2 Сергей Генин.

Богданова, Соболев и Судденок обвиняются в ока-
зании услуг, не отвечающих требованиям безопасно-
сти, повлекшем смерть двух и более лиц, нарушении 
требований пожарной безопасности, повлекшем по 
неосторожности смерть двух и более лиц. При этом, по 
мнению прокуроров, все трое действовали как органи-
зованная преступная группа. И создала ее Богданова, 
стремившаяся, по версии обвинителей, во что бы то ни 
стало заработать на эксплуатации здания, где не со-
блюдались требования пожарной безопасности. 

В нарушении противопожарных норм обвиняются 
Полозиненко и Никитин, достоверно знавшие о вопи-
ющих нарушениях. Одно из них — отсутствие системы 
водяного пожаротушения на 3-м и 4-м этажах ТРЦ. Ан-
тюшину инкриминируется оказание услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопасности. Получив информа-
цию о задымлении на 4-м этаже, он, как считает сторо-
на обвинения, отключил индикатор сработавшего дат-
чика и не запустил систему оповещения в ручном ре-
жиме. Генину предъявлено обвинение в халатности, 
повлекшей по неосторожности смерть двух и более 
лиц. По версии прокуратуры, он потерял драгоценное 
время, не выбрав сразу кратчайший путь для спасения 
людей из кинозала.

По этому уголовному делу, состоящему из 280 с 
лишним томов, предстоит допросить около шестисот 
человек. Судебные заседания расписаны до глубокой 
осени. 

Всего же после пожара в «Зимней вишне» к уголов-
ной ответственности привлечено пятнадцать человек. 
В их числе: бывший начальник ГУ МЧС России по Ке-
меровской области Александр Мамонтов, экс-руково-
дитель областной инспекции Госстройнадзора Танзиля 
Комкова и задержанный не так давно в Польше быв-
ший гендиректор ККК Вячеслав Вишневский. 

Верни гектар

Но до этого землю, ко-
торую не используют 
по назначению, дер-

жат для дальнейшей перепро-
дажи или в качестве залога для 
большого кредита, еще надо 
«отбить».   В министерстве 
имущественных отношений 
Удмуртии, которое стало ини-
циатором проекта, пояснили:  

участки, бывает, не попадают в 
список проверки Россельхоз-
надзора, например из-за того, 
что это малый бизнес. Дело в 
том, что Россельхознадзор под-
ходит к контролю земель сель-
хозназначения с точки зрения 
риск-ориентированного под-
хода, то есть устанавливает 
критерии, по которым они про-
водят проверки.

«И даже если в течение трех 
лет где-то выявят нарушения, а 
власти муниципалитетов сооб-
щат об этом, чаще всего люди 
просто делают переуступку 
прав, и тогда все начинается за-
ново, — рассказал «РГ» первый 
замминистра имущественных 
отношений Удмуртии Антон 
Сычугов. По его мнению, земля 

не должна пустовать три  года: 
первый год — на подготовку, а 
на второй — надо пахать. 

Но одним сокращением сро-
ков не обойтись. Есть еще одна 
проблема.   О ней сообщил 
председатель постоянной ко-
миссии госсовета республики 
по агропромышленному ком-
плексу Владимир Варламов. 
«Процедура изъятия очень 

сложная, — пояснил он. — Надо 
разработать какие-то упро-
щенные механизмы изъятия 
земельных участков, потому 
что пройти через это сегодня 
весьма непросто».

И с этим надо спешить. В Уд-
муртии подсчитали: в регионе 
1,8 миллиона гектаров сельхо-
зугодий. Из них пашня — 1,3 
миллиона гектаров, а обраба-
ты вают пока только 930 тысяч 

гектаров. С такой интенсивно-
стью на «окультуривание» уй-
дет столетие.

С и т у а ц и я  и  п р о б л е м ы 
очень знакомые и в других ре-
гионах. 

Если агрофирмы и фермеры два года не используют свои земли, их хотят изымать, не дожидаясь трех лет, как сейчас.

А К Ц Е Н Т

За 26 лет площадь пашни в России 
сократилась на 37,8 миллиона гектаров. 
Это больше пашни Франции, Германии 
и Великобритании вместе взятых! 

Как вам это

Андрей Примак, начальник отдела по работе 
с уполномоченными органами по проекту 
«Дальневосточный гектар» Министерства 
имущественных отношений Хабаровского 
края:
— Хватит ли двух лет для освоения земли? Зависит 

от того, какие установлены критерии, заброшена 

земля или нет и каковы цели ее использования. 

Существующий сейчас срок три года в большин-

стве случаев большой. Недавно специалисты ре-

гионального минсельхоза обследовали более че-

тырех тысяч гектаров земли сельскохозяйствен-

ного назначения. Выяснилось, что более 2,8 ты-

сячи из них простаивают без дела. С другой сто-

роны, очень тяжело будет доказать, к примеру, 

пасутся там коровы или не пасутся два года. 

Вадим Курбанов, глава комитета Костром-
ской облдумы по агропромышленной
 политике, развитию сельских территорий, 
природным ресурсам и экологии:
— Мы еще в 2016 году выходили с законодатель-

ной инициативой в Госдуму о сокращении срока 

освоения земли до одного года. Тогда нас не под-

держали. Но я считаю,  если предприятие или 

арендатор планирует заниматься землей, за два 

года он вполне может показать какое-то движе-

ние по участку. Зачастую неиспользуемые земли 

находятся в залоге, и чтобы не попасть под 

штрафные санкции, договоры по ним переофор-

мляют каждые три года. 

Нерсес Тер-Акопян, заместитель главы 
Мясниковского района Ростовской области: 
— Такой закон нужен. Люди хотят брать землю, хо-

тят работать на ней, но свободных наделов нет!  

Собственники, которые не занимаются землей, 

приходят в суды, показывают свидетельства и го-

ворят, что используют землю. Доказать обратное 

крайне сложно. Хотя, нужно сказать, для Юга 

России эта проблема не столь актуальна. У нас 

прекрасная плодородная почва, она всегда в 

деле. 

Подготовили Александр Гавриленко, 
Юлия Гарднер, Анна Скудаева

Фигурантов 
уголовного дела 
о пожаре, унесшем 
жизни 60 человек, 
обвиняют 
в создании ОПГ

России предстоит 
соединить эконо-
мическое и соци-
альное развитие
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ПРОЕКТЫ Ученые предлагают снизить скорость 
в зимнее время

Шипы и угрозы
Владимир Баршев

Г
ромкой темой прозвучало 
предложение представите-
ля науки снизить скорость 

зимой в России, особенно для 
машин на шипованных по-
крышках.   

Однако энтузиазма эта ини-
циатива не вызвала даже в орга-
нах, которые обязаны обеспе-
чивать безопасность дорожного 
движения. Напомним, что в сво-
ем интервью, данном RT, заве-
дующий кафедрой «Автомо-
бильные дороги, аэродромы, 
основания и фундаменты», до-
цент Российского университета 
транспорта (МИИТ) Николай 
Лушников сообщил, что по дан-
ным исследований, использова-
ние шипованных покрышек зи-
мой увеличивает износ дорож-
ного покрытия. После 70—80 
км/ч износ увеличивается зна-
чительно. В связи с этим, если 
ограничить скорость, то это 
приведет не только к уменьше-
нию износа дорожного покры-
тия, но и к повышению безопа-
сности движения. 

Кроме того, Николай Лушни-
ков ссылается на примеры неко-
торых стран, где такие ограни-
чения установлены правилами. 

На самом деле Правила до-
рожного движения ни одной из 
европейских стран не предус-
матривают снижения скорости 
в зимний период. Даже в таких 
суровых зимой странах как 
Норвегия, Швеция, Дания и 
Финляндия. Ограничения там 
устанавливаются в зависимо-

сти от дорожной обстановки. То 
есть временные. Точно такие же 
возможности предусматривают 
и российские законы и правила.

Что касается износа дорог 
из-за использования шипов на 
высокой скорости, то этому 
должны быть подтверждения. 
Напомним, что в Европе уста-
новлены жесткие требования на 
количество шипов в шине.  На 
один погонный метр пробега 
шины не должно приходиться 
более 50 шипов. Однако если 
производитель сумеет доказать, 
что при большем количестве 
шипов шина причиняет не боль-
ший вред — то можно их количе-
ство увеличивать. Известный 

финский производитель шин 
регулярно проводит соответст-
вующие исследования и всегда 
доказывает, что количество 
правильных шипов в шине не 
разрушает дороги и не влияет 
на экологию. 

В этих исследованиях приво-
дятся данные взаимодействия 
шин с асфальтом в зависимости 
от скорости. Чем выше ско-
рость, тем меньше пятно кон-
такта шины с дорогой. Таким 
образом высокие скорости на 
шипованной резине только 
уменьшают износ асфальта.  

А К Ц Е Н Т

Чем выше скорость, тем меньше пятно 
контакта шины с дорогой. Высокие 
скорости на шипованной резине только 
уменьшают износ асфальта

— Публикацию комментирует 
Виктор Похмелкин
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Компетентно 
Игорь Моржаретто, обозреватель «Вести FM» 

— Нет никакой технической возможности ограничить скорость для тех, 

кто движется на шипованной резине, и для тех, кто движется без шипов.

 Петр Шкуматов, защитник прав автомобилистов

— Все подобные заявления должны иметь под собой научные обоснова-

ния, а их нет. Водитель и так обязан выбирать скорость от 0 до макси-

мально разрешенной в зависимости от дорожных условий. 

МЕДИЦИНА 

Геронтологи 
нацелены 
на активное 
долголетие

ЛЕТ ДО 100 
РАСТИ
Ирина Невинная

В России запустят сразу две 
программы, нацеленные на 
улучшение качества жизни по-
жилых: программу по борьбе с 
деменцией и профилактику па-
дений и переломов. Об этом со-
общила главный внештатный 
гериатр Минздрава России, 
профессор Ольга Ткачева, вы-
ступая на Всероссийском кон-
грессе по гериатрии и геронто-
логии.

Обсудить проблемы сохра-
нения здоровья старшего поко-
ления собрались не только рос-
сийские специалисты, но и ве-
дущие геронтологи и гериатры 
из Бельгии, Великобритании, 
Израиля, Франции, Италии. 
Проблемы у всех общие: успехи 
медицины привели к серьезно-
му увеличению продолжитель-
ности жизни людей. В «Клуб 
80+» входит все больше стран. 
Российское руководство, к сло-
ву, также считает реальной 
цель достичь в стране средней 
продолжительности жизни на 
уровне 80 лет к 2030 году.

Но долгожительство поста-
вило перед государственными 
системами здравоохранения и 
соцзащиты новые вызовы: 
сейчас треть расходов в меди-
цине приходится на оказание 
помощи людям старше 60—65 
лет. Стремительно растут рас-
ходы и на уход за пожилыми. 
Вот почему специалисты еди-
нодушны: долгая жизнь не са-
моцель, важно, чтобы мы как 
можно дольше оставались ак-
тивными.

Проблем много: во всем 
мире ученые ищут действен-
ные средства от деменции 
(старческого слабоумия), при-
думывают, как подольше сохра-
нить старикам бодрость тела и 
духа. Например, в Израиле, как 
рассказал президент Израиль-
ского гериатрического общест-
ва Цви Дволяцкий, 60 процен-
тов пожилых граждан находят-
ся под постоянным контролем 
медиков по деменции. Прави-
тельство финансирует про-
грамму «Жить с достоинством» 
— здесь выделяют материаль-
ную помощь семьям, где есть 
такие больные. А в стационарах 
пожилых пациентов опекают 
волонтеры. Об интересном 
опыте Японии рассказал пред-
ставитель Национального цен-
тра гериатрии и геронтологии, 
профессор Хидетоши Эндо. 
Японцы доказали, что физиче-
ская активность замедляет пси-
хическое старение. «Регуляр-
ные аэробные нагрузки улуч-
шают кровоснабжение мозга, и 
у пациентов с начальной степе-
нью когнитивных нарушений 
через несколько месяцев заня-
тий очевиден прогресс — их па-
мять становится лучше», — от-
метил профессор Эндо. О важ-
ности правильного питания для 
сохранения здоровья сердца и 
сосудов рассказала ведущий 
научный сотрудник ФИЦ пита-
ния и биотехнологии Минздра-
ва России, профессор Алла По-
гожева.

«Мы внимательно изучаем 
зарубежный опыт и использу-
ем его, выстраивая комплек-
сную программу помощи по-
жилым в России, — отметила 
Ольга Ткачева. — Нам  предсто-
ит решить две глобальные зада-
чи: увеличение периода актив-
ной жизни и создание системы 
долговременного ухода. За по-
следние два года значительно 
выросло количество гериатров 
— их начали готовить во многих 
медицинских вузах. Мы про-
должаем создавать трехуров-
невую структуру гериатриче-
ской помощи. Развивается Фе-
деральный гериатрический 
центр, в нем открылся отдел те-
лемедицины. К 2024 году долж-
но открыться более 6000 гери-
атрических коек, работать 68 
соответствующих центров в 
регионах. Подготовлено две 
важных программы: Антиде-
ментный план действий и План 
профилактики падений и пере-
ломов». Ольга Ткачева подчер-
кнула, что систему помощи по-
жилым планируется выстраи-
вать таким образом, чтобы 
люди могли оставаться в при-
вычных для них условиях — в 
семье. 

Долгая жизнь 
не самоцель, 
важно макси-
мально продлить 
годы бодрости и 
здоровья

ТРАНСПОРТ  Движение 
электросамокатов и скутеров 
могут ограничить

Моно не везде

Сергей Бабкин

В Москве, а затем и во всей Рос-
сии могут ограничить движение 
электросамокатов, сегвеев, ги-
роскутеров и других подобных 
устройств большой мощности. 
Такую инициативу вчера обсу-
дили на «круглом столе» в Мо-
сковской городской Думе.

Наверное, впервые именно в 
столичном парламенте загово-
рили о реальной опасности для 
пешеходов лихачей на портатив-
ном электротранспорте. Глава 
научного центра безопасности 
дорожного движения МВД Рос-
сии Дмитрий Митрошин привел 
конкретные цифры. За прошлый 
год в стране произошло 39 ДТП с 
участием подобных девайсов. В 
основном — столкновения с ма-
шинами (21 случай) и наезды на 
пешеходов (12). Каждый пятый 
инцидент произошел в Москве.

Статистика эта учитывает 
только происшествия на доро-
гах. В парках, ТЦ, открытых 
рынках, по всей вероятности, их 
гораздо больше. А точной стати-
стики нет, потому что до сих пор 
не ясно, как электросредства пе-
редвижения включить в ПДД. 
«Поэтому мы и решили собрать 
все предложения, чтобы сфор-
мировать законодательную 
инициативу или принять зако-
ны Москвы», — отметила глава 
комиссии Мосгордумы по без-
опасности Инна Святенко.

Пожалуй, самые конкретные 
инициативы озвучил председа-
тель движения «Союз пешехо-

дов» Владимир Соколов. По его 
мнению, часть сегвеев, моноко-
лес, гироскутеров, электроса-
мокатов нужно приравнять к 
механическим транспортным 
средствам. То есть их облада-
тель и арендатор с точки зрения 
ПДД должен считаться водите-
лем, а не пешеходом, как сейчас. 
Это значит: придется получать 
права, оформлять ОСАГО. Не 
пить «за рулем».

К механическим ТС, считает 
Соколов, нужно приравнять 
портативный электротран-
спорт с двигателем мощностью 
более 250 Вт. Не дожидаясь из-
менений в ПДД на федеральном 
уровне, говорит Соколов, стоит 
внести дополнения в КоАП Мо-
сквы. В частности, обществен-
ник предлагает ограничить дви-
жение сегвеев и моноколес. И 
выделить для них специальные 
зоны, в частности в парках. А в 
тарифы проката заложить стра-
ховку для арендаторов.

Мосгордума в ближайшие 
дни продолжит принимать пред-
ложения по этому вопросу. 

ЦИФРА

39
ДТП

с учатием скутеров и электро-

самокатов произошло в Рос-

сии в прошлом году
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ПРАВО На форуме 
в Питере обсуждают 
новые законы и кризисы

Время перемен

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Новый закон о госконтроле в настоящее время готов на 
80 процентов и обязательно вступит в силу с 1 января 
2012 года. Об этом рассказал заместитель председате-
ля правительства РФ — руководитель аппарата прави-
тельства Константин Чуйченко на полях Петербург-
ского международного юридического форума.

Пакет законов, который получил название «регуля-
торной гильотины», впервые вынесен на обсуждение. 
И еще недавно в ходе разработки сам Чуйченко был со-
гласен со столь убийственным названием.

— Сейчас мы видим, что «регуляторная гильотина» 
— это не цель, а средство, — отметил он, отвечая на во-
прос корреспондента «РГ». — А цель состоит в том, что-
бы построить новую, эффективную, разумную систе-
му взаимоотноше-
ний. «Гильотина» 
позволит отречься 
от старого и ввести 
в действие новые 
положения, работа 
над которыми идет 
сейчас.

Как пояснил в 
свою очередь Юрий 
Любимов, замруко-
водителя аппарата 
правительства РФ, 
«гильотина» отре-
жет все норматив-
ные акты, принятые до 1 января 2010 года, то есть до 
появления механизма оценки регулирующего воздей-
ствия. Это вынуждает каждую отрасль или ведомство 
внести свои предложения по регулированию, которые 
будут рассмотрены. Первую версию закона планиру-
ется представить в ходе Петербургского международ-
ного экономического форума, до начала которого 
остается меньше месяца, сейчас проект доступен для 
ознакомления в интернете.

Если в первый день работы форума центральным 
событием стала пленарная сессия «Право как искусст-
во» с участием председателя правительства РФ Дмит-
рия Медведева, то во второй день эту же тему развил в 
своей традиционной лекции председатель Конститу-
ционного суда РФ Валерий Зорькин. Он сравнил эпохи 
модерна, постмодерна и нынешнее время «метамодер-
на» в контексте геополитического кризиса (полный 
текст лекции доступен на сайте rg.ru). Центральной те-
мой выступления стал кризис права и демократии.

По мнению Зорькина, кризис демократии, основан-
ной на верховенстве права, уже привел к весьма спор-
ным политическим результатам: здесь в одном ряду 
оказываются избрание Дональда Трампа президентом 
США и попытки Brexit. Однако для общества важнее 
тот факт, что наиболее болезненное следствие этого 
кризиса — обострение проблемы социальной справед-
ливости, и Россию оно затрагивает в полной мере. 

Фактически, по мнению главы КС, наша страна сей-
час находится в переходном периоде — от одного исто-
рического времени к другому. И как любое время пере-
мен, эта эпоха сложна для преодоления. Но первый шаг 
к решению проблемы — это ее осознание и обсуждение. 
И на полях ПМЮФ многие говорят о том, что главная 
миссия подобных форумов — приглашение к диалогу. 

ФИНАНСЫ Минфин запланировал уменьшение сырьевых доходов 
и ослабление рубля в бюджете на 2019 год 

Нефть пошла на поправки
Роман Маркелов

М
инфин подготовился к 
традиционной весенней 
правке федерального 

бюджета на текущий год, напра-
вив в правительство соответст-
вующий законопроект. Теперь 
ведомство ожидает роста дохо-
дов и расходов госказны, причем 
структура поступлений тоже по-
меняется. Минфин ждет и более 
слабого рубля по итогам года, 
чем планировал ранее.

Так, минфин предусматрива-
ет в проекте поправок, что об-
щий объем доходов бюджета в 
2019 году вырастет на 205,6 
миллиарда рублей. Одновремен-
но поступление нефтегазовых 
доходов уменьшится на 58,7 
миллиарда, а ненефтегазовых 
доходов вырастет на 264,3 мил-
лиарда рублей.

Новые ожидания по структу-
ре нефтегазовых и ненефтегазо-
вых доходов связаны с измене-
нием макроэкономических фак-
торов (это изменение помесяч-
ной динамики мировых цен на 
нефть российской марки Urals с 
учетом ее фактических значе-
ний в конце 2018-го — начале 
2019 года, увеличение прогноз-
ного курса доллара к рублю и 
прогнозных цен на газ, измене-
ние объемов экспорта нефти, 
газа природного и товаров, вы-
работанных из нефти), а также с 
уточнением в законодательстве 
параметров «завершения нало-
гового маневра» в нефтегазовом 

секторе, говорится в справке 
минфина.

В соответствии с бюджетным 
правилом более высокие нене-
фтегазовые доходы означают и 
сокращение объемов заимство-
ваний, указывают аналитики 
Sberbank CIB. По мнению анали-
тиков Райффайзенбанка, плани-
руемое снижение доходов от не-
фти вызвано ожидаемым ростом 
выплат по обратному акцизу на 
нефть и демпферу (компенсиру-
ющие выплаты нефтепереработ-
чикам). Объем этих выплат на 
2019 год ранее оценивался мин-
фином в 400—450 миллиардов 
рублей. Выплаты нефтеперера-
ботчикам будут производиться 
из Фонда национального благо-
состояния (ФНБ), однако факти-
чески это просто будет означать 
снижение пополнений фонда в 
рамках бюджетного правила 
(так как объем выплат уменьша-
ет величину нефтегазовых доп-
доходов и соответственно сни-
жает объем перечислений в 
фонд), отмечают в Райффайзен-
банке.

Расходы бюджета в 2019 году, 
по новым расчетам минфина, 
вырастут на 256,5 миллиарда 
рублей и составят чуть больше 
18,29 триллиона, или 16,8 про-
цента к ВВП, что на 0,2 процента 
ниже уровня, утвержденного в 
законе о бюджете. Профицит 
бюджета в 2019 году уменьшит-
ся по сравнению с показателя-
ми, утвержденными законом о 
бюджете, и составит чуть выше 
1,88 триллиона рублей, или 1,7 
процента к ВВП (это обусловле-
но снижением поступления не-
фтегазовых доходов). 

Минфин объясняет поправки 
в основном сложившейся в янва-
ре—апреле динамикой сырьево-
го рынка и валютного курса. Те-
кущие высокие цены на нефть 
обусловлены преимущественно 
сокращением добычи нефти 
странами ОПЕК+ в рамках со-
глашения о снижении добычи. 
Но более динамичное, чем пред-
полагает соглашение, снижение 
поставок из Саудовской Аравии 
вместе с перебоями предложе-
ния из Венесуэлы и Ирана позво-

лили компенсировать прирост 
добычи нефти в США.

Тем не менее наблюдаемые 
высокие цены на нефть имеют 
существенные предпосылки к 
снижению, поскольку срок дей-
ствия соглашения ОПЕК+ исте-
кает в середине 2019 года, ука-
зывают в минфине. Кроме того, в 
США во второй половине года 
будут введены дополнительные 
трубопроводные мощности, что 
должно снять инфраструктур-
ные ограничения по транспор-
тировке нефти, которые ранее 
сдерживали рост добычи слан-
цевой нефти. Учитывая эти трен-
ды, несмотря на текущий высо-
кий уровень котировок, минфин 

сохранил траекторию цены на 
нефть в 2019 году без изменений 
— 63,4 доллара за баррель.

Положительная динамика в 
нефти позитивно отразилась и 
на валютном курсе. Но несмотря 
на наблюдаемое укрепление ру-
бля (5,1 процента в январе—
апреле по сравнению с тем же 
периодом 2018 года), соотноше-
ние складывается слабее, чем 
предполагалось. На этом фоне 
прогноз по курсу рубля минфин 
пересмотрел в сторону незначи-
тельного ослабления: по новым 
оценкам среднегодовой курс на-
цвалюты в 2019 году составит 
65,1 рубля за доллар вместо пре-
дыдущих 63,9 рубля. 

ТОРГОВЛЯ 

Объем 
субсидий 
на логистику 
вырастет до 
14 миллиардов 
рублей

ЭКСПОРТЕРАМ 
ДАЛИ ДЕНЕГ 
НА ДОРОГУ
Игорь Зубков

Правительство решило увели-
чить объем субсидий экспорте-
рам на транспортировку несы-
рьевых товаров на этот год с 5 
миллиардов до 14 миллиардов 
рублей, рассказал генеральный 
директор Российского экспор-
тного центра (РЭЦ) Андрей 
Слепнев. 

Эти субсидии (они покрыва-
ют до 80 процентов фактиче-
ских затрат на логистику) — 
одна из самых востребованных 
мер поддержки. Заявок на их 
получение с начала года подано 
более чем в четыре раза боль-
ше, чем за тот же период 2018 
года, сообщил Слепнев на 
пресс-конференции о первых 
итогах национального проекта 
«Международная кооперация и 
экспорт». 

Как пояснили «Российской 
газете» в РЭЦ, объем заявок 
уже превысил годовой лимит в 
5 миллиардов рублей. Основ-
ные получатели субсидий — ав-
топром, лесопромышленный 
комплекс, химическая про-
мышленность и металлургия, 
которые призваны стать драй-
верами несырьевого экспорта. 

Аналогичное решение об уве-
личении объемов субсидий было 
принято в прошлом году, когда 
первоначально установленный 
лимит (9 миллиардов рублей) 
был полностью выбран экспор-
терами. В результате совокупные 
компенсации затрат были увели-
чены до 14,6 миллиарда рублей. 

Одновременно планируется 
изменить правила распределе-
ния субсидий, сообщили в РЭЦ. 
Минпромторг не смог опера-
тивно ответить на запрос о де-
талях проектируемых измене-
ний. Для экспортеров, особен-
но тех, которые работают с 
Юго-Восточной Азией, страна-
ми Африки и Америки, сущест-
венным могло бы стать повы-
шение порога предоставляе-
мых субсидий.  

Другое решение, которое 
должно подстегнуть актив-
ность компаний на внешних 
рынках, — упрощение требова-
ний к компаниям, которые го-
товы взять на себя обязательст-
ва по экспорту в обмен на го-
споддержку, и продление на ме-
сяц, до 15 июня, периода пред-
ставления ими документов — 
многие компании не укладыва-
лись в первоначальные сроки, 
пояснил Слепнев. С компания-
ми, которые пройдут отбор, бу-
дут заключаться соглашения о 
реализации корпоративных 
программ повышения конку-
рентоспособности, на шести-
летний период они получат до-
ступ к льготным кредитам на 
создание экспортно ориенти-
рованных производств и торго-
вое финансирование. Планиру-
ется, что за счет субсидирова-
ния процентных ставок экспор-
теры смогут привлечь около 7 
триллионов кредитных 
средств, сказал замглавы мин-
промторга Василий Осьмаков.

В июне должен быть подго-
товлен план модернизации 
опорных лабораторий, чьи ре-
зультаты испытаний будут при-
знаваться за рубежом, сказал 
Осьмаков. Их должно быть не 
менее 15 в 2020 году, согласно 
нацпроекту. По словам предста-
вителей бизнеса, необходи-
мость проходить долгие и доро-
гие процедуры по оценке соот-
ветствия за рубежом ставит 
крест на многих экспортных 
проектах, при этом программа 
по субсидированию расходов 
на экспортную сертификацию, 
запущенная в 2016 году, была 
свернута. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Андрей Романченко о том, почему полный 
переход на цифровое вещание отложили до осени

Перехожу на прием
Юлия Кривошапко

Д
ве с половиной неде-
ли осталось до старта 
третьего этапа пере-
хода на цифровое те-
левизионное веща-
ние. Он охватит 36 
регионов,  вместо 
планировавшихся 
ранее 57.  Почему 

полное отключение аналога ре-
шили отложить до осени, готовы 
ли к этому регионы, а самое 
главное, что приобретают гра-
ждане от перевода вещания в 
новый цифровой формат? 

На эти и другие вопросы на 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» ответил генераль-
ный директор «Российской те-
левизионной и радиовещатель-
ной сети» Андрей Романченко.

Андрей Юрьевич, в начале мая 
было принято решение пере-
нести сроки перехода с анало-
гового телевещания на «циф-
ру» в 21 регионе страны на се-
редину октября. В чем причи-
на? Нет цифрового телевиде-
ния? Или не все регионы оказа-
лись готовы к выключению 
аналогового вещания?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Двадцать циф-
ровых эфирных каналов до-
ступны по всей стране еще с 
конца 2018 года, то есть во всех 
57 регионах, где еще работает 
аналоговое вещание, уже сей-
час достаточно высокая степень 
готовности к отключению. Пра-
вительство, принимая решение 
о переносе сроков, учло не-
сколько факторов. 

Во-первых, дачный сезон. В 
нашей стране, по разным оцен-
кам, от 40 до 60 миллионов дач-
ников. В июне миллионы семей 
переедут на дачи. Туда традици-
онно свозят старую технику, ко-
торая цифровой сигнал не при-
нимает. При этом в дачных по-
селках, как правило, нет магази-
нов с приставками. За ними 
надо ехать либо в город, либо в 
районный центр.

Второй фактор связан с адре-
сной помощью. Регионы запла-
нировали серьезные средства в 
своем бюджете на выплату ком-
пенсаций стоимости приставок 
социально незащищенным гра-
жданам — более 500 миллионов 
рублей. Но лишь 10 процентов 
этой суммы было использовано. 
Людям требуется больше вре-
мени, чтобы обратиться за по-
мощью в региональные админи-
страции. 

Еще одна причина — масшта-
бы запланированного на 3 июня 
перехода. 

В 57 регионах, где пока еще 
работает аналоговое вещание, 
живут 100 миллионов человек. 
При таком масштабном отклю-
чении в период летних разъе-
здов было бы достаточно слож-
но администрировать этот про-
цесс и оперативно реагировать 
на возникающие проблемы. 

Кроме того, существует еще 
проблема волонтеров. Это в 
основном студенты, школьни-

ки. Для них июнь — период экза-
менов и каникул. Так что гора-
здо проще будет сгруппировать 
их в октябре. 

С учетом всех этих факторов 
было принято решение 3 июня 
отключить аналоговое вещание 
в 36 регионах, а в 21 регионе 
осуществить переход 14 октя-
бря. Министерство цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций, однако, преду-
предило, что все регионы долж-
ны быть готовы к отключению 
аналогового вещания уже к на-
чалу лета. 

В октябре произойдет переход 
на цифровое вещание в том 
числе Крыма и Севастополя. 
Там тоже все готово?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Да, Крым и Се-
вастополь полностью интегри-
рованы в единое информацион-
ное пространство нашей стра-
ны. Там построена телевизион-

ная сеть из 44 передающих 
станций. Охват эфирным назем-
ным вещанием составляет при-
мерно 97 процентов населения.

Региональные власти приня-
ли постановление об оказании 
адресной помощи малоимущим 
гражданам. В Крыму будет вы-
деляться до полутора тысяч ру-
блей в качестве компенсации 
затрат на покупку приставки и 
до 5 тысяч рублей —– на прио-
бретение комплекта спутнико-
вого телевидения. 

На полуострове уже зареги-
стрировалось 860 волонтеров, 
причем 600 из них уже прошли 
подготовку в нашем филиале в 
Крыму. Там уже созданы мест-
ные «горячие линии», которые 
интегрированы с нашей общей 
федеральной «горячей линией». 
Мининформ Крыма совместно с 
«Почтой России» выпустили ли-
стовки с пошаговой инструк-
цией по переходу на «цифру». 
Их распространяют по почто-
вым ящикам. 

При отключении аналогово-
го вещания на полуострове важ-
но учесть такой фактор, как 
большой туристический поток. 
Это несколько миллионов чело-
век. Не все туристы живут в 
крупных пансионатах или го-
стиницах. В индустрию госте-
приимства на полуострове ак-
тивно включен частный сектор, 
мини-отели. Нужно позаботить-
ся о том, чтобы эти места отды-
ха туристов тоже были оснаще-
ны оборудованием для приема 
цифрового сигнала. 

Около 50 миллионов человек в 
России уже перешли на «циф-
ру». Что они получили, что 
потеряли?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Чтобы отве-
тить на этот вопрос, нужно 
вспомнить, для чего, собствен-
но, была написана программа 
перехода на цифровое телевиде-
ние (Федеральная целевая про-
грамма «Развитие телерадиове-
щания в РФ на 2009—2018 
годы». — Прим. ред.)

Еще 9 лет назад 27 процентов 
жителей нашей страны имели 
возможность смотреть 1—2 те-
левизионных канала, не более, а 
44 процента — не более 4 телеви-
зионных каналов. Сейчас все 
жители России могут смотреть 
20 телевизионных каналов в 
цифровом качестве с хорошим 
стереозвуком. Это самое глав-
ное, что люди приобретают при 
переходе на новый цифровой 
формат.

Не теряют, наверное, ничего. 
Множество каналов, включая 
региональные, продолжат рабо-
тать в аналоге. В регионах пер-
вой и второй волны их, напри-
мер, более 130. Эти каналы 
можно будет смотреть парал-
лельно с цифровым вещанием. 

Продолжение «Делового 
завтрака» читайте в ближайших 
номерах «Российской газеты»

Наладить прием цифрового сигнала можно без посторонней помощи. В сложных случаях помогают волонтеры.

А К Ц Е Н Т

Нынешние довольно высокие цены 
на нефть могут совсем скоро снизиться: 
истекает соглашение ОПЕК+, а в США 
снова может вырасти сланцевая добыча

Тем временем

РОССИЯ СНИЗИЛА ВЛОЖЕНИЯ 
В ГОСБУМАГИ США
Россия в марте 2019 года снова сократила вложения в казначей-

ские обязательства минфина США (US Treasuries). Это следует из 

статистики, опубликованной накануне американским минфином.

По данным министерства, объем вложений снизился с 14,5 до 13,7 

миллиарда долларов. В феврале Россия, напротив, увеличила этот 

показатель (с 13,18 миллиарда долларов).

Вложения России в американский госдолг резко сократились по-

сле введения апрельского пакета санкций в прошлом году. Тогда 

Банк России снизил их с 96,1 до 48,7 миллиарда долларов. В мае ЦБ 

продолжил распродажу US Treasuries, их объем на балансе ЦБ упал 

до 14,9 миллиарда долларов. После вложения в госбумаги США в 

целом находятся недалеко от этой отметки. 

Заявок на субси-
дии с начала года 
подано в четыре 
раза больше, чем 
за тот же период 
прошлого года, 
спрос со стороны 
экспортеров уже 
превысил запла-
нированные на 
этот год 5 милли-
ардов рублей

Андрей Романченко: В регионах, где еще работает аналоговое вещание, 
уже сейчас высокая степень готовности к его отключению. 

«Гильотина» 
отрежет все 
нормативные 
акты, принятые 
до 1 января 
2010 года

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/84
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РАКУРС В столице строят 
15 новых зданий 
для полиции

Дом в погонах

Сергей Жуков

С 2010 года в Москве построено 14 зданий для район-
ных отделов полиции, а еще 15 строятся. Такие цифры 
назвал вчера мэр города Сергей Собянин, осмотрев 
новое ОВД в районе Очаково-Матвеевское.

Как сообщили в мэрии, за последние годы отремон-
тировано 75 зданий для полиции. Правда, прийти со 
шпателем и дрелью получается не везде — некоторые 
постройки в солидном возрасте, инженерные комму-
никации давно изношены. А помещения, в которых 
служат правоохранители, зачастую расположены в 
жилых домах и бывших детских садах. Поэтому легче 
возвести для них новые здания, говорят в полиции. 

На новых местах, к примеру, уже освоились сотруд-
ники полиции районов Гольяново, Хорошево-Мневни-
ки, Ховрино. И вот встретил новоселье и отдел в Очако-
во-Матвеевском. Раньше он размещался на Большой 
Очаковской улице — в небольшом здании и на первых 
этажах двух жилых домов. Теперь переехал на Очаков-
ское шоссе, где по индивидуальному проекту возведе-
но новое трехэтажное здание. Площадь его в четыре 
раза больше прежней. Есть дежурная часть, служебные 
кабинеты, встроенный гараж на 17 машиномест с ма-
стерской и мойкой. Имеется актовый зал на 150 мест — 
с мультимедийным комплексом для видеоконферен-
ций, показа видеороликов и учебных фильмов. Об-
устроен и стрелковый тир с электронными мишенями. 
Тренироваться тут можно с боевым оружием и лазер-
ными тренажерами. Поддержать физическую форму 
сотрудники полиции могут в спортивном зале. Он 
условно разделен на тренажерку и бойцовский клуб. В 
теплые дни устроить тренировку можно и во дворе, где 
тоже есть небольшая спортплощадка. 

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Новому зданию было сложно не обрадоваться: для полицей-
ских здесь соорудили даже электронный тир. 
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День к отпуску
Прежняя периодич-
н о ст ь  с ох р а н я етс я 
только для молодых 

людей 18—39 лет.
По мнению проректора Ака-

демии труда и социальных от-
ношений Александра Сафоно-
ва, идея предоставления еже-
годного дня на прохождение ди-
спансеризации правильная с 
точки зрения сохранения здо-
ровья нации и раннего выявле-
ния заболеваний. 

Но есть вопрос: будет ли со-
блюдаться это правило и как 
проконтролировать его несо-
блюдение? Прохождение ди-
спансеризации в нашей стране 
— дело добровольное в отличие 
от стран Европы. Например, в 

Германии уклонение от диспан-
серизации чревато для челове-
ка ощутимым повышением сто-
имости медицинской страхов-
ки. 

В России никаких санкций за 
это нет, и люди зачастую отно-
сятся к диспансеризации несе-
рьезно. Александр Сафонов не 
исключил вероятности случа-
ев, когда человек выходной 
«для прохождения диспансери-
зации» брать будет, но потра-
тит его на какие-то другие цели. 
Так что вопрос ответственно-
сти и исполнительности тоже 
должен стоять на повестке дня.

Кроме того, по мнению эк-
сперта, диспансеризацию не-
возможно пройти за один день. 

В первый день человеку дадут 
направления на обследование и 
анализы. И даже если он в этот 
же день их пройдет и анализы 
сдаст, ему придется приходить 
как минимум еще один раз — за 
результатами. А если они насто-
рожат врача, то еще не едино-

жды — для прохождения углу-
бленных обследований.

Третья проблема — очереди в 
поликлиниках и нехватка меди-
цинского персонала. 

Справятся ли врачи с наплы-
вом посетителей, если завтра все 
россияне стану законопослуш-
ными и начнут ежегодно прохо-
дить диспансеризацию и не при-
дется ли людям в связи с этим по-
долгу сидеть в очереди, говорит 
Сафонов. 

И продолжает: «А что делать с 
представителями профессий, 
которые ежегодно проходят ме-
дицинские осмотры (хотя часто 
они протекают формально)? Как 

данные этих осмотров будут со-
четаться с диспансеризацией — 
эти два вида обследований для 
них будут совмещены? Ответы 
на эти вопросы по идее должны 
быть даны в момент, когда будет 
решаться судьба ежегодного вы-
ходного для прохождения ди-
спансеризации».

По мнению  доктора меди-
цинских наук, профессора, эк-
сперта Лиги здоровья нации 
Мехмана Мамедова, диспансе-
ризация очень нужна людям. 
Она позволяет оценить основ-
ные параметры физического со-
стояния людей. С ее помощью 
можно определить факторы ри-
ска ряда заболеваний и скрытые 
клинические заболевания. «Для 
стратегии профилактики соци-
ально значимых болезней ди-
спансеризация — эффективный 
метод», — говорит он. Так что жа-
леть денег на еще один выходной 
для работников не стоит. • 

ПРАВО Александр Коновалов предложил наделить дополни-
тельными правами наиболее опытных адвокатов

Мэтры защиты 
с особым статусом
Владислав Куликов

М
инистр юстиции 
Р о с с и и  А л е к -
сандр Коновалов 
предложил вве-
сти в России для 
наиболее опыт-
ных адвокатов 
с п е ц и а л ь н ы й 
статус, который 

бы давал им определенные пре-
имущества. Это мог бы быть не-
кий аналог британских коро-
левских адвокатов.

Заявление прозвучало в 
Санкт-Петербурге на конфе-
ренции Федеральной палаты 
адвокатов России. Он напом-
нил, что сейчас обсуждается ре-
форма рынка юридических 
услуг.

«Не секрет, что реформа в 
своей концептуальной версии 
предполагает последовательное 
решение целого ряда вопросов, 
— напомнил он. — Первым эта-
пом идет решение довольно 
большого круга вопросов по ор-
ганизации работы адвокатуры, 
дополнительным возможно-
стям реализации этого статуса, 
повышению привлекательно-
сти в целом профессии адвока-
тов».

Он подчеркнул, что уже 
только первый этап станет 
большим делом для адвокатуры.

«И уже на основе первого 
этапа мы предлагаем поставить 
вопрос о слиянии юридических 
профессий под эгидой адвока-
туры, и только на самом послед-
нем этапе возможен вариант 
так называемой адвокатской 
монополии на представитель-
ство в судах», — сказал глава ми-
нюста.

Проще говоря, речь о том, 
что представлять на професси-
ональной основе чьи-то интере-
сы в судах смогут только адво-
каты. Возможны различные 
исключения, они обсуждаются. 
При этом обсуждается идея вве-
сти для адвокатов с долгой и 
безупречной практикой некий 
аналог британского статуса ад-
воката Q.C. То есть Queen’s 
Counsel: адвокаты, чей статус, 
установленный патентом, при-
знается королевским двором 
Великобритании. Для получе-
ния такого статуса необходимо 
проработать адвокатом не ме-
нее 15 лет.

По словам Александра Коно-
валова, адвокаты на основе 
многолетнего стажа безупреч-
ной работы смогут «получать 
дополнительные опции в части 
профессионального успеха, в 
частности возможности кон-

сультировать правительство, 
быть представителем в Верхо-
вом суде».

Как пояснили «РГ» экспер-
ты, подобные предложения сей-
час прорабатываются. Но не 
предполагается, что право ра-

ботать в высших судах получат 
только «высшие» адвокаты.

«Государство и общество в 
целом заинтересованы в веде-
нии профессионального пред-
ставительства в судах, — сказал 
один из экспертов. — Это изба-
вит в первую очередь граждан 
от многих проблем, связанных с 
тем, что они доверили свою за-
щиту самозванцам-дилетантам. 

Адвокатская монополия 
представляется наиболее ло-
гичным вариантом профессио-
нального представительства. 
Но закрывать высшие суды от 
всего адвокатского сообщества 
было бы неправильно, и разра-
ботчики реформы это понима-

ют. Иначе вышло бы и наруше-
ние права на защиту. Представь-
те, гражданин прошел с кон-
кретным адвокатом все инстан-
ции, но после того, как дело по-
пало в Верховный суд, адвокат 
говорит: извините, больше не 
могу с вами работать. Надо об-
ращаться к мэтру с особым ста-
тусом и заоблачными гонорара-
ми».

Но, по его словам, было бы 
разумно, если обязанность об-
ращаться к адвокатам-мэтрам 
введут для органов государст-
венной власти. •

Реформа рынка юридических услуг 
призвана поднять статус адвокатов, 
считает Александр Коновалов.

В России диспансеризация — дело добровольное, а в Европе уклонение от нее чревато последствиями. 

А К Ц Е Н Т

Для наиболее опытных адвокатов 
может быть учрежден специальный 
статус, который бы давал им 
определенные преимущества

А К Ц Е Н Т

Медиков будут материально поощрять, 
если во время  диспансеризации  они 
обнаружат онкологические заболева-
ния, подтвержденные исследованиями

МАРКИРОВКА

ТАБЛЕТКИ СО ЛЬГОТОЙ
Маркировка лекарств дешевле 20 рублей за упаковку будет бесплатной. 

Об этом написано в постановлении правительства, утверждающем раз-

мер платы за услуги по предоставлению кодов маркировки. Документ 

размещен на официальном портале правовой информации.

В нем говорится, что плата за предоставление кодов маркировки для ле-

карств из перечня жизненно необходимых и важнейших, отпускная цена 

производителя на которые не выше 20 рублей, взиматься не будет. За 

остальные будут платить по 50 копеек за один код без учета налога на до-

бавленную стоимость.

Маркировать также будут  крупы, макароны, чай, кофе,  соки, косметику 

и другие товары.

ТЕХНОЛОГИИ 

Комплексы 
для армии 
нужны 
в мирной 
жизни

РОБОТ 
С ПУЛЕМЕТОМ
Юрий Гаврилов

Боевой робот «Нерехта», кото-
рый, как сообщали СМИ,  после 
«обкатки» в Сирии прошел не-
обходимую доработку, сейчас 
испытывают в войсках. Ожида-
ется, что в скором времени этот 
автоматизированный комплекс 
может быть принят на вооруже-
ние Российской армии. По сло-
вам главы Национального цен-
тра развития технологий и базо-
вых элементов робототехники 
Фонда перспективных исследо-
ваний Олега Мартьянова, в ходе 
апробации в войсках беспилот-
ная бронированная машина 
«подтверждает все заявленные 
характеристики». 

Боевой роботизированный 
комплекс действительно очень 
востребован военными. Доста-
точно сказать, что беспилотную 
«Нерехту» сконструировали 
сразу в трех вариантах: боевом, 
как средство артиллерийской 
разведки и в виде транспортной 
машины.  Но и это не все. Тот же 
боевой модуль «Нерехты» по же-
ланию заказчика готовы осна-
стить 12,7-мм пулеметом 
«Корд» или 7,62-мм танковым 
пулеметом Калашникова. При 
необходимости систему воору-
жения робота-броневика на за-
воде усилят 30-мм автоматиче-
ским гранатометом АГ-30М. А в 
перспективе — и тяжелым воору-
жением, в том числе противо-
танковыми ракетами. 

Будущее  другой многообе-
щающей новинки — сверхавто-
номного подводного необитае-
мого аппарата «Сарма» — обри-
совал заместитель генерального 
директора Фонда перспектив-
ных исследований Игорь Дени-
сов. Он сообщил Интерфаксу, 
что технический проект «Сар-
мы» будет готов в июне. «Это 
комплексная работа, у нее много 
характеристик. Изюминка — 
энергетическая автономность, 
запас хода должен будет состав-
лять порядка 10 тысяч киломе-
тров», — отметил Денисов.

Для аппарата создадут соот-
ветствующие системы навига-
ции, связи и обеспечения. «Же-
лезо» будет появляться поэтап-
но. Сначала оно станет работать 
на классических аккумулято-
рах, дальше — для увеличения ав-
тономности — будут использо-
ваться иные движители, кото-
рые сегодня находятся на этапе 
обоснования возможности изго-
товления», — уточнил Денисов. 

 «Сарма» — оборонный про-
ект, но он наверняка найдет при-
менение и в гражданской обла-
сти, например, при исследова-
нии морских глубин. Вот как Де-
нисов объяснил смысл такой 
многофункциональности: «Ав-
тономный аппарат не требует 
большого количества межопера-
ционных сервисных операций. 
Ушел на три месяца и вернулся с 
необходимой информацией из-
под воды».

А в государственной скорпо-
рации «Росатом» заинтересова-
лись человекоподобным спаса-
тельным комплексом. Он тоже 
создан при активном участии 
Фонда перспективных исследо-
ваний и может быть использо-
ван для выполнения операций, 
связанных с большими рисками. 
Причем — без захода человека на 
опасную территорию. 

Например, этот роботизиро-
ванный комплекс подходит для 
работы на ядерных могильниках 
при сортировке и утилизации 
радиоактивных отходов. •

1

— Россияне назвали размер 
дохода для «нормальной жизни» 
rg.ru/art/1690531

— Для танка «Армата» 
разработали летающий «Глаз» 
rg.ru/art/1690530

Была информация, что боевой 
робот «Нерехта» испытали в Сирии. 
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АКЦИЯ «Ночь в музее» 
ждет с квестами, 
экскурсиями и концертами

Не до сна

Ирина Огилько

В ходе общероссийской акции «Ночь в музее» в столи-
це 18 мая распахнут свои двери и приготовят програм-
мы 200 московских объединений. Чем же их работни-
ки намерены удивить москвичей?

Пройдет эта акция в столице тринадцатый раз. Сре-
ди участников, подготовивших к ней квесты, экскур-
сии, перформансы и концерты — 60 новых. Среди них 
музей Ар Деко, который расскажет о Шанель, Цен-
тральный дом авиации и космонавтики, приглашаю-
щий приобщиться к памяти Гагарина, музей МВД Рос-
сии — здесь можно почувствовать себя настоящим де-
тективом и многие другие.

Центральной площадкой станет Музей Москвы, где 
в 18.00 будет дан старт ночным выставкам. Здесь же, к 
слову, можно будет принять участие в виртуальных эк-
скурсиях и на других площадках проекта.

— Девиз нынешней акции «Живи в музее». Площад-
ка бывших Провиантских складов вполне ему соответ-
ствует из-за разнообразия и продолжительности про-
граммы, ведь она завершится ближе к 7 утра 19 мая, — 
рассказал руководитель департамента культуры сто-
лицы Александр Кибовский. — Помимо выставок, про-
ходящих в музее, 
здесь пройдет нео-
бычная акция лю-
дей разных профес-
сий. Например, во-
дители, банкиры, 
бармены и предста-
вители других са-
мых разных специ-
альностей расска-
жут в разных жан-
рах свои истории о 
Москве. Во дворе 
музея нон-стопом будет идти концерт «тихой музыки» 
под немое кино режиссеров Дзиги Вертова, Евгения 
Бауэра, Абрама Роома. 

Во дворах Государственного музея Владимира Мая-
ковского и Галереи на Шаболовке поставят киноперед-
вижку, показывающую довоенные документальные и 
художественные киноленты.

Галерея на Солянке растянула ночные бдения на два 
дня, причем на это время все помещения — и выставоч-
ные, и офисы — превратятся в одну большую художест-
венную студию, где художники-зрители будут искать 
новые пути самовыражения. Будут здесь рады и детям 
разных возрастов. 

Историко-театральные проекты, а точнее аудио-
спектакли о жизни своих героев, подготовили мемори-
альные музеи Александра Скрябина, Сергея Есенина, 
Владимира Высоцкого, Александра Солженицына, Ма-
рины Цветаевой. Играть знаменитостей будут актеры 
мастерской Дмитрия Брусникина, впрочем, чтобы на 
них посмотреть, стоит заранее зарегистрироваться на 
сайте акции. А погрузиться в современное смелое 
искусство Владимира Дубосарского, Ростана Тавасие-
ва и других можно на выставке «ARTеория», или 7 эта-
жей искусства в больнице 21 века» в новом корпусе 
Морозовской детской больницы. 

Специально для «Ночи в музее» парк «Зарядье» 
инициировал создание уникального исторического 
проекта-экскурсии по одному из самых древних райо-
нов Москвы, а гости Подземного музея парка с помо-
щью современных технологий научатся заряжать пуш-
ку, чистить ружье у стрельца XVII века…

Музею Бахрушина своего музейного пространства 
показалось мало, и он выплеснется театральными за-
рисовками и сценками на городские улицы и площади. 
К слову, большинство выставочных площадок этого 
года делают упор на экспериментальные театральные 
акции, кинопоказы, концерты в темноте, вовлекут го-
рожан в забавные истории, и, конечно, не обойдется 
без экскурсий и лекций. 

Для удобства перемещения зрителей организуют 
специальные автобусные маршруты. Они свяжут ос-
новные «ночные» объекты - например, Дарвиновский 
музей и Государственную Третьяковскую галерею на 
Крымском валу. На время акции вход в музеи будет 
бесплатным. Закроются большинство площадок 
в 00.00. •

В этот раз любите-
ли музеев смогут 
бесплатно посе-
тить 60 новых 
 площадок

СУД 
Полковника спецслужбы 
оставили под стражей

Взятка в деле

Владимир Полетаев

Московский окружной военный суд вчера признал за-
конным содержание под стражей начальника отдела 
ФСБ полковника Кирилла Черкалина. 
В пресс-службе суда сообщили, что судья Олег Москви-
тин своим постановлением решение 235-го гарнизон-
ного военного суда об избрании в отношении аресто-
ванного меры пресечения в виде заключения под стра-
жу оставил без изменений, апелляционную жалобу за-
щиты — без удовлетворения.

В ходе процесса защита арестованного убеждала су-
дью в том, что решение о заключении Черкалина под 
стражу было «преждевременным, незаконным и нео-
боснованным». Представитель военной прокуратуры 
и следователь по делу настаивали на том, что решение 
суда первой инстанции следует оставить в силе.

Следствие предъявило фигуранту уголовного дела 
Черкалину обвинение в получении взятки на сумму 
850 тысяч долларов. По сообщениям СМИ он получал 
от коммерсанта деньги за общее покровительство.

Известно, что Черкалин работал в управлении по 
борьбе с экономическими преступлениями, куриро-
вал банковский сектор. 

В конце апреля о задержании Черкалина сообщили 
в Центре общественных связей ФСБ России. В тот же 
день суд отправил его под арест до 23 июня. 

Вместе с Черкалиным, как сообщали в ЦОС, были 
задержаны также двое бывших сотрудников ФСБ — 
Дмитрий Фролов и Андрей Васильев. Оба полковника 
в отставке были заключены под стражу с санкции Бас-
манного районного суда Москвы. •
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Разведчики 
США замечены 
у наших границ 

СЛЕЖКА 
ИЗ-ЗА УГЛА
Юрий Гаврилов

Американские разведчики 
вновь замечены в небе у гра-
ниц России. Причем для воз-
душного шпионажа стратеги-
ческий беспилотник США RQ-
4B Global Hawk и патрульный 
противолодочный самолет 
P-8A Poseidon выбрали райо-
ны, представляющие особый 
интерес для Соединенных 
Штатов. Речь — о северо-запад-
ных областях РФ, Калинин-
градском анклаве, полуостро-
ве Крым и Краснодарском 
крае.

Только с начала мая непода-
леку от этих мест было зафик-
сировано более десятка воз-
душных разведчиков США. 
Причем Global Hawk и 
Poseidon, в том числе, появля-
лись вблизи Краснодарского 
края как раз в тот день, когда в 
Сочи дожидался встречи с рос-
сийским руководством госсе-
кретарь США Майк Помпео.

Можно предположить, что 
американцы подлетели к на-
шим берегам для того, чтобы 
«поддержать» переговоры 
своего высокопоставленного 
чиновника. Но, скорее, ими 
двигало желание просканиро-
вать частоты, на которых в тот 
день работали обеспечиваю-
щие эту встречу специальные 
службы РФ. Если этот так, то 
миссия вряд ли была успеш-
ной — все используемые в та-
ких случаях линии надежно за-
щищены средствами радиоэ-
лектронной борьбы. Однако 
факт остается фактом:  попыт-
ка пошпионить на юге России 
имела место.

И вот — новые разведыва-
тельные рейды США. В среду 
утром Global Hawk с бортовым 
номером 11-2048 и позывным 
FORTE10 вылетел с авиабазы 
Сигонелла на итальянском 
острове Сицилия и появился 
над Балтикой около 11.00 по 
московскому времени. В этом 
регионе стратегический беспи-
лотник в общей сложности 
провел около десяти часов. 

Известно, что он совершил, 
по меньшей мере, четыре про-
лета вдоль западных границ 
Псковской и Ленинградской 
областей, курсируя в воздуш-
ном пространстве Латвии и Эс-
тонии. Кроме того, несколько 
раз прошел вдоль границы с Ка-
лининградской областью со 
стороны Литвы. 

Global Hawk был также за-
мечен у северо-западных рай-
онов Белоруссии. А ранее — не-
подалеку от линии разграни-
чения в Донбассе. При этом 
беспилотник приближался к 
Белгородской, Воронежской и 
Ростовской областям РФ на 
расстояние в 37—56 киломе-
тров.

Между прочим, по данным 
из открытых источников, 
Global Hawk, на борту которого 
находится камера высокого 
разрешения, инфракрасный 
сенсор и радар для отслежива-
ния движущихся объектов, 
предназначен для ведения стра-
тегической воздушной развед-
ки на глубину более 300 км. 
При полете на больших высотах 
он способен контролировать 
большую территорию. 

Он также может с высоким 
разрешением осуществлять 
разведку точечных целей и че-
рез спутниковый канал связи в 
реальном режиме времени пе-
редавать полученную инфор-
мацию на командные пункты. 
Имея взлетную массу 15 тонн и 
размах крыла около 40 метров, 
RQ-4A готов патрулировать 
небо в течение 30 часов, заби-
раясь на высоту до 18 тыс. ме-
тров.

Нередко американцы ис-
пользуют Global Hawk в паре с 
Poseidon. Именно этот самолет 
наши средства ПВО накануне 
засекли у морской границы 
Краснодарского края. 

АВИАЦИЯ В Москве открылась Международная выставка 
 вертолетной индустрии HeliRussia 2019

Бескрылые 
тоже летают

Сергей Птичкин, 
Ренат Закиев, 
Михаил Щепин

П
ервый день ее рабо-
ты прошел в режи-
ме активных пере-
говоров, презента-
ций, деловых сове-
щаний и заключе-
ния контрактов.

HeliRussia про-
водится с 2008 года, 

занимает первое место среди 
всех подобных европейских ме-
роприятий. Она собирает веду-
щих создателей и эксплуатан-
тов винтокрылых машин. Не-
взирая на санкции, помимо Рос-
сии свою продукцию в этом 
году в Москве представляют 
компании из 19 стран мира, в 
том числе Великобритании, 
США и даже далекой Австралии. 
А Франция демонстрирует объ-
единенную экспозицию своих 
производителей под эгидой 
GIFAS. Всего в выставке участ-
вуют около 250 компаний.

Надо отметить, что ведущие 
мировые производители верто-
летов продолжают рассматри-
вать нашу страну как основной 
рынок винтокрылых машин с 
почти неограниченным ресур-
сом потребления. И если бы не 
нынешняя политика Запада, в 
небе России давно стали бы при-
вычными лучшие вертолеты, 
выпускаемые в США и Европе. 

Впрочем, производство амери-
канских вертолетов BELL 407JX 
уже локализовано в России на 
Уральском заводе гражданской 
авиации. А европейский AW 139 
выпускает российско-итальян-
ское совместное предприятие, 
один из сборочных цехов кото-
рого находится недалеко от Мо-
сквы. Презентация одной из но-
вейших русифицированных 
версий AW 139 прошла в пер-
вый день работы выставки.

Весьма интересную систему 
спасения аварийных легких 
вертолетов с помощью парашю-
тов представила итальянская 
фирма ZEFHIR.

На HeliRussia 2019 показано 
немало любопытных новинок. В 
частности, сверхлегкий верто-
лет соосной схемы R-34, создан-
ный ОКБ «Ротор» (г. Кумертау). 
Он сконструирован по заданию 
компании «Аэроэлектромаш». 
По словам разработчиков, R-34 
построен с применением карди-
нально новых и, что немаловаж-
но, запатентованных техноло-
гий. На сегодняшний день это 
самый компактный, экономич-
ный и малошумный вертолет в 
мире. Создан он в инициатив-
ном порядке, но, вполне воз-
можно, на него обратят внима-
ние и силовые структуры. Впро-
чем, и в мирной сфере работа 
для такой машины найдется.

Казанский вертолетный за-
вод показал легкий «Ансат», на-

сыщенный многочисленными 
новинками. Это и специальные 
боксы для перевозки новоро-
жденных — так называемые кю-
везы. И оригинальные контей-
неры для перевозки различных 
грузов, расположенные по пра-
вому и левому бортам. Грузо-
подъемность одной корзины — 
200 кг. 

Кстати, в первый день рабо-
ты выставки холдинг «Вертоле-
ты России» и авиакомпания 
«Полярные авиалинии» подпи-
сали соглашение на поставку 
семи вертолетов «Ансат». По 
словам гендиректора «Вертоле-
тов России» Андрея Богинского, 
легкий «Ансат» — один из самых 
перспективных продуктов в сво-
ем классе как на отечественном, 
так и на зарубежном рынке. 

Гендиректор «Рособоронэк-
спорта» Александр Михеев зая-
вил о росте спроса в мире на 
ударные вертолеты. Как гово-
рится в пресс-релизе компании, 

«Рособоронэкспорт» своевре-
менно оценил параметры спро-
са и предлагает иностранным 
заказчикам наиболее современ-
ные, проверенные в реальных 
боевых условиях образцы — Ка-
52 и Ми-28НЭ. По словам Михе-
ева, также ожидается положи-
тельная динамика в сегменте 
многоцелевых вертолетов, в ко-
тором Россия представляет 
«Ансат» и Ка-226Т.

Последние несколько лет на 
выставке широко представля-
ются беспилотные летательные 
аппараты. Изюминкой этого 
года можно считать проект бес-
пилотного воздушного такси 
Bartini от международного 
альянса McFly.Aero. Это элек-
трический аппарат вертикаль-
ного взлета и посадки, который 
в финальной версии должен пре-
одолевать 150 км и достигать 
скорости 300 километров в час. 

Заряда аккумулятора долж-
но хватать не менее чем на 30 

минут полета. Сейчас компа-
ния на базе инжинирингового 
центра «Кинетика» в МИСиС 
собирает прототип беспилот-
ника. 

Под эгидой Министерства 
промышленности и торговли 
РФ в рамках работы выставки 
пройдет фестиваль «От винта!», 
который покажет молодежные 
разработки беспилотных лета-
тельных аппаратов. В нем участ-
вуют конструкторы в возрасте 
от двенадцати лет.

Выставка будет открыта для 
всех желающих с 10.00 до 18.00 
16 и 17 мая и с 10.00 до 16.00 в 
субботу, 18 мая. Стоимость би-
лета для посетителей на один 
день выставки — 500 руб., при 
этом для ряда категорий посети-
телей предусмотрены льготы.  

Вертолет «Ансат» насытили многочисленными спасательными новинками, в том числе специальными боксами для перевозки новорожденных.

Намечен и показ беспилотников, 
созданных детьми. 

А К Ц Е Н Т

Беспилотное воздушное такси Bartini — 
это электрический аппарат вертикаль-
ного взлета и посадки с дальностью 
полета 150 км и скоростью 300 км в час

Беспилотник США 
Global Hawk засе-
кли недалеко от 
линии разграниче-
ния в Донбассе. 
При этом он 
 приближался 
к Белгородской, 
Воронежской и 
Ростовской обла-
стям на расстоя-
ние в 37—56 км

— Больше фото на сайте 
rg.ru/sila
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ОТДЫХ Завершается 
подготовка пляжей 
к летнему сезону

Спасет 
беспилотник

Ирина Огилько

В столице к началу лета откроется для купания 10 зон 
отдыха. Какие новшества приготовили спасатели для 
безопасности на воде, рассказал вчера журналистам 
главный государственный инспектор по маломерным 
судам МЧС по Москве Владимир Волков.

В городе насчитывается порядка тысячи водных 
объектов, но для купания обычно готовятся только 12. 
В этом году два из них — пляж Бич Клаб (Ленинградское 
шоссе) и Большой городской пруд в Зеленограде не от-
кроются, там идет капремонт. Все официальные пляжи 
оборудованы спасательными станциями с катерами, 
лодками, системой громкой связи, а на некоторых спа-
сатели патрулируют территорию с собаками. Эти 
меры приносят свои плоды — за лето 2018 года впервые 
не произошло на пляжах ни одного ЧП.

В этом году основные силы направят на предотвра-
щение ЧП в незаконных купальнях. По словам Волко-
ва, и здесь уже наблюдается положительная динамика: 
на тысячу отдыхающих тонут менее 5 человек. К слову, 
в среднем по стране этот показатель в шесть раз выше. 
Следить за безопасностью будут и пешком, и на лод-
ках. А в Троицком и Новомосковском округах, на долю 
которых приходится 400 водных объектов, в помощь 
спасателям приобрели беспилотник, который сбросит 
купающимся в случае ЧП спасательные жилеты.

А скоро в местах отдыха появится еще одно новше-
ство — интернет— оповещение отдыхающих, с помощью 
которого можно будет все узнать о данной площадке, 
насколько безопасна она для купания, температуре 
воды и воздуха. Для начала оснастят Wi-Fi 5 самых по-
пулярных пляжей: 3 в Серебряном бору, «Озеро Бе-
лое», «Большой Садовый пруд». К 2022 году Wi-Fi по-
лучат все зоны отдыха города.

СЛЕДСТВИЕ Завершено 
расследование дела 
Дмитрия Марьянова

Отчего умер 
актер

Иван Петров

Подмосковные следователи закончили расследование 
уголовного дела о гибели актера Дмитрия Марьянова. 
Об этом вчера сообщили в управлении по взаимодей-
ствию со СМИ Следственного комитета России.

Обвинение предъявлено директору расположенно-
го в подмосковной Лобне реабилитационного центра 
«Феникс», где перед смертью Марьянов проходил ле-
чение от алкоголизма. Женщине вменили две статьи 
УК РФ — «оказание услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности, повлекшее по неосторожности смерть 
человека» и «оставление в опасности».

Установлено, что Марьянов с 6 по 15 октября 2017 
года находился в реабилитационном центре. 15 октя-
бря артист стал жаловаться на плохое самочувствие и 
боль в ноге. Все жалобы, а также просьбы о необходи-
мости госпитализации Марьянова, по данным следст-
вия, были переданы директору центра «Феникс». При-
чем это было сделано «не менее 10 раз». Однако обви-
няемая запретила актеру вызвать «скорую помощь». 
При этом, считают следователи, дама знала о наличии 
у Марьянова серьезного заболевания и об отсутствии в 
подчиненном ей центре медперсонала для оказания 
необходимой помощи. Знала она и об отсутствии у ак-
тера мобильного телефона, то есть самостоятельно 
вызвать себе «скорую» он не мог. Ее все-таки вызвал 
один из клиентов «Феникса». Актера доставили в боль-
ницу, но там констатировали его смерть.

Ее причиной, по данным следствия, явился сквоз-
ной разрыв задней стенки левой общей подвздошной 
вены с образованием массивной кровопотери. Вместе 
с тем экспертизой было установлено, что при своевре-
менном направлении Марьянова в больницу — с мо-
мента появления первых жалоб на плохое самочувст-
вие — сохранение его жизни было возможным. 

ПРАВО  Иностранным специалистам упростят прием в российское гражданство

Ценный кадр
Михаил Фалалеев

З
аконопроект, упрощаю-
щ и й  п р е д о с т а в л е н и е 
гражданства РФ зарубеж-

ным квалифицированным спе-
циалистам, внесли в Госдуму.

Смысл законодательного 
предложения — в сокращении 
сроков проживания в России. 
Пока что иностранцы могут 
обратиться с заявлениями о 
приеме в российское граждан-
ство в упрощенном порядке 
без соблюдения условия о сро-
ке проживания, если они не ме-
нее трех лет до дня подачи за-
явления работают в нашей 
стране по профессии. Причем 
эта профессия должна быть 
включена в перечень, утвер-
жденный Министерством тру-
да и социальной защиты РФ. 
Инициаторы законопроекта 
предлагают сократить этот 
срок до одного года.

Список особо востребован-
ных профессий был утвержден 
в 2015 году и составляет 74 по-
зиции. Что любопытно, в спи-
ске нет физиков-ядерщиков и 
вообще узких специалистов по 
оружию. Есть акушерки, мед-
сестры, врачи, инженеры, даже 
математики. Почти три десят-
ка — рабочие специальности. 
Это разные монтажники, сле-
сари, токари, мастера по мно-

гим отраслям промышленно-
сти — от нефтяной и газовой до 
металлообрабатывающей и 
строительной. Можно смело 
брать советский список ПТУ и 
выбирать любой курс обуче-
ния — в этом перечне обяза-
тельно окажется нужная спе-
циальность. 

 Авторы документа явно 
стремятся восполнить дефи-
цит квалифицированных ра-

ботников, появившийся после 
развала среднего профессио-
нального обучения в России. 
Молодежь повально бросилась 
в компьютерщики или в биз-
нес. Ну, большинство компью-
терщиков дальше «айтишни-
ков» не продвинулось — не всем 
быть Биллами Гейтсами.

Бизнес, опять же для боль-
шинства, не поднялся выше 
«челнока» или ларька. Мало 
кто из них стал учредителем 
банка или крупным держате-
лем акций разветвленной тор-
говой корпорации. А вот квали-
фицированных токарей-кару-
сельщиков, шлифовальщиков, 
фрезеровщиков или, скажем, 
электромонтеров распредели-
тельных сетей вдруг образо-
вался дефицит. Но экономика 
России развивается, и люди, 
владеющие такими профессия-
ми, у нас востребованы. Сей-
час они работают на времен-

ных, очень шатких условиях. И 
могут в любой момент уехать. 
Так почему бы их не оставить у 
себя навсегда, создав режим 
максимального благоприятст-
вования?

Очевидно, что подавляющее 
большинство специалистов, 
желающих получить россий-
ское гражданство в упрощен-
ном режиме, выходцы из стран 
ближнего зарубежья. По сути, 
это наши бывшие сограждане, 
хорошо знающие русский 
язык, обычаи, законы и вообще 
реалии жизни в России. Им не 
надо долго адаптироваться, не 
потребуются какие-то затраты 
на обучение и даже обустрой-
ство. Все, что им требуется, — 
получить официальный статус. 
Чтобы с испугом не огляды-
ваться на каждого полицейско-
го. А Россия получит новых ис-
ключительно нужных ей про-
фессионалов.   

А К Ц Е Н Т

Список особо востребованных в нашей 
стране профессий был утвержден 
в 2015 году. В этом перечне 74 позиции, 
в том числе медсестры, 
врачи и инженеры

ФИНАНСЫ Минфин 
разъяснил, что включается 
в налог с дохода
от сдачи жилья

С поправкой на 
«коммуналку»

Юлия Кривошапко

Собственник недвижимости, сдавая квартиру или дом 
в аренду, получает прибыль, с которой он должен за-
платить налог — НДФЛ. К облагаемому доходу в такой 
ситуации относится арендная плата, которая включает 
и коммунальные платежи. Однако есть некоторые ню-
ансы, которые арендодателям стоит знать.

Поводом для подготовки разъяснений стало обраще-
ние в ФНС одной из налогоплательщиц. Она представи-
ла в инспекцию налоговую декларацию, отразив в ней 
весь полученный доход, в том числе общую сумму ком-
пенсации за «коммуналку». При этом она посчитала, 
что переплатила налоги, ведь компенсация за комму-
нальные услуги по счетчикам не является ее доходом.

В письме от 29.04.2019 № 03-04-07/31733 минфин 
указал, что деньги, которые наймодатель получает от 
квартирантов в виде платы за пользование жилым по-
мещением, являются его доходом и подлежат обложе-
нию НДФЛ. Оплата коммунальных услуг — это обязан-
ность собственника, и если он включил эту сумму в 
арендную плату, то и налог должен заплатить со всей 
полученной суммы.

Однако платежи, рассчитанные на основании пока-
зателей счетчиков, минфин из общей суммы компенса-
ции по оплате коммунальных услуг исключил. Ведомст-
во аргументировало это тем, что такие платежи зависят 
от фактического потребления непосредственно нани-
мателем и не образуют экономической выгоды у най-
модателя.

Таким образом, отражать в декларации компенса-
цию оплаты коммунальных услуг по счетчикам не нуж-
но. 
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РЕЗОНАНС Глава МИД 
Украины не поедет на 
Совет Европы из-за России

Климкин 
в пролете

Евгений Шестаков

В пятницу на встрече министров иностранных дел 
стран, входящих в Совет Европы, помимо традицион-
ных дифирамбов в честь 70-летия организации пред-
положительно озвучат важное внешнеполитическое 
решение. Москве вернут ранее утраченные ее делега-
цией права в Парламентской ассамблее Совета Евро-
пы, которых ее лишили после воссоединения Крыма с 
Россией. Тем самым появится шанс поставить точку в 
конфликте, следствием которого стал отказ нашей 
страны выплачивать взносы Совету Европы в связи с 
неучастием россиян в работе ПАСЕ. Если до июня во-
прос о возвращении полномочий российской делега-
ции не будет решен, то у Совета Европы не останется 
другого выбора, кроме как исключить Москву из орга-
низации, что неминуемо приведет к масштабному 
кризису. О необходимости вернуть россиянам утра-
ченные под нажимом антироссийского лобби права 
неоднократно говорили многие европейские лидеры. 
Но каждый раз эти инициативы наталкивались на оже-
сточенное сопротивление украинских представите-
лей, готовых лечь костьми, чтобы не допустить триум-
фального российского возвращения. Доходило до того, 
что немецкие депутаты ПАСЕ публично применяли не-
нормативную лексику в отношении представителей 
Незалежной, которые чувствовали себя в ПАСЕ «пупа-
ми Земли» и вели себя соответственно. 

Однако с тре-
ском проигранные 
Порошенко украин-
ские выборы и тот 
спектакль, который 
устроили против-
ники новоизбран-
ного президента Зе-
ленского, чтобы не 
допустить его инау-
гурации, в очеред-
ной раз продемон-
стрировали куль-
турную и либераль-
ную «глубину» 
украинской политики, подтолкнув входящие в Совет 
Европы страны переосмыслить реальное место Киева 
на международной арене. Отчасти этому способство-
вал и сам Зеленский, который называл действия Рады 
(чьи депутаты в немалом количестве входят в украин-
скую делегацию в ПАСЕ. — Прим. ред.) «враньем мел-
ких мошенников», сокращенно ВРУ. Так что министры 
иностранных дел, входящих в Совет Европы стран, ре-
шили не идти у этих «мелких мошенников» на поводу в 
международных делах и вернуть Украину с небес на 
землю. Падение оказалось столь неожиданным и бо-
лезненным, что министр иностранных дел Незалеж-
ной Павел Климкин от скрутившей его обиды отменил 
свою поездку в Хельсинки на мероприятия Совета Ев-
ропы. «Впервые за много лет», — захлебываясь от него-
дования, заявил постпред Украины в Совете Европы 
Дмитрий Кулеба. Правда, по-настоящему громко хлоп-
нуть дверью официальный Киев по понятным причи-
нам не решился — интересы Украины в Совете Европы 
будет представлять дипломат рангом чуть пониже ми-
нистра. Впрочем, от отсутствия Климкина Совет Евро-
пы, прямо скажем, ничего не потерял — нынешний ми-
нистр иностранных дел с приходом Зеленского пост 
свой стопроцентно потеряет, а слушать в Хельсинки 
«хромую дипломатическую утку» желающих нашлось 
бы немного.

Особенно пикантной вишенкой на торте украинской 
дипломатической мысли стала угроза постпреда Украи-
ны Владимира Кулебы, что его страна «существенно пе-
ресмотрит объем сотрудничества с Советом Европы», 
что в переводе на язык общеевропейский означает, что 
Киев станет устраивать меньше политических истерик. 
И все потому, что Совет Европы, как институт, утратил, 
с точки зрения Кулебы, «доверие к себе». Разочаровали 
украинского постпреда министры иностранных дел ев-
ропейских государств, отказались они становиться ма-
рионетками Киева и выполнять его директивы. И это об-
стоятельство вогнало Киев в уныние. Но теперь Украине 
придется вновь привыкать, что в Совете Европы «хвост 
виляет собакой» далеко не всегда. 

От отсутствия 
Климкина 
Совет Европы, 
прямо скажем, 
ничего 
не потерял 

ПРОЕКТ Ангела Меркель признала, что Еврокомиссия не сможет сорвать 
строительство газопровода по дну Балтийского моря 

«Поток» не остановить 
Екатерина Забродина

У 
Брюсселя нет шансов за-
блокировать строитель-
ство газопровода «Север-

ный поток-2». Такое мнение вы-
сказала канцлер Германии Анге-
ла Меркель, которую цитирует 
н е м е ц к а я  д е л о в а я  га з е та 
Handelsblatt.  

По словам Меркель, стратеги-
ческий проект с Москвой, «полу-
чивший широкое одобрение» 
среди европейских партнеров, 
«затрагивает не только немец-
кую экономику, но также инте-
ресы французских, австрийских 

и голландских компаний». Кан-
цлер ФРГ признала, что поправ-
ки к газовой директиве, которые 
все же были приняты, без сомне-
ния, дают Еврокомиссии допол-
нительные рычаги для того, что-
бы попытаться оспорить сделку. 
Но в целом ее реализацию «уже 
не остановить». Тем более что 
объемы газовых поставок из Ни-
дерландов и Норвегии неуклон-
но снижаются. Как отмечает 
Handelsblatt, еще одним важным 
аргументом в пользу развития 
сотрудничества с Москвой стала 
утвержденная правительством 
ФРГ программа по отказу от ис-

пользования в производстве 
электроэнергии бурого и камен-
ного угля к 2038 году, поскольку 
это приводит к увеличению вы-
бросов парниковых газов в ат-
мосферу.  

Ранее в защиту строительст-
ва газопровода по дну Балтий-
ского моря выступали многие 
высокопоставленные немецкие 
политики и чиновники, в том 
числе министр экономики и 
энергетики Петер Альтмайер. В 
частности, он говорил о том, что 
«в адрес «Северного потока-2» 
звучало много идеологически 
предвзятой критики». 

Как писала ранее «РГ», Бер-
лину вместе с Парижем удалось 
настоять на компромиссном ва-
рианте поправок к газовой ди-
рективе, принятом в апреле Со-
ветом ЕС. Он оставляет государ-
ствам-участникам стратегиче-
ских энергопроектов по про-
кладке трубопроводов в Европу 
из третьих стран право само-
стоятельно трактовать положе-
ния европейского энергетиче-
ского законодательства и де-
лать из них те или иные исклю-
чения. Уже тогда европейские 
СМИ писали, что у Брюсселя 
фактически не будет шансов за-

блокировать «Северный по-
ток-2», как это в свое время про-
изошло с «Южным потоком».

Согласно документу, на газо-
проводы, проложенные по мор-
скому дну, должны распростра-
няться те же правила, что уже 
действуют в отношении назем-
ных труб. При этом Германия с 
самого начала выступала про-
тив того, чтобы новые правила 
задним числом накладывали ог-
раничения на уже запущенные 
инициативы. В операторе про-
екта «Северный поток-2» зая-
вили, что приняли к сведению 
решение Совета ЕС. 

По словам Меркель, проект «Северный поток-2» получил широкое одобрение среди европейских стран.

20 мая, в 10 утра

К слову, сам Зеленский 
поздравил всех укра-
инцев с великим домот-

каным праздником в Facebook. 
В качестве контрольного вы-
стрела спикер Парубий выпу-
стил на трибуну самого старого 
депутата Рады Юрия Шухевича 
— сына нацистского коллабора-
циониста и военного преступ-
ника, призвавшего коллег не 
идти на поводу у Зеленского во 
имя памяти своего отца.

В итоге два проекта поста-
новления об инаугурации 19 
мая набрали всего 207 и 158 го-
лосов, что можно считать пока-
зателем поддержки Зеленского 
в нынешнем созыве парламента. 
Зато уже следующее — о назначе-
нии церемонии на 20 мая — под-
держало 315 депутатов, больше 
конституционного большинст-
ва. Объяснить такой разброс 
можно одним:  депутаты правя-
щей коалиции решили еще раз 
показать «этому выскочке», кто 
в их доме хозяин.

В «команде Зеленского» не-
хотя согласились с решением 
парламента, посетовав на ди-
скомфорт, который принесет с 
собой первый день рабочей не-
дели простым киевлянам и ино-
странным гостям церемонии. 
«Часть народных депутатов ре-
шили пойти любым путем, что-
бы не поддержать предложения 
президента страны», — заявил 
ближайший советник Зеленско-
го Дмитрий Разумков, добавив, 
что такое решение депутатов 
«вредит имиджу Украины».

Впрочем, о согласии Верхов-

ной рады с датой 20 мая некото-
рые украинские СМИ сообщали 
накануне, сразу после встречи 
Петра Порошенко с послами 
стран G7, призвавших его «к 
плавной передаче власти, что 
позволит Украине продолжить 
выбранный ею путь реформ». 
Иными словами, ему посовето-
вали уходить как можно скорее 
и не мешать преемнику. Учиты-
вая тесную связь Порошенко и 
его соратников с европейскими 
офшорами и испанской недви-
жимостью, игнорировать этот 
уже не звонок, а набат, он не мог.

Инаугурация Зеленского 20 
мая оставляет открытым вопрос 
о досрочном роспуске Верхов-
ной рады, из-за опасений которо-
го депутаты и оттягивали до по-
следнего приведение Зеленского 
к присяге. Однако за последнюю 
неделю ни сам Зеленский, ни 
представители его окружения 
больше не высказывались опре-
деленно на эту тему, и она посте-
пенно отошла на периферию 
внимания украинских СМИ. И 
теперь украинские эксперты 
сами задают себе вопрос, а так ли 
нужны Зеленскому и стоящим за 
ним людям досрочные выборы. 
«Тема роспуска Верховной рады 

не выглядит сегодня как острая 
политическая необходимость и 
тем более неизбежность. Это 
скорее проявление народных ча-
яний, ожидание обновления все-
го политического класса, кото-
рое Зеленский в ходе кампании и 
после нее ретранслировал. В том 
числе и для того, чтобы с позиции 
силы разговаривать с настроен-
ной против него политической 
системой. Сейчас же я не уверен, 
что ему остро необходимо распу-
скать парламент или что у него 
есть для этого политическая 
воля. Зато есть немало косвен-
ных признаков, что роспуска не 
будет. Например, наблюдая из-
нутри нашего специфического 
политического рынка, я не вижу 
никаких движений вокруг пар-
тии «Слуга народа». Она, спустя 
месяц после победы Зеленского, 
остается «кадрированной ча-
стью» — есть юристы, но нет раз-
вертывания штабов в одноман-
датных округах, нет селекции по-
тенциальных кандидатов-мажо-
ритарщиков, нет актива на ме-
стах, нет переговоров о сотруд-
ничестве с политическими про-
ектами Коломойского «Укроп» и 
«Возрождение». И времени на 
полноценное развертывание 

парламентской кампании, кото-
рая сложнее и дороже президент-
ской, у Зеленского тоже практи-
чески нет. Зато, как ни парадок-
сально, досрочные выборы могут 
быть выгодны Петру Порошен-
ко, сохраняющему мобилизо-
ванный электорат и часть коман-
ды», — пояснил «РГ» логику про-
исходящих процессов политиче-
ский консультант Дмитрий 
Джангиров.

К тому же, по словам экспер-
та, даже если Зеленский преи-
сполнится решимостью распу-
стить Раду, у нее есть предохра-
нитель от этого: спикеру Пару-
бию достаточно самому объя-
вить об отсутствии коалиции — а 
это единственный на сегодня по-
вод для роспуска — и начнется от-
счет положенного по закону ме-

сяца на формирование нового 
большинства. Даже если процесс 
ничем не закончится, по оконча-
нии этого срока Зеленский поте-
ряет любые законные основания 
для роспуска парламента, и го-
лосование за его новый состав 
пройдет в назначенный срок — 27 
октября. Однако, напоминает 
Дмитрий Джангиров, есть и иная 
трактовка украинского законо-

дательства, которая теоретиче-
ски позволяет Зеленскому воле-
вым решением подписать указ о 
роспуске вплоть до середины 
июня, не нарушив конституцию.

Тем временем в ночь на чет-
верг на Украину, в родной Днеп-
ропетровск, вернулся из Израи-
ля олигарх Игорь Коломойский, 
от влияния которого Зеленского 
призвал избавиться советник 
президента США Рудольф Джу-
лиани. Местные наблюдатели не 
исключают, что именно этим, а 
также продолжающимся в США 
расследованием против Коло-
мойского по подозрению в от-
мывании средств, в первую оче-
редь и объясняется его прилет. 

Украина сегодня для Коломой-
ского действительно самое без-
опасное место. Странным обра-
зом немилость, в которую Коло-
мойский впал в Вашингтоне, де-
лает его ситуативным союзни-
ком с Порошенко, замешанным 
в «Украинагейте», и способству-
ет нахождению между ними об-
щего языка и прощению старых 
обид. 

Проведение инаугурации 
Владимира Зеленского 20 мая 
в итоге поддержали 315 депутатов. 

А К Ц Е Н Т

Инаугурация Зеленского 20 мая 
оставляет открытым вопрос 
о досрочном роспуске Верховной рады
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

В пятницу российский министр иностранных дела Сергей 

Лавров выступит на встрече министров иностранных дел 

Совета Европы в Хельсинки. О том, как Москве следует стро-

ить отношения с этой  организацией, «Российская газета» 

побеседовала с экспертами.

По мнению заведующей отделом европейских политиче-

ских исследований ИМЭМО РАН Надежды Арбатовой, вы-

ход России из Совета Европы крайне нежелателен, посколь-

ку окажет «негативное воздействие на отношения России 

как с отдельными государствами, так и со всеми институтами 

евроатлантического региона». «Перспективы этих отноше-

ний будут зависеть от того, сумеют ли партнеры преодолеть 

фундаментальные разногласия, возникшие после украин-

ского конфликта, переосмыслить прошлые ошибки и начать 

строить свои отношения на основе политического реализма 

и диалога по самым трудным проблемам», — отмечает эк-

сперт.

По словам Арбатовой, Россия и Совет Европы нуждаются 

друг в друге. «Само вступление России в СЕ в 1996 году мож-

но считать успехом российской дипломатии, поскольку Со-

вет Европы — единственная западная организация, которая 

распространила свое членство на Россию после распада 

СССР», — говорит Арбатова. Членство в этой структуре не 

только налагает на Россию дополнительные обязательства, 

но и дает определенные и весьма существенные преимуще-

ства, например, предоставляет ей авторитетную междуна-

родную трибуну для заявления своей позиции и проведения 

в жизнь национально-государственных интересов, в частно-

сти, в связи с дискриминацией русскоязычных общин на 

территории бывшего СССР, о чем будет говорить Лавров. 

По мнению научного руководителя Центра комплексных ев-

ропейских и международных исследований факультета ми-

ровой экономики и мировой политики НИУ — ВШЭ Тимофея 

Бордачева, «группа стран, в первую очередь из Европейско-

го союза, монополизировала все ресурсы Совета Европы 

для продвижения своих взглядов и интересов». Но он также 

считает, что с членством России в СЕ связаны и очень пози-

тивные вещи, «например, бессрочный мораторий на приме-

нение смертной казни». 

Бордачев выразил надежду, что Россия не выйдет из Совета 

Европы, поскольку «это будет означать добровольный уход 

с одной из и так немногочисленных европейских переговор-

ных площадок, оставление поля боя оппонентам без какой-

либо борьбы». 

Во многом дальнейшие шаги Москвы зависят от того, вернут 

ли российской делегации права в ПАСЕ. По мнению Борда-

чева, сейчас, когда российская сторона поставила вопрос 

ребром, есть шанс добиться результата, тем более что без 

российских взносов (а их Москва не платит в бюджет СЕ с 

2017 года) организацию ожидает банкротство.

Подготовил Юрий Когалов

E
P

A

Прусская дисциплина

Немецкий телеканал ZDF раскрыл список требований к организации пу-

бличных мероприятий с участием Ангелы Меркель. Журналисты утвер-

ждают, что инструкция   пресс-службы на пяти страницах свидетельст-

вует о «прусской ясности мышления» канцлера. В случае  нарушения 

установленных правил встреча с Меркель может быть вовсе отменена. 

Так, трибуна, с которой выступает глава правительства, должна иметь 

закрытую переднюю панель и «не превышать высоту 1,1 метра» от вер-

хней поверхности. Следует  «непременно избегать» белого цвета при  

оформлении сценического пространства, а также  логотипов спонсо-

ров на фоне канцлера. 

Особое значение  придается соблюдению дистанции с Меркель. Ауди-

тория и прежде всего журналисты не должны располагаться слишком 

близко от главы кабинета. Строго отмерено расстояние от спикера до 

передних кресел — три с половиной метра. На крупных мероприятиях 

пресса не может приближаться к канцлеру ближе, чем на 25 метров. 

В качестве фона пресс-служба рекомендует использовать  светло-голу-

бой или светло-серый цвет, чтобы избежать, как говорят операторы, 

«затмения» на лице канцлера. А еще нежелательны съемки Меркель 

сзади, сбоку, снизу или при ходьбе.  Какие-либо случайности при высту-

плении политика исключаются, резюмирует телеканал.

Подготовил Александр СаможневE
P

A

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Белый дом 
предложил 
жаловаться 
на соцсети

ТРАМП 
РАССУДИТ
Игорь Дунаевский

Белый дом запустил онлайн-
страницу для жалоб американ-
цев на предвзятую, с их точки 
зрения, блокировку записей в 
социальных сетях. Безобидная, 
казалось бы, инициатива, на са-
мом деле имеет довольно дав-
нюю и потенциально далекои-
дущую политическую подопле-
ку.

Дело в том, что президент 
США Дональд Трамп и его еди-
номышленники регулярно об-
виняют соцсети, такие как 
Facebook и Twitter, да и другие 
базирующиеся в Силиконовой 
долине технологические ком-
пании, в насаждении либераль-
ного мировоззрения, которого 
придерживается оппозицион-
ная Белому дому Демократиче-
ская партия. В результате, как 
считает Трамп, соцсети «за-
крывают глаза» на агрессивные 
высказывания сторонников 
демпартии и в то же время бло-
кируют поддерживающих пре-
зидента консерваторов. А пои-
сковики выдают результаты, 
более ориентированные на ли-
беральную аудиторию. Напри-
мер, когда Facebook в этом ме-
сяце заблокировал несколько 
крайне правых активистов, 
Трамп в «Твиттере» пригрозил 
ввести регулирование для тех-
нологических гигантов и обви-
нил их в установлении либе-
ральной «цензуры для граждан 
США».

При переходе по указанной 
на сайте Белого дома ссылке 
пользователи видят следующее 
сообщение: «Социальные сети 
должны продвигать свободу 
слова. Каковы бы ни были ваши 
взгляды, если вы подозреваете, 
что против вас предприняли та-
кие действия (блокировка учет-
ной записи. — «РГ») из-за поли-
тической предвзятости, рас-
скажите об этом президенту 
Трампу». Далее пользователю 
предлагается ответить на не-
сколько вопросов о себе и опи-
сать свой случай.

Пока речи о каких-то по-
следствиях для индустрии от 
обработки этих сообщений не 
идет, но шаг Белого дома может 
оказаться предвестником бо-
лее серьезных мер. Админи-
страция Трампа намекает на го-
товность к решительной борьбе 
против интернет-гигантов и, 
возможно, стремится собрать 
побольше фактуры в обоснова-
ние своей позиции, в том числе 
в свете приближающейся пре-
зидентской гонки 2020 года. 
Ведь на выборах 2016 года 
«Твиттер», где у Трампа около 
60 миллионов подписчиков, 
стал для него ключевой плат-
формой общения со сторонни-
ками в обход прессы.

В США и других странах За-
пада бурно развивается дискус-
сия о том, что делать со взрыв-
ным ростом влияния, которое 
соцсети и интернет-технологии 
в целом способны оказывать на 
реальный мир. Причем вопрос 
сейчас уже не столько в том, 
нужно ли вводить регулирова-
ние, сколько в том, как конкрет-
но это делать. Одним из приори-
тетов здесь является борьба с 
распространением виртуально-
го контента экстремистов, ре-
зультатом которого становится 
реальное насилие.  

МЕЖДУ ТЕМ

Если у граждан США, находящих-

ся в Австрии, возникнет проблема, 

требующая помощи консульской 

службы, например, украдут па-

спорт или возникнут трудности в 

путешествии, то с 15 мая им не 

надо будет искать координаты 

ближайшей дипмиссии. Они смо-

гут зайти в любой ресторан сети 

McDonald’s на территории Ав-

стрии, и персонал заведения будет 

обязан помочь им связаться с кон-

сульской службой. Это стало воз-

можным благодаря соглашению, 

заключенному между Бюро кон-

сульских дел Госдепартамента 

США и австрийским подразделе-

нием сети ресторанов быстрого 

питания, хорошо знакомых амери-

канцам.

Подготовил Константин Волков

Президент США 
и его единомыш-
ленники регуляр-
но обвиняют 
соцсети в насажде-
нии либерального 
мировоззрения

А К Ц Е Н Т

Досрочные выборы могут быть выгодны 
Петру Порошенко, все еще сохраняюще-
му мобилизованный электорат
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МНЕНИЕ

Точка кипения

Лариса Крапивина,
руководитель легендарного 
детско-подросткового клуба 
«Каравелла»

Вторую ночь в моем родном 
Екатеринбурге неспокойно. 
Идет противостояние. Страсти 
вокруг храма и сквера кипят не-
шуточные. Противоборство 
усиливается, а в воздухе ощути-
мо чувствуется приближение 
большой беды. Вчера вечером я 
была на набережной и разгова-
ривала с людьми по ту и другую 
сторону забора. Обратила вни-
мание, что среди «защитников 
сквера» немало детей, подрост-
ков, молодежи. 

Когда я разговаривала с ребя-
тами, то выяснила, что они охот-
но и достаточно свободно идут 
на контакт и тоже во всей полно-
те ощущают себя горожанами, 
но, к сожалению, не очень хоро-
шо знают историю Екатерин-
бурга. Как выяснилось, они ак-
тивно, пришли защищать сквер, 
как свою территорию прогулок 
и отдыха. Просто им не нравит-
ся, что кто-то что-то всегда ре-
шает: «не посоветовавшись с на-
родом». Они готовы «биться», 
хотя и не понимают, что за храм 
здесь хотят строить. Всем из-
вестно, что «дети» и «моло-
дежь» — люди, у которых далеко 
не сразу приходит понимание 
узнать, понять и принять прош-
лое своего родного города. А 
еще, как показывает практика, 
— это мощная сила, наполнен-
ная особой энергией, именно та 
категория граждан, которую 
легко обмануть, спровоциро-
вать на проявление протестных 
настроений и организацию мас-
совых беспорядков, вандализма 
и насилия . 

Моя позиция известна. Я — за 
храм! Более того, я за храм 
именно в центре города по со-
гласованному и утвержденному 
проекту. 

И я — за сквер! Если внима-
тельно посмотреть проект, то он 
не только сохраняет большую 
часть сквера, но и расширяет 
его в сторону театра Драмы.

Основной вопрос — точки 
кипения. Где место храма свя-
той Екатерины? Почему его 
надо строить именно в центре 
города? 

Как вспоминал мой дед, 
Александр Николаевич Гостев-
ских, храм св. Екатерины негла-
сно был главным храмом Екате-
ринбурга. Он был заложен еще 
отцами-основателями города. 

Первый вариант деревянной 
церкви заложили еще первые 
поселенцы-казаки в период 
основания города. После того, 
как она сгорела, построили ка-
менный Горный Собор. Его 
строили всем миром, строили 
на средства самих людей и стро-
или на века. Двести лет, как по-
казывают хроникальные доку-
менты города, Градо-Екатерин-
бургский Екатерининский гор-
ный собор стоял себе спокойно, 
никому не мешал, и всегда был 
местом особого притяжения го-
рожан и местом Силы. Здесь 
венчались, крестили детей, про-
вожали в последний путь. 

В 1930 году собор взрывали 
трижды. Как рассказывал мой 
дед, «в народе ползли слухи, 
что наш город проклят, здесь 
расстреляли семью царя, здесь 
уничтожают главный храм го-
рода. От первого заряда храм 
устоял, только во всех домах на 
ближних улицах вылетели сте-
кла. От второго заряда храм 
тоже особо не пострадал, но по 
стене здания Завода пошли 
трещины. Третий самый мощ-
ный заряд взорвал верхнюю 
часть храма» и унес с собой 
один из ближайших домов, ко-
торый потом так и не восстано-
вили»... 

Один из видных современ-
ных специалистов по истории 
Екатеринбурга Н. С. Корепа-
нов: «Храм святой Екатерины 
во все исторические эпохи 
оставался едва ли не важней-
шим символом Екатеринбурга. 
По его состоянию или по отно-
шению к нему в обществе (вне 
зависимости от его физическо-
го наличия) косвенным обра-
зом всегда можно было судить и 
о духовном состоянии самого 
общества». 

Вот поэтому для меня не су-
ществует никаких других мест 
для этого храма. Его место в 
центре, а строительство — факт 
восстановления исторической 
справедливости и извинения по 
отношению к нашим предкам 
тем, кто строил его и весь наш 
город триста лет назад. Мне ка-
жется, что они-то точно строили 
храм святой Екатерины в Екате-
ринбурге для мира, спокойст-
вия и созидания. А еще я за про-
явление гражданской активно-
сти в рамках правового поля, 
конструктивный диалог власти 
и общества и восстановление 
исторической справедливости 
по отношению к нашим пред-
кам.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Шахрин: Как будто по другую сторону забора не горожане и их мнение не так важно

Современная Драма

— Казалось бы, все хорошо, 
активное гражданское общест-
во, люди отстаивают свое мне-
ние, но вот что меня смущает.

Храмы в городе строили всег-
да, и в далеком, и в недалеком 
прошлом, но активное противо-
стояние получилось только 
нынче. Значит, появились некие 
силы, кому это понадобилось 
именно сейчас. Я по своей арти-
стической работе имею некото-
рый опыт манипуляции общест-
венным сознанием. Любой кон-
церт или спектакль — так или 
иначе манипуляция. В данной 
ситуации с противостоянием 
строительству храма Святой 
Екатерины я вижу явные при-
знаки именно таких манипуля-
ций массами. Я не возьмусь ут-
верждать, кто заказчик этих ма-
нипуляций и какова конечная 
цель, это не моей компетенции 
задача, но чьими руками это де-
лается, вполне очевидно.

1) Профессиональные по-
литтехнологи, чья работа — вли-
ять на настроение людей в поль-
зу того или иного заказчика. 
Это очень циничная братия, 
они могут отчаянно «топить» за 
абсолютно противоположные 
мировоззрения. Кто заплатил, 
тот и молодец.

2) Люди с политическими 
амбициями, зарабатывающие 
себе будущий избирательный 
электорат. Жизнь показывает, 
что обычно эти реформаторы 
на словах, добившись цели и по-
лучив желаемую должность, ни-
чего не реформируют и ровно 
сидят на попе в своем кабинете. 
Потому что, как только ты начи-
наешь что-то активно делать и, 
не дай бог, менять, всегда най-
дутся люди, кого это не устраи-
вает. А ему, оппозиционному по-

литику, важно быть отличным 
парнем, которого все любят.

3) Блогеры, жаждущие славы. 
С этими как раз все ясно. Их за-
дача — поддерживать миф о том, 
что телевизор — это зомбоящик, 
а вот интернет, напротив, источ-
ник правдивой информации. Ни-
когда не пробовали посмотреть в 
интернете аккорды песен груп-
пы «Чайф»? Я пробовал. Так вот, 

мало того, что они неверные, так 
они на всех сайтах неверные и, 
что самое ужасное, с одними и 
теми же ошибками, как под ко-
пирку (это я так, к слову). Време-
на сейчас для блогеров тяжелые: 
слишком много их развелось, и 
все хотят подписчиков и лайков, 
которые потом можно монети-
зировать. Поэтому сидеть перед 
монитором уже не актуально, 
надо сидеть на дереве в окруже-
нии полиции и еще желательно с 
трусами на голове.

4) Артисты, музыканты и 
прочие публичные личности. 
Помимо искренних убеждений 
участие в протесте — это еще и 
возможность засветиться перед 
потенциальной публикой и 
представителями СМИ. Арти-

стов не осуждаю, сам бываю на 
разных мероприятиях. Тут каж-
дый выбирает сам. За последний 
месяц поддержали своим при-
сутствием открытие детской фо-
товыставки и презентации 
фильма о детях, борющихся с 
онкологией, и еще были на от-
крытии Игр победителей — для 
детей, справившихся с этой 
страшной болезнью. Если вы че-
ловек неравнодушный, то поин-
тересуйтесь этими прекрасны-
ми историями и, может, найдете 
более продуктивное примене-
ние своим желаниям быть ак-

тивным гражданином общества.
5) Конечно, есть еще неболь-

шая группа «профессиональ-
ных оппозиционеров», кото-
рые, как та Баба-яга, всегда про-
тив. Но это уже почти диагноз, 
они бескорыстны, они просто 
так живут — в вечном протесте.

Еще хочу привести несколь-
ко основных тезисов вышепере-
численных товарищей.

1) Мы горожане, и к нашему 
мнению не прислушивают-
ся!!!

Как будто по другую сторону 
забора не горожане и их мнение 
не так важно.

2) Мы за зеленый город с 
парками и скверами!!!

Соответственно, остальные 
за город из стекла и бетона. Мы, 

другие, хотим дышать пылью и 
выхлопами автомобилей.

Огромный объем работ по 
озеленению города, в том числе 
вдоль набережной Исети, как 
бы в счет не идет.

3) Мы за современное высоко-
образованное общество без уста-
ревших религиозных догм!!!

Каких только эпитетов не 
придумали в Сети сторонникам 
строительства храма: темные 
отсталые мракобесы и прочее…

Что-то я не видел в нашем го-
роде протестов против откры-
тия очередного, две тысячи 
тридцатого, винного магазина в 
шаговой доступности. Мне ка-
жется, именно они, а не храмы, 
несут настоящую опасность бу-
дущему нации. Я не за сухой за-
кон и алкоголь употребляю, но 
от вывесок «Вино», «Водка», 
«Пиво» в глазах рябит.

4) Мы, несколько тысяч про-
тестующих, — это весь город!!!

Именно так и читаешь в со-
общениях — весь город против.

Ребята, так-то нас, горожан, 
почти полтора миллиона.

5) Храмов много, и они стоят 
пустые.

Ребята, в музеях и театрах 
тоже не всегда есть народ, толь-
ко во время хороших спекта-
клей и экспозиций, и это не по-
вод перестать их финансиро-
вать и строить новые.

Еще раз повторюсь, что я не 
против активного гражданского 
общества и искренне уважаю 
почти всех людей, выходящих 
на улицу отстаивать свое мне-
ние. Тут главное — не затоптать 
толпой желание делать что-то 
полезное для города и уже сде-
ланные дела тех людей, кто дей-
ствительно что-то делает. Дела-

ет своими руками и на свои 
деньги. Я бы поддержал против-
ников застройки, если бы на 
этом месте собрались строить 
экологически опасное произ-
водство. Я призываю быть объ-
ективными в реальных оценках 
городской жизни. Нам необхо-
димо наше городское мирное 
гражданское общество.

Тотальное безапелляцион-
ное недоверие к власти и к лю-
дям с достатком — это пережит-
ки революционной идеологии, 
которые вбили нам в головы 
уже больше ста лет назад. Мы 
же с вами это уже проходили, 
такое мировоззрение абсолют-
но непродуктивно. Предайте 
меня общественной анафеме, 
но мое мнение, что у нас в горо-
де большое количество высо-
копрофессиональных людей, 
занимающихся работой чинов-

ников и чиновник — это не ру-
гательное слово. Это те же го-
рожане, живущие в нашем го-
роде и любящие его. Я не идеа-
лизирую окружающий мир, и 
нечистые на руку, вороватые 
люди есть и среди чиновников, 
и среди депутатов, и среди пе-
карей, и среди таксистов… И 
уж чтобы вы меня совсем запи-
нали и заплевали — мое мнение, 
что чем больше в нашем городе 
будет жить богатых, успеш-
ных, состоявшихся людей, тем 
лучше будет всем нам и городу.

Искренне желаю вам встать в 
список богатых и успешных, ну 
или хотя бы добрых, любящих 
жизнь и людей, умеющих по лю-
бому вопросу иметь собствен-
ное мнение. Второе гораздо реа-
листичнее, хотя и тоже непросто.

P. S. Комментариев в Сети не 
читаю, чего и вам желаю. 

ИСТОРИЯ Как первый раз горожане пытались защитить храм
от революционеров

Сегодня, 95 лет назад
Артем Локалов 

В
се внимание в Екате-
ринбурге (и не только 
там) сейчас — к скверу 
у Театра драмы, где 
собрались строить 
Екатерининский со-
бор. И где собрались 
люди, которые не хо-
тят видеть его на этом 

месте.  
Между тем в другом месте, 

где Екатерининский храм про-
стоял два века и в 1930-м был 
разрушен большевиками, вос-
создавать его не стали. Тот со-
бор находился на Екатеринин-
ской площади (теперь это пло-
щадь Труда). И если сейчас 
люди возле Драмы (так жители 
называют сквер у театра) вы-
ступают против стройки, то в 
1924 году несколько сотен че-
ловек «вышли на улицу защи-
щать храм».

Тогда власти обвинили при-
хожан в «антисоветском» и 
«контрреволюционном» вы-
ступлении. 

В последующие годы давле-
ние на церковную общину уси-
ливалось, а в апреле 1930-го с 
трудом, но все-таки храм уда-
лось взорвать.

В то время в Екатеринбурге 
разрушили не только Екатери-
нинский, но и Кафедральный 
Богоявленский собор, храмы, 
называемые в народе Большой и 
Ма лый Златоуст.  В  газете 
«Уральский рабочий» за 1930-й 
год почти нет информации о тех 
событиях. 

Разве что заметка, как сни-
мали крест с кафедрального со-
бора.

— Вообще история Свердлов-
ска 1920—1930-х, можно ска-
зать, черное пятно, — говорит за-
ведующий научно-информаци-
онным отделом Музея истории 
Екатеринбурга Евгений Бурден-
ков. — Мы знаем об этом време-
ни крайне мало. 

Документы на снос храмов 
в 1930-м подписывала Анна 
Бычкова (подробнее о ней в 
справке «РГ» ) — тогда предсе-
датель Свердловского горсове-

та. Дочь старообрядцев, она 
после смерти отца вместе с ма-
терью и сестрой перебралась 
из Нязепетровска в Екатерин-
бург.

 В женской гимназии позна-
комилась с Клавдией Новго-
родцевой, будущей женой Яко-
ва Свердлова, увлеклась идея-
ми марксизма, была сослана на 
Енисей,  откуда бежала во 
Францию, потом в США и вер-
нулась в Россию в 1917-м. Мно-
го позже в популярном журна-
ле «Уральский следопыт» она 
объясняла снос храмов в 1930-
м... лишь «необходимостью по-
лучения материалов для боль-
шой стройки» ...

Материалы для стройки рас-
считывали получить из памят-
ников архитектуры. Ими в 
1925—1926 годах представите-
ли Главнауки признали главные 
храмы Свердловска. В том чи-
сле и Екатерининский.

Соборы разрушили, но, как 
это часто было в таких случаях, 
все вышло впустую. Получен-
ный кирпич для строительства 
использовать было невозмож-
но. 

В Музее истории Екатерин-
бурга корреспонденту «Роди-
ны» рассказали, что сохрани-
лись воспоминания Виктора 
Анфимова, входившего в проек-
тное бюро Уралмаша. Он писал, 
что кирпич невозможно «выко-
лупать», так как связка очень 
твердая...

...Место для строительства 
нового храма Екатерины — по-
кровительницы города — ищут 
не первый год. Сначала хотели 
строить на прежнем месте. По 
словам Евгения Бурденкова, 
один из проектов был близок к 
изначальному (Екатеринин-
ский собор только в XIX веке се-
рьезно перестроили) и предпо-
лагал сохранение фонтана, ко-
торый теперь на этом месте. По-
явилась идея возвести собор 
фактически на Городском пру-
ду, но там стройка оказалась не-
возможной.

После этого все и вылилось в 
Драму, то есть сквер у Театра 
драмы. 

95 лет спустя некоторые горожане снова вышли, но уже не на защиту храма от революционеров, а против его восстановления.

Владимир Шахрин: Ребята, так-то нас, горожан, почти полтора миллиона...

А К Ц Е Н Т

Если сейчас люди возле Драмы 
(так жители называют сквер у театра) 
выступают против стройки, 
то в 1924 году несколько сотен человек 
вышли на улицу защищать храм

А К Ц Е Н Т

Что-то я не видел в нашем городе проте-
стов против открытия очередного, две 
тысячи тридцатого, винного магазина 
в шаговой доступности. Мне кажется, 
именно они, а не храмы, несут настоя-
щую опасность будущему нации

P.S.

ГОРОД 
ГОТОВИТСЯ 
К ОПРОСУ
Строительство храма Святой 
Екатерины в центре 
Екатеринбурга остановлено. 
Об этом сообщил глава города 
Александр Высокинский, 
который посетил несанкцио-
нированную акцию протеста 
выступающих за перенос 
строительства храма в другое 
место, передает корреспон-
дент ТАСС с места событий.
«Стройку на сегодня мы уже 
остановили. По поводу рефе-
рендума и стройки мы с вами 
проговорили, что стройка 
будет ждать», — заявил он. 
Высокинский призвал 
дождаться результатов опро-
са общественного мнения.
«К опросу мы готовимся. Это 
действительно серьезный 
аргумент для того, чтобы про-
должать диалог… Понятно, 
что с точки зрения репрезен-
тативности выборки — это не 
сто, двести и даже не тысяча 
человек, поэтому время на 
это уйдет значительное — 
около двух недель… По ито-
гам, соответственно, будем 
продолжать диалог с горожа-
нами», — сказал Высокинский.
Раннее на медиафоруме ОНФ 
в Сочи (см. стр. 2) президент 
Владимир Путин отметил: 
«Есть простой способ — прове-
сти опрос. И меньшинство 
должно подчиниться боль-
шинству». Он также отметил, 
что инвесторы, городские 
власти, которые собираются 
строить храм, должны обеспе-
чить, чтобы в нужном для 
людей месте рядом был выса-
жен другой лес, чтобы там 
разбили сквер, в котором 
люди нуждаются. 
«Нужно не перетягивать канат 
и ругаться друг с другом, а 
сесть и договориться», — зая-
вил Владимир Путин.  

Справка «РГ»

Кто такая Анна Бычкова
17 февраля 1930 года постановление Свердловского городского 

совета рабочих, крестьянских и красноармейских депутатов о сно-

се Екатерининского собора «для получения строительного матери-

ала» подписала его председатель — Анна Бычкова, единственная 

женщина во главе города за всю его историю.

Бычкова родилась в 1886-м. В 1906-м вступила в партию, ее дом 

стал центром распространения подпольной литературы, в том чи-

сле газеты «Искра». Ее арестовали, судили и отправили на вечное 

поселение в Сибирь. Ссылка оказалась не вечной: в 1910-м Бычко-

ва бежала во Францию, затем в США, в Нью-Йорке вышла замуж за 

однопартийца. В 1917-м вернулась в Россию, на партийную работу. 

Пост председателя горсовета занимала полтора года, с марта 1929-

го по ноябрь 1930-го. Затем ее перевели на повышение в Москву, 

назначив председателем ЦК профсоюза дошкольных работников. 

В 1938-м Бычкову лишили поста и исключили из партии «за потерю 

бдительности» (ее старшую сестру репрессировали как члена «ле-

вой оппозиции» и приговорили к высшей мере наказания — рас-

стрелу). Анна пошла работать швеей-мотористкой на Московскую 

швейную фабрику, в начале войны вернулась в Свердловск, где до 

пенсии работала библиотекарем в первой городской больнице. 

В 1955-м ее восстановили в рядах партии, она получила статус персо-

нального пенсионера союзного значения, звание Героя Социалисти-

ческого Труда, неоднократно избиралась делегатом партийных съе-

здов. Бычкова стала первым почетным гражданином Свердловска. 

Она скончалась в 1985-м в возрасте 99 лет. На ее могиле установ-

лен один из самых впечатляющих памятников Широкореченского 

кладбища — беломраморная полноростовая фигура тоненькой де-

вушки, прижимающей к груди пачку «Искры». В честь нее названа 

одна из улиц города в микрорайоне Синие Камни.

Подготовила Ксения Дубичева, Екатеринбург
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Уже несколько лет на дальней окраине Екатеринбурга, в поселке Ком-

прессорный, ведется строительство храма во имя Святителя и исповед-

ника Луки Крымского. Каждый человек, желающий принять участие в 

строительстве храма, может внести свою лепту в виде покупки именного 

кирпичика. Общее количество «именных кирпичиков», приобретенных 

за время проведения акции «Построим храм вместе» — 87 980. Сейчас в 

кирпичном здании храма начались отделочные работы.

Лидер группы «Чайф» Владимир Шахрин по просьбе Е1.RU проком-
ментировал конфликт между противниками и сторонниками строи-
тельства храма Святой Екатерины в сквере у Театра драмы. 
Приводим его слова полностью:

Храм Святой Екатерины строили всем миром и строили на века. Пока не пришли к власти большевики...
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ДЕТИ VIII акция 
«Добровольцы 
— детям» идет 
в 80 регионах 

ВОЛОНТЕР И 
ЕГО КОМАНДА 
Артем Лощихин

Началась Всероссийская акция 
«Добровольцы — детям». Ее 
суть — волонтеры помогают 
многодетным семьям, детским 
домам, семьям, которые попа-
ли в трудную ситуацию, и де-
тям, которые не ладят с зако-
ном. Акция собрала более 7 
миллионов участников — как 
волонтеров, так и детей, и их 
родителей, а также 1,5 миллио-
на многодетных семей в 80 ре-
гионах.  

— Наша забота — дети и се-
мьи, оказавшиеся на грани со-
циального благополучия, — го-
ворит в интервью «Российской 
газете» сенатор Совета Федера-
ции Лилия Гумерова. — Наша 
цель — дать детям и их родите-
лям почувствовать, что они мо-
гут быть успешными, помочь 
им повысить самооценку.  

В Тюмени и Вологде волон-
теры вместе с «трудными» под-
ростками ухаживают за пожи-
лыми людьми в домах для пре-
старелых. В Кургане, наоборот, 
волонтеры «серебряного» воз-
раста устраивают в детских до-
мах области мастер-классы по 
кулинарии, учат детей музыке 
и танцам, читают с ними книги 
и смотрят фильмы. В Хабаров-
ском крае Совет отцов собира-
ет для многодетных семей ма-
териальную помощь. В Москве 
и Липецке, в Орле и других го-
родах России волонтеры учат 
детей писать и рисовать, про-
водят экскурсии, помогают 
ориентироваться в социальных 
сетях и отвечать на вызовы ин-
тернета.  

Каждый год растет число до-
бровольцев. По данным Ассо-
циации волонтерских центров, 
сегодня более 51 процента рос-
сиян готовы присоединиться к 
добровольческому движению. 
При этом социологический 
портрет добровольца, помога-
ющего детям, обретает черты 
команды — это разные люди в 
возрасте от четырнадцати и до 
восьмидесяти  лет, объединен-
ные общей целью — помогать 
детям.  

ОПРОС 

Какое право 
для россиян 
является 
главным 

СМЕНА 
ПРИОРИТЕТОВ 
Владимир Емельяненко 

В оценке прав и свобод у согра-
ждан переоценка ценностей. 
Когда-то первое место у свобо-
ды слова (теперь 19 процентов) 
и личных свобод (43 процента) 
с резким отрывом «отняло» 
право на бесплатную медицин-
скую помощь — 78 процентов. 
Далее, по оценкам фонда «Об-
щественное мнение», идет пра-
во на бесплатное образование 
(62 проц.), право на жилище 
(53 проц.). И лишь потом — пра-
во на личную свободу 
(43 проц.). 

В число аутсайдеров, поми-
мо свободы слова, попали сво-
бода передвижения и выбора 
места жительства (11 проц.), 
свобода совести (8 проц.), сво-
бода предпринимательства 
(7 проц.), свобода собраний и 
манифестаций (2 проц.) и право 
самостоятельно определять на-
циональность (2 проц).

— Все закономерно, — ком-
ментирует итоги опроса про-
фессор МГППУ Владимир Куд-
рявцев. — Что имеем, то не це-
ним. Реформы 90-х нормой 
сделали свободу слова и пере-
движения, свободу совести и 
предпринимательства, но со-
ветские, кстати, в СССР неце-
нимые нормы, — бесплатного 
образования и медицинского 
обслуживания — перестали 
ими быть. Как итог пострефор-
менного мышления, они сразу 
выросли в системе защиты гра-
жданских прав и свобод. Да и 
ценностей как таковых.

Кудрявцев полагает, что сле-
дующим этапом эволюции  гра-
жданского правосознания бу-
дет переоценка значимости 
пока «малозаметных» прав — 
права на получение квалифи-
цированной юридической по-
мощи (12 проц.), права на лич-
ную и семейную тайну 
(18 проц.), права частной соб-
ствености на землю (21 проц.) и 
права на благоприятную окру-
жающую среду (21 процент). 

В этом эксперт видит при-
знаки складывания граждан-
ского общества.  

ПЕРСОНА Он всю жизнь ищет свой «философский камень»

Алхимик Олжас
Владимир Снегирев, 
Карловы Вары

С
таринный чешский 
курорт хорош не 
только своими це-
лебными минераль-
ными водами, но и 
уникальной возмож-
ностью всегда встре-
тить там интересно-
го человека. Прове-

рено неоднократно.
И теперь, явившись на при-

ем, устроенный нашим генкон-
сулом по случаю Дня Победы, я 
почти сразу обнаружил за со-
седним столом знакомое лицо. 
Не веря глазам своим, подошел: 
«Вы случайно не Олжас Сулей-
менов?»

Знаменитый советский и ка-
захский поэт, прозаик, лин-
гвист, переводчик, политик, ди-
пломат, мудрец позволил себя 
потрогать (вполне материа-
лен!), принял приглашение вы-
пить рюмочку-другую и удов-
летворил первую порцию моего 
наивного любопытства. В нем 
не было решительно ничего от 
бронзового памятника — те-
плый, приветливый, доброже-
лательный человек.

В той популярной газете, ко-
торая ставила меня на ноги, имя 
Олжаса произносили часто и 
всегда с восхищением. А с неко-
торых пор, конкретно после 
1975 года, когда вышла его на-
шумевшая книга «Аз и Я», это 
имя было окружено ореолом 
громкого литературно-филоло-
гического скандала, и наша га-
зета была одной из немногих, 
которая тогда вступилась за ав-
тора, что по тем временам гро-
зило ей суровыми карами. Да и 
автор тогда серьезно пострадал: 
на целых восемь лет его запре-
тили издавать в Москве.

То есть ясно, что здесь, в Кар-
ловых Варах, сама судьба посы-
лала мне счастливый случай по-
общаться с живым классиком, 
пренебречь этим случаем было 
никак нельзя. На следующий 
день мы встретились в холле от-
еля, где остановился Олжас Су-
лейменов, я напомнил ему про 
ту историю с книгой и нашей 
попыткой вступиться за гони-
мого автора. Он отодвинул ча-
шечку с кофе и стал рассказы-
вать. 

* * *
ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Да, тогда на 
меня крепко насели. Таких яр-
лыков навешали! Хотя тюркиз-
мы в «Слове» доказывали его 
подлинность.

«Слово о полку Игореве» 
действительно было написано в 
двенадцатом веке, когда в киев-
ской Руси существовало двуя-
зычие. Как сейчас в Казахстане, 
где одинаково хорошо говорят и 
на казахском, и на русском. А 
там также хорошо говорили и 
писали на русском и на тюрк-
ском. И автор «Слова» был дву-
язычным, поэтому он легко пе-
реходил с одного языка на дру-
гой. Вставлял не только отдель-
ные тюркские слова, но и целые 
предложения. Именно этот те-
зис вызвал тогда резкую крити-
ку в мой адрес. Все прежние ис-
следователи «Слова», включая 
самых авторитетных академи-
ков, были моноязычными, они 
не могли понять явных тюркиз-
мов. А я был двуязычный чита-
тель и исследователь, поэтому 
прочел древнерусскую поэму 
по-другому. Кроме того, и мои 
поэтические практики сыграли 
тогда свою роль…

Помню, на заседании в Ака-
демии наук выступал один мо-
сковский ученый, который ут-
верждал: всего пять тюркизмов 
есть в русском языке. Я в своем 
ответе этому ученому сказал: 
«Не пять, а тысяча и одно сло-
во». Сейчас готовлю к публика-
ции работу, которой посвятил 
около полувека исследований. 
Она так и называется — «Тысяча 
и одно слово». Но она не о тюр-
кизмах только.

Чтобы разобраться в исто-
ках одного слова, скажем, в рус-
ском, казахском или немецком 
языке, надо забраться далеко 
вглубь языковых пластов. Могу 
сказать, что я сейчас нащупал 
ход, который может объяснить 
происхождение слов во всех су-
ществующих языках. 

Разве такое возможно? Вы не 
шутите? 

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Да, теперь я 
могу уверенно сказать: есть та-
кая методика. Скоро я ее обна-
родую. И, наверное, это иссле-
дование также будет в штыки 
принято частью филологов. Их 
другому учили. И они другому 
учат своих студентов. 

Правильно ли я понял, что 
это и есть в настоящее время 
ваше главное занятие?

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Я много лет от-
дал подготовке интернацио-
нального этимологического 
словаря. Именно интернацио-
нального, это надо подчеркнуть. 
Сначала хотел остаться в рам-
ках тюрко-славянской лингви-

стики, потом, увлекшись, по-
нял, что узнать подлинную 
историю одного слова можно 
только поняв происхождение 
языка раннего человечества. 

Мне помогло то, что шесть 
лет я был послом в ряде евро-
пейских стран, затем двенад-
цать лет — представителем Ка-
захстана в ЮНЕСКО. Провел за 
эти годы несколько крупных 
международных научных кон-
ференций о великих переселе-
ниях. Было важно понять, как и 
почему расселялись древние 
люди, отчего промежуточной 
прародиной человечества ока-

зался северный берег Среди-
земного моря. Именно там в па-
леолите собрались предки и се-
годняшних европейских наро-
дов, и восточных. 

Затем, анализируя знаки 
луны и солнца, проследив за 
эволюцией их толкований, при-
шел к выводу, что они и стали ос-
новой дуализма, на котором 
основаны принципы мировой 
культуры: язык, письменность, 
живопись и прочее. Свои выво-
ды оформил в небольшую рабо-
ту, которую назвал «Введение в 
учебник этимологии», это двад-
цать пять страниц машинопи-
сного текста. Сдал их в печать 
буквально перед отъездом сюда, 
в Карловы Вары. В этих страни-
цах — попытка первых этимоло-
гий таких слов, как славянское 
«бог», германское got и др.

Позвольте задать еще один 
филологический вопрос. Я слы-
шал, что в Казахстане решено 
перейти на латиницу. Чем 
вызван этот шаг? Какие мо-
гут быть приобретения и ка-
кие потери?

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Я был против 
замены кириллицы латиницей 
и публично высказался. Когда у 
нас в 1925 г. заменили араб-
скую письменность на латини-
цу, то особых проблем в связи с 
этим не возникло, потому что 
грамотой владели процентов 
пять населения. В 1939 году, 
когда переходили на кирилли-
цу, было уже сложнее, так как 
грамотных стало процентов 
тридцать. А сейчас сто процен-
тов владеют письменностью, то 
есть из-за новой реформы пого-
ловно все население на время 
обречено стать практически 
безграмотным.

В наше время школьникам 
полезно знать и латиницу, не те-
ряя при этом кириллицу. Теперь 
решили не спешить, отодвинули 
срок перехода до 2025 года. Но, 
я думаю, кириллица и после 
останется. Навсегда.

* * *
Но ведь вы известны прежде 
всего как большой поэт, друг и 
соратник Евтушенко, Возне-

сенского, Рождественского. А 
что же теперь со стихами по-
кончено?

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Мне было чуть 
больше сорока, когда в Цен-
тральном доме литераторов Па-
вел Антокольский проводил 
свой творческий вечер. На сце-
ну его вывели две девицы. Под-
держивали знаменитого старца, 
чтобы он не упал. Он начал чи-
тать новые стихи о любви. О 
страстной любви с поцелуями. Я 
подумал тогда: «Пора завязы-
вать». С того дня поменял жанр. 
Пушкин был прав, когда сказал: 
«Года к суровой прозе клонят». 

То есть «суровая проза» воз-
можна? Например, автобиог-
рафическое повествование? 
Ваши воспоминания о дружбе 
с великими деятелями куль-
туры, о встречах со звездами 
политики, жизненные пери-
петии — это же все очень ин-
тересно и поучительно.

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Автобиогра-
фию пока не писал. Вот завершу 
эту эпопею с этимологией, тог-
да и возьмусь за мемуары. А 
вспомнить есть о чем — тут вы 
правы. 60-е, 70-е, 80-е — какие 
события! Я не был просто свиде-
телем. А какие люди! Перечи-
слить их — полосы не хватит.

Я единственный советский 
гражданин, который неодно-
кратно встречался с Нельсоном 
Манделой и был прямо прича-
стен к его выдвижению на сои-
скание Международной Ленин-
ской премии. Первая встреча 
состоялась в Лондоне на стадио-
не Уэмбли, сразу после его осво-
бождения из тюрьмы, где Ман-
дела провел двадцать семь лет. 
Весь стадион, включая трибуны 
и поле, был битком забит людь-
ми — они пришли, чтобы привет-
ствовать освобождение борца 
против расового угнетения. Я 
приехал как посланец советско-
го руководителя Горбачева, как 
депутат Верховного Совета и 
член Комитета по Ленинским 
премиям. Сказал ему о том, что 
решением комитета он, Нель-
сон Мандела, награжден Ме-
ждународной Ленинской пре-
мией «За укрепление мира меж-
ду народами». Он поблагодарил 
и пообещал обязательно прие-
хать в Москву на церемонию 
вручения этой награды. 

Минуло полгода — не едет. А в 
прессе уже прошло официаль-
ное сообщение, надо что-то 
предпринимать. Ладно, лечу в 
ЮАР. Вручил ему националь-
ный казахский халат, расшитый 
золотым шитьем, напомнил про 
обещание приехать. Он: «Обя-
зательно приеду, вот только с 
делами здесь разберусь». Спу-
стя некоторое время услышали, 
что он стал лауреатом Нобелев-
ской премии. Так и не приехал, 

наша премия осталась невру-
ченной, хотя по своим взглядам 
Мандела был близок к комму-
нистической идеологии. 

В те годы кроме Манделы я 
знал многих ведущих деятелей 
так называемого третьего мира, 
поскольку являлся заместите-
лем председателя советского 
Комитета солидарности со стра-
нами Азии и Африки. 

В России тиражи книг, в том 
числе поэтических, стреми-
тельно падают. Говорят, 
что время такое: люди не хо-
тят читать длинные тек-
сты, им хватает интерне-
та? У вас в Казахстане та-
кая же картина? 

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Картина такая 
же. Массового читателя уже нет. 
Когда-то СССР был самой чита-
ющей страной, и этим по праву 
гордились. Почему теперь не 
так? Потому что государство пе-
рестало быть издателем и рас-
пространителем литературы, 
оно отдало весь издательский 
бизнес на откуп частнику, а 
частник не имеет возможностей 
для широкого распространения 
литературы.

Мне кажется, это одно из 
следствий тех ошибок, которые 
совершили Горбачев и Ельцин в 
ходе своих реформ. Они слепо 
копировали западный путь, не 
учитывали ни советские реа-
лии, ни то хорошее, что следова-
ло бы сохранить. Китайцы по-
ступили иначе, и теперь мы с за-
вистью смотрим на их успехи.

Горбачев в 1989 году был в 
Китае с визитом, а когда вернул-
ся, депутаты с ним встретились, 
мы говорили о вариантах даль-
нейшего пути. Он сказал: «Ну, 
что, мы у китайцев будем учить-
ся?» Опрометчиво отверг их 
опыт. Китай на своем тримара-
не — сочетание коллективной, 
государственной и частной соб-
ственности — как на трех китах 
несется по бурным волнам ми-
рового кризиса впереди всех. А 
мы с маху отказались от госу-
дарственной, коллективной 
собственности. И теперь борем-
ся с тайфунами на яхте частной. 
И это также сказалось на судьбе 
книги.

* * *
Мы с вами познакомились на 
приеме в честь Дня победы. А 
как этот праздник отмеча-
ется в Казахстане? Не забы-
ты ветераны и герои Отече-
ственной войны?

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Нет, не забыты. 
Хотя ветеранов войны уже не 
осталось. Вот был у нас Султан 
Сулейменович Джиенбаев, он 
из той бригады, которая почти 
целиком полегла под Ржевом. А 
он уцелел, ушел только недавно, 
в возрасте девяносто семи лет. 
Но мы помним Бауржана Мо-
мыш-улы, защитившего Мо-
скву, Рахимжана Кошкарбаева, 
первым прикрепившего флаг к 
колонне Рейхстага, и остальные 
сотни тысяч казахов, павших на 
войне.

Вы росли без отца — он был ре-
прессирован, сгинул в сталин-
ских лагерях. Пытались ли вы 

узнать детали его трагиче-
ской судьбы, выяснить, как 
погиб, где похоронен? 

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: У нас в архивах 
про это полный молчок. Отец, 
офицер казахского кавалерий-
ского полка, был арестован в 
мае 36-го года. Мы жили рядом с 
крепостью на окраине Алма-
Аты, где располагался полк. Эту 
казачью крепость еще Фурма-
нов описал. Я родился 18 мая, 
отца забрали четырьмя днями 
позже, так что мы друг друга, 
кажется, увидели. 

Когда я анализировал причи-
ны репрессий, которыми под-
вергли всех без исключения ко-
мандиров этого полка, то при-
шел к следующим выводам. В 
1936 году страна готовилась 
принять первую Конституцию. 
Казахстан тогда был автоном-
ной республикой, а теперь по-
лучал более высокий статус со-
юзной республики. Националь-
ные воинские части существо-
вали повсюду, но было решено 
их распустить, чтобы организо-
вать единую Красную армию 
СССР. Идея в принципе пра-
вильная, но исполняли ее чисто 
по-сталински: офицеров поса-
дили или постреляли, рядовых 
распустили по домам. 

Никаких документов в архи-
вах я не нашел, пропал человек 
и все. Видимо, тогда расстрели-
вали без всяких судов. Уже в 
80-е годы Лев Николаевич Гуми-
лев, отвечая на вопрос корре-
спондента «Комсомолки» по по-
воду моей нашумевшей тогда 
книги «Аз и Я», сказал, что ви-
дел отца в одном из лагерей, они 
будто бы вместе там отбывали 
срок. Потом я сам с ним встре-
тился в Питере, он опять под-
твердил тот факт. 

Я помню, как в начале 90-х го-
дов приехал в Алма-Ату и там 
услышал жалобы от русских, 
которых явно вытесняли из 
республики. Затем, уже в нуле-
вые годы и позже, эта пробле-
ма, кажется, была снята. Что 
сейчас происходит на этом 
фронте? Почему (прочел в Ви-
кипедии) некоторые полити-
ки встретили в штыки ваше 
заявление о том, что Казахс-
тан не может быть монона-
циональным государством? 

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Да, я всегда был 
против того, чтобы Казахстан 
становился мононациональным 
государством. У нас всего де-
сять миллионов казахов, а тер-
ритория больше двух с полови-
ной миллионов квадратных ки-
лометров. Дальше можно не 
продолжать. 

Мой девиз: взаимозависи-
мость. Как раз в 1979 году, когда 
Дэн Сяопин в Китае провозгла-
сил свои реформы, я в Ташкенте 
на конференции писателей 

стран Азии и Африки сделал до-
клад. А перед тем помотался по 
этим азиям и африкам, посмо-
трел, что стало с получившими 
независимость странами и их 
народами. Там ничего хорошего 
не было: яростная борьба за 
власть, племенные, клановые, 
национальные разборки, резня. 
И тогда я сказал с трибуны: не-
зависимость не может быть ко-
нечной целью национально-ос-
вободительной борьбы. Форму-
ла нашей жизни в будущем 
должна быть такой: от веков за-
висимости через период неза-
висимости к эпохе осознанной 
взаимозависимости.

Я пытаюсь это внушать и у 
нас в Казахстане, и в каждой ре-
спублике, где бываю. Если мы 
внутри общества будем взаимо-
зависимы — все классы, все эт-
носы, то будущее состоится. Как 
это происходит в семье: каждый 
ее член зависит от другого и 
должен с этим считаться. 

Думаю, и для России такая 
формула подошла бы. Взаимо-
зависимость всех этносов, всех 
классов.

Это очень актуальный и 
важный вопрос — про то, как 
стать свободным и как затем 
распорядиться завоеванной 
или подаренной свободой. 
Можно во благо, а можно и во 
вред. Но вот еще вопрос: надо 
ли силой насаждать свободу и 
демократию? Ведь эффект 
часто получается обратным: 
вместо счастья люди получа-
ют долгую войну, распри, раз-
руху, горе… 

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Если сила ум-
ная, то можно. Увы, в реально-
сти гениальные и благородные 
идеи чаще берутся претворять 
бездарные исполнители. Это ка-
сается и желания повсеместно 
реализовать американскую 
мечту, и по всему миру осущест-
вить социалистические прео-
бразования. Вспомним Ирак. 
Цели у американцев вроде бы 
были благородными: избавить 
народ от диктатора, а что в ито-
ге? Гражданская война, вражда 
шиитов с суннитами, фактиче-
ский распад страны, возникно-
вение злодейских террористи-
ческих группировок.

Сказанное не означает, что и 
настоящий социализм невозмо-
жен. Конечно, он возможен — 
там, где мудрые государствен-
ные люди, где подходящие эко-
номические условия. Помните 
Маркса: социализм — это выс-
шая стадия развития капита-
лизма. Ленин с этим не согла-
сился, решил, что мы построим 

социализм без капитализма, 
«на песке», в феодальных стра-
нах. Ну, построили нечто на ко-
стях миллионов жертв. И чем 
все это кончилось? А там, где по 
Марксу капитализм достигает 
своей высшей стадии, например 
в Дании, Швеции, мы видим 
проблески социализма. 

* * *
Вы из плеяды шестидесятни-
ков. Наверное, почти послед-
ний. Как вы воспринимаете 
прожитую жизнь? Это была 
череда сплошных побед или...  

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Все же, навер-
ное, это была череда творче-
ских побед. 

 А что лежало в основе — везе-
ние, талант, труд?

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Прежде всего — 
труд. И везение, конечно. В кон-
це 60-го года мне повезло: 
исключили из Литинститута за 
участие в драке. Сам институт, 
как известно, находится на 
Тверском бульваре, а общежи-
тие наше было в районе Бутыр-
ского хутора. Со мной вместе 
учился поэт Коля Анциферов. 
«Я работаю как вельможа, я ра-
ботаю только лежа» — это он на-
писал, имея в виду свое шахтер-
ское прошлое, когда уголь в за-
бое приходилось рубать из раз-
ных положений. И вот как-то его 
побили в общежитии мединсти-
тута, куда мы ходили к девочкам 
танцевать. Я прибежал на под-
могу. Потом еще случай. Новый 
год, десантники пришли в обща-
гу, мне комендант Людмила Ни-
колаевна говорит: «Олжас, там 
ваши дерутся, разними их». Ну, 
я иду, вижу, десантник на меня 
бежит, я его сразу прямым в че-
люсть и выключил. Собрали 
комсомольское собрание. Рек-
тор Серегин, хоть и хороший 
был мужик, но настоял на «выс-
шей мере».

Помилуйте, какое же тут ве-
зение? Наоборот…

О Л Ж АС  С У Л Е Й М Е Н О В :  Но вот что 
было дальше. Вернулся я в свою 
Алма-Ату, устроился на работу 
корреспондентом «Казахстан-
ской правды», а в апреле 61-го в 
космос взлетел Гагарин. Наш ре-
дактор заранее узнал о полете, 
попросил меня написать стихи, 
и они появились в номере — ни 
одна газета Союза не могла та-
ким похвалиться. В мае эти сти-
хи превратились в поэму «Зем-
ля, поклонись человеку», потом 
почти сразу вышла и другая моя 
книжка, я мгновенно стал зна-
менит, был приглашен в Штаты, 
в Париж читать стихи о Гагари-
не, читал в Колумбийском уни-
верситете, Сорбонне…

Летел я через Москву, где, 
конечно, зашел к своим быв-
шим сокурсникам в общежи-
тие. Там выпили, и один из на-
шей компании говорит: «Сей-
час пойду набью кому-нибудь 
морду». — «Зачем?» — «Тоже в 
Америку хочу». 

Вернувшись домой, получаю 
телеграмму от Серегина: «Пред-
лагаю приехать в Москву и про-
должить обучение». Я ему отве-
тил: «Согласен вернуться толь-
ко в качестве преподавателя».

А сейчас не возникает жела-
ния засадить кому-нибудь в 
пятак?

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Если бы возни-
кло, то немедля реализовал бы 
его. 

Похоже, вы в свои восемьдесят 
три все еще остаетесь моло-
дым?

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Ага. И мое имя 
переводится как «он молодой». 

Кстати, как вы собираетесь 
отметить свой очередной 
день рождения 18 мая? 

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Как обычно. В 
этот день у нас в Алма-Ате прой-
дет традиционный международ-
ный турнир по волейболу среди 
ветеранов, он всегда бывает в 
мою честь в этот день. В три часа 
в центральной библиотеке 
встреча с читателями — она тоже 
случается ежегодно в этот день. 
Там будут представлены кни-
ги — и мои собственные, и напи-
санные обо мне. 

В вашей биографии немало по-
истине эпохальных достиже-
ний, причем на многих попри-
щах — литературном, науч-
ном, политическом, диплома-
тическом. Благодаря вам за-
крылись крупнейшие в мире 
ядерные полигоны, вы просла-
вились как поэт, переводчик, 
лингвист. А сам чем горди-
тесь больше всего?

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Тем, что дошел 
до того открытия в этимологии, 
о котором мы говорили выше. 
Это объяснит людям историю 
гомо сапиенс, человека мысля-
щего, даст ответ на многие за-
гадки. 

Где вам комфортнее всего? В 
каком городе, месте, стране? 

ОЛЖАС СУЛЕЙМЕНОВ: Там, где есть 
стол, бумага, перо и близкие 
люди. В Алма-Ате.  

Он ощущает себя абсолютно моло-
дым человеком и обещает удивить 
нас новыми открытиями в лингви-
стике.

А К Ц Е Н Т

В наше время школьникам полезно 
знать и латиницу, не теряя при этом 
кириллицу. Теперь решили не спешить

А К Ц Е Н Т

Если мы внутри общества будем взаимо-
зависимы — все классы, все этносы, 
то будущее состоится
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РАКУРС Ученые 
предупреждают о тесной 
связи развития рака 
с употреблением алкоголя

Сколько сигарет 
в бутылке вина

Валерия Наумова

Рак — один из самых опасных диагнозов. Страх попасть 
в число им страдающих велик чрезвычайно. Но вот па-
радокс! Доказано и наукой, и практикой: существует 
связь между курением и развитием онкологического 
заболевания. Однако далеко не все бросают сигарету.  
Доказано, что есть связь между потреблением вина и 
развитием опухоли. Мы не обольщаемся, понимаем, 
что и этот доказанный факт не уберет бутылку с алко-
голем с нашего стола. Но все же знание лучше, чем не-
знание. А потому… 

Предлагаем ознакомиться с выводами ученых Уни-
верситетской больницы Саутгемптона, Бангорского 
университета и Саутгемптонского университета, кото-
рые оценили риск развития рака, связанного с употре-
блением умеренного количества алкоголя. Оценили и 
сравнили его с риском заболевания раком, связанным 
с курением.  Расска-
зывает один из авто-
ров исследования 
доктор Тереза 
Хайдс:  

- Наши результа-
ты показывают, что 
«сигаретный экви-
валент» бутылки 
вина — 5 сигарет для 
мужчин и 10 для 
женщин в неделю. 
По оценкам ученых, 
абсолютный риск 
заболевания раком 
в течение жизни, 
связанный с одной 
бутылкой вина в не-
делю, для некуря-
щих мужчин состав-
ляет 1%, для жен-
щин — 1,4%.  У мужчин он, по-видимому, в первую оче-
редь связан с раковыми заболеваниями желудочно-ки-
шечного тракта. У женщин 55% случаев связано с ра-
ком молочной железы.

Употребление трех бутылок вина в неделю (пример-
но полбутылки в день) увеличивает вероятность воз-
никновения и развития различных проблем со здоро-
вьем. Этот уровень потребления увеличивает абсолют-
ный риск рака до 1,9% у мужчин и 3,6% у женщин. Он 
эквивалентен курению примерно 8 сигарет в неделю 
для мужчин и 23 — для женщин. Исследование не гово-
рит о том, что употребление алкоголя в умеренных ко-
личествах равнозначно курению. Наши результаты 
связаны с пожизненным риском для населения. На ин-
дивидуальном уровне риск развития рака в виде упо-
требления алкоголя или курения будет варьироваться, 
и для многих людей воздействие десяти единиц алкого-
ля (одна бутылка вина) или 5—10 сигарет может очень 
различаться. 

ФОРУМ В Бакулевском центре состоится консилиум о хирургии без возрастных рамок

Математика сердца

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Евгений Насонов: Ревматических заболеваний 
все больше. А ревматологов мало и больше не становится

Сустав преступления
Ирина Краснопольская

Г
ероиня пьесы класси-
ка XIX века жалова-
лась, что у нее «ноги 
гудут». Ходила с тру-
дом. Шло время. Меня-
лись века. А ноги по 
п р е ж н е м у,  и  д а ж е 
чаще, чем раньше, «гу-
дут». И это не что иное, 

как проявление ревматизма, 
Что же он такое в современном 
понимании? Об этом обозрева-
тель «РГ» беседует с ведущим 
ревматологом России, научным 
руководителем Института рев-
матологии имени Валентины 
Насоновой, академиком РАН 
Евгением Насоновым.

Евгений Львович! Институт 
имени Насоновой — мирового 
уровня центр ревматологии. 
Вы сын Валентины Александ-
ровны, ведущий ревматолог 
страны. И редкий в наше время 
случай: трудитесь в учрежде-
нии, созданном вашей мамой… 

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Династии в раз-
ных областях жизни имеют 
большое значение. В медицине 
особенно. Династии Боткиных, 
Вишневских, Коноваловых… 
Надо отличать династии от так 
называемых родственных свя-
зей. Это разные вещи. Но нес-
праведливо, когда династия, 
скажем, рабочих всячески по-
ощряется, а династия врачей 
вызывает подозрение. И потому 
сын не может работать под ру-
ководством отца. Или жена 
быть в подчинении у мужа. Ду-
мается, это пройдет. И станем 
доброжелательно относиться к 
медицинским династиям. Моя 
мама Валентина Александровна 
была, без преувеличения, выда-
ющимся ревматологом. Ее имя 
носит институт, который она в 
свое время создала. И я, призна-
юсь, горжусь, что работаю в ин-
ституте, носящем ее имя, что за-
нимаюсь ревматологией.

Очень по нынешним време-
нам актуальная область ме-
дицины. Даже трудно ска-
зать, какое место ревмати-
ческие заболевания занимают 
в перечне современных стра-
даний человека.

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Не хочется быть 
впереди в этом списке. Но вы-
нужден признать: сложно в 
наше время найти человека, тем 
более в пожилом возрасте, кото-
рый бы не страдал болями в су-
ставах. И чем дальше, тем боль-
ше подобных соискателей на-
шей помощи.

Ваших пациентов сверхдо-
статочно. А специалистов в 
этой области? На что мо-
жет рассчитывать человек, у 
которого, скажем, возникли 
боли в коленях или спине? 
Куда ему обращаться? Теперь, 
например, требуется, чтобы 
у врача в поликлинике была 
так называемая онкологиче-
ская настороженность. А рев-
матологическая нужна?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Конечно! У всех 
хронических болезней есть об-
щая закономерность: чем рань-
ше поставлен диагноз, тем лучше 
прогноз. А уж если это относится 
к нашим суставам… Тем более 
что существуют менее частые, но 
весьма тяжелые ревматические 
заболевания, которые поначалу, 
подобно опухолям, незаметны, 
без симптомов. Их чрезвычайно 
сложно выявить. Поэтому значе-
ние компетентности ревматоло-
га важно чрезвычайно.

Важно. Вот я обратилась в 
первичное звено — то есть в 

поликлинику. На что я могу 
рассчитывать? Там есть не-
обходимое современное обору-
дование для моего обследова-
ния? Там врач располагает 
временем, чтобы меня выслу-
шать, осмотреть, правильно 
направить на обследование и 
так далее?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Увы! Ревматиче-
ских заболеваний много, их все 
больше. А ревматологов мало и 
больше не становится. Поэтому 
важнейшая задача — повышать 
компетентность врачей-тера-
певтов в области ревматоло-
гии.

Евгений Львович! Вы профес-
сор Первого медицинского уни-
верситета имени Сеченова. 
Когда-то вы его и окончили. 
Можно говорить о том, что в 
этом вузе специалистов в об-
ласти ревматологии гото-
вят на должном уровне?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: У Сеченовского 
всегда была неплохая репута-
ция в этой области. Сейчас вы-
росли требования ко всем раз-
делам подготовки медицинских 
кадров. В том числе и в области 
ревматологии. Это связано с по-
явлением инновационных ме-
тодов диагностики, особенно 
лечения, которое позволяет 
улучшить прогноз при таких бо-
лезнях. Для этого надо очень 
много знать. В современной ме-
дицине кроме всегдашней био-
логии все громче заявляют о 
себе физика, математика, хи-
мия. Но далеко не все студенты 
владеют даже азами этих дисци-
плин. Перестроиться не так 
просто. Но процесс, как гово-
рится, пошел. Хотя завтра ощу-
тимый результат не возникнет. 
Требуется время.

Но у пациента этого време-
ни нет. Что ему делать се-
годня?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Вас, возможно, 
удивит мой ответ. Но в наше 
время высоких технологий, 
цифры как никогда возросла 
роль личности врача, его уме-
ния общаться с пациентами. 
Современный врач должен 
быть не только широко образо-
ванным человеком. Но и обяза-
тельно психологом. Очень ва-
жен психологический фактор. 
Та же депрессия способна при-
вести к развитию ревматиче-
ских болезней или способство-
вать их прогрессированию. 
Оказалось, что самые совре-
менные и дорогостоящие про-
тивовоспалительные препара-
ты мало помогают пациенту, 
который в депрессии. В XXI 
веке мы по сути возвращаемся 
к идеям великих физиологов 
XIX века, которые придавали 
нервной системе огромную 
значимость в развитии практи-
чески всех болезней. Действи-
тельно, нервная, иммунная си-
стемы тесно связаны друг с дру-
гом. Та же депрессия может уве-
личить риск развития ревмати-
ческих болезней. И наоборот: 
ревматические болезни спо-
собны ввергать человека в де-
прессию. Эти и связанные с 
ними проблемы мы по инициа-
тиве и при поддержке Россий-
ской академии наук впервые 
будем обсуждать в конце меся-
ца на первом Российском кон-
грессе, посвященном пробле-
мам аутоиммунитета и аутово-
спаления. Конгресс состоится в 
Москве. Участвовать в нем дали 
согласие крупнейшие медики 
России и зарубежных стран. 
Поскольку это проблема не 
только нашей страны — всего 
мира. Независимо от того, бла-
гополучная это страна или раз-
вивающаяся. 

Депрессия ведет к ревматиче-
ским заболеваниям. Ревмати-
ческие заболевания ведут к де-
прессии. Некий замкнутый 
круг. А кто сегодня не в депрес-
сии? Что же делать?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: На этот вопрос 
ответить более чем сложно. Но 
все-таки… Причины развития 

ревматических заболеваний 
чрезвычайно разнообразны. 
Кроме депрессии есть немало 
других факторов развития тех 
же болей в суставах. Поэтому 
важнейшая задача — не удивляй-
тесь! — взять на вооружение ве-
дение здорового образа жизни. 
Поверьте, это самая важная ре-

комендация медиков не только 
при заболеваниях сердца, но и 
болезней суставов.

Провозгласить его просто. Со-
блюдать проблематично. Как 
в наше время уйти от депрес-
сии? Перед глазами одна и та 
же картинка. Заботливая ба-
бушка решила в честь празд-
ника пригласить к себе детей, 
внуков, правнуков. Хлопотала 
долго. Наготовила всяческих 
вкусных блюд. Накрыла кра-
сивый стол. Все пришли. При-
несли цветы, подарки. Потом 

сели за стол и… уткнулись в 
свои планшеты, мобильники. 
А бабушке-то хотелось пого-
ворить, пообщаться…

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Огромная про-
блема. И она не уйдет. Новое по-
коление буквально с пеленок 
привязано к этим самым план-
шетам. И никакие «страшилки», 
что это опасно для здоровья, не 
срабатывают. Это общая миро-
вая проблема. Ее не сбросить со 
счетов. С этим приходится ми-
риться. Но все же: пусть каждый 
из нас — и врач, и пациент — под-
умает о том, как важно общение 
друг с другом. Как важно пого-
ворить… 

Не боитесь, что некоторые 
читатели решат, что глав-
ное средство от ревматиче-
ских болезней — общение?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Боюсь. Тем более 
что это не совсем так. Тем более 
если речь о таких тяжелых забо-
леваниях, как болезнь Бехтере-
ва у мужчин и системная кра-
сная волчанка у женщин. В лече-
нии этих недугов сейчас появи-
лась возможность своевремен-
ной диагностики и эффективно-
го лечения новыми препарата-
ми. Не таблетками и порошка-
ми. А введением современных 
инновационных биотехнологи-
ческих препаратов. Раньше та-
кие пациенты становились по-
жизненными инвалидами. Те-
перь иной прогноз: они не толь-
ко могут жить долго. Но жить 
полноценно и счастливо. Кста-
ти, замечено, что такие пациен-
ты почти не впадают в депрес-
сию. Наверное, потому, что луч-
ше других знают цену каждой 
минуты жизни

Ревматизм, боли в суставах, 
Даже боли в сердце… Что же 
он такое в современном пони-
мании?

Е В Г Е Н И Й  Н АС О Н О В : Слово ревма-
тизм, пожалуй, устарело. Само 
по себе — это в переводе с грече-
ского — то что течет, растекается. 
В данном случае по организму. 
На мой взгляд, в наше время пра-
вильнее говорить о ревматиче-
ских болезнях. Основным след-
ствием которых являются боли и 
воспаления всего организма. В 
первую очередь суставов.

Чем человек старше, тем 
ощутимее одиночество. Ухо-
дят сверстники, уходят дру-
зья, близкие. Одиночество ве-
дет к депрессии. А депрессия… 
Далее все по порядку. Чем 
старше человек, тем чаще он 
страдает этими ревматиче-
скими недугами. И тем слож-
нее ему получить эффектив-
ную помощь. Потому пра-
ктический вопрос: где пред-
почтительнее лечить эти бо-
лезни? В домашних условиях 
или в стационаре?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Все зависит от 
характера заболевания. Но на-
чинать лечение лучше в стацио-
наре. Понимаю, что дома и сте-
ны лечат. Но в случае той же бо-
лезни Бехтерева или системной 
красной волчанки без стацио-
нара не обойтись.

Россиянину, живущему не в 
Москве, особенно немолодому, 
такое лечение в стационаре 
доступно? 

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Доступно. Прав-
да, не всегда по месту жительст-
ва. Пациент получает квоту на 
лечение в федеральных центрах, 
которые ныне есть не только в 
столице. А вот получение таких 
квот должно быть под контр-
олем местных органов здраво-
охранения, чтобы пациент не 
впал в депрессию из-за бюро-
кратических проволочек. 

Евгений Насонов: Ведение здорово-
го образа жизни — самая актуальная 
рекомендация медиков.

А К Ц Е Н Т

Самые современные и дорогостоящие 
противовоспалительные препараты мало 
помогают пациенту, который в депрессии

Абсолютный риск 
заболевания 
раком, связанный 
с одной бутылкой  
вина в неделю 
для некурящих 
мужчин составля-
ет 1%, для женщин 
1,4%

ПИТАНИЕ Регулярное 
употребление яиц спасает 
зрение

Диета 
для хрусталика

Ирина Лозовская

В авторитетном издании Clinical Nutrition вышло иссле-
дование, доказывающее исключительную пользу яиц.

Такой привычный, такой неприхотливый продукт 
нашего питания — куриные яйца — всегда привлекал 
внимание специалистов-диетологов. Одни призывали 
нас быть осторожными и не увлекаться включением их 
в меню. Другие конкретизировали страхи, которыми 
они чреваты. А еще кадры знаменитого фильма «Весе-
лые ребята», где одна из героинь нещадно глотает этот 
продукт, дабы обрести возможность пения. Увы, тщет-
ную. Во всяком слу-
чае, пока нет дока-
зательств того, что 
яйца идут на пользу 
голосу. Зато… 

По мнению уче-
ных, регулярное по-
требление яиц спа-
сает от развития 
возрастной маку-
лярной дегенера-
ции — самой распро-
страненной причи-
ны потери зрения среди людей старше 50 лет. Авторы 
исследования — эксперты из Австралии — проследили за 
состоянием 3654 человек в течение 15 лет. И вот ре-
зультат. Люди, употреблявшие по 2—4 яйца в неделю, на 
49% реже страдали от возрастной макулярной дегене-
рации по сравнению с употреблявшими менее одного 
яйца в неделю. 

Почему? По мнению специалистов, все дело в нали-
чии в яйцах каротиноидов — лютеина и зеаксантина. 
Эти вещества способны влиять на прогрессирование 
расстройства. В сетчатке содержится до 70% лютеина 
и зеаксантина от их общего содержания в глазах. Сое-
динения можно также встретить в подстилающем пиг-
ментном эпителии, сосудистой оболочке глаза, радуж-
ке, хрусталике и цилиарном теле (части средней обо-
лочки глаза). Вывод однозначен: 2—4 яйца в неделю 
уместно и полезно включать в свой рацион. Независи-
мо от возраста. 

Яйца отлично  вписываются  в  сервировку стола.
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Ирина Краснопольская

С
19 по 21 мая в россий-
ской столице состоится 
двадцать третья сессия 

Национального медицинского 
исследовательского центра сер-
дечно-сосудистой хирургии 
имени Бакулева, совмещенная с 
Всероссийской конференцией 
молодых ученых. О необходи-
мости такого сочетания «РГ» 
рассказал руководитель Баку-
левского центра академик Лео 
Бокерия.

 — Современная медицина 
развивается стремительно, — 
сказал Лео Антонович. — Изме-
нения появляются постоянно. О 
них профессионал обязан знать. 
Обязан и начинающий врач, и 
тот, кто в профессии корифей. 
Нынешний форум начнется с 
общей для всех участников лек-
ции известного специалиста в 
области диагностики сердечно-

сосудистых заболеваний про-
фессора из Швеции Андерса 
Персона. Лекция называется 
«Математика сердца: современ-
ные методы визуализации сер-
дца». Согласитесь, это интере-
сно не только молодым специа-
листам, но и самым опытным. 
Тем более что география участ-
ников охватывает практически 
все регионы страны, ряд зару-
бежных стран.

Скажем, на заседании «Сер-
дечно-сосудистая хирургия у по-
жилых пациентов» молодые из-
раильские коллеги представят 
доклад «Хирургия сердца у вось-
мидесятилетних. Опыт и новые 
технологии одного центра».

Два крайне противополож-
ных возрастных аспекта в пра-
ктике сердечно-сосудистой хи-
рургии стали приоритетом ве-
дущих клиник мира. Это лече-
ние критических врожденных 
пороков сердца новорожден-

ных и хирургия критических 
возрастных (дегенеративных) 
изменений. В том числе сочета-
ющихся с болезнью коронар-
ных артерий или жизнеугрожа-
ющей аритмией сердца у лиц 
старше 80 лет.

Другой пример. Диагностика 
пороков сердца, аритмии сер-
дца у плода стала повседневной 
практикой.  Жизнеугрожаю-
щую тахиаритмию у будущего 
гражданина, которому в период 
появления этой аритмии еще 
только 7—8 месяцев, и он еще не 
появился на свет, теперь эффек-
тивно лечат врачи НМИЦ АГП 
имени Кулакова, с которыми 
Бакулевский центр сотруднича-
ет. В нашем перинатальном от-
делении точный диагноз самых 
сложных врожденных пороков 
сердца ставится на 22-й неделе 
беременности. Это позволяет 
без промедления провести опе-
рацию.

На открывающемся форуме 
пройдет VI студенческий сим-
позиум «Операции в кардиохи-
рургии: уроки истории». В нем 
участвуют члены научных сту-
денческих обществ, кружков, 
которые уже во время обуче-
ния стремятся приобщиться к  
науке.

Так сложилось, что участни-
ки научных форумов, как пра-
вило, люди немолодые, те, у 
кого за плечами солидный  про-
фессиональный стаж. Наш фо-
рум — и, по-моему, это чрезвы-
чайно важно — выходит за такие 
возрастные рамки. Он позволя-
ет каждому участнику, особен-
но молодым специалистам, по-
полнить свои теоретические 
знания, апробировать свои ма-
нуальные способности на симу-
ляционных курсах. А еще дове-
сти до слуха известных ученых 
результаты своих исследова-
ний. Сердце, дела сердечные всегда в центре внимания медиков.
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Вывод однозна-
чен: два — четыре 
яйца в неделю 
полезно включать 
в свой рацион
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МУЗЫКА Первый Турецко-русский фестиваль 
классической музыки под руководством 
Владимира Спивакова прошел в Сиде

Скрипачи 
и гладиаторы

ФЕСТИВАЛЬ Канны о мертвом кино 
и французских мятежниках

Выстрел в голову

Ирина Муравьева,
Анталья

В 
истории двух государств 
это первый крупный сов-
местный музыкальный 

проект: масштаб его определя-
ется именами афиши, собрав-
шей известных в мире музыкан-
тов из России и Турции, и своей 
уникальной локацией — фести-
валь проходит в древнем анти-
чном амфитеатре в Сиде. Худо-
жественным руководителем 
Первого Турецко-русского фе-
стиваля классической музыки 
стал Владимир Спиваков. 

Современной турецкой му-
зыкой Владимир Спиваков от-
крыл программу фестиваля, ис-
полнив с «Виртуозами Москвы» 
оркестровое сочинение «Телли 
Турна» одного из крупнейших 
турецких композиторов ХХ 
века Невита Кодаллы. Нацио-
нальный мелос, танцевальные 
ритмы, гибкие наигрыши гобоя 
и одновременно резкие контра-
сты и «заломы» ритмов — вся 
эта бесконечно меняющаяся ор-
кестровая фактура в «Телли 
Турна» звучала с чисто «вирту-
озовским» обаянием, живой 
ясностью, театральностью. 
Спивакова в этой партитуре 
привлекли аллюзии к темам из 
моцартовских Адажио и фуги до 
минор, «Линцской» симфонии 
(№ 36). Присутствовавший на 
концерте сын композитора за-
метил, что открыл в этой интер-
претации много того, что никог-
да прежде не слышал. 

В этот же вечер прозвучало 
еще одно турецкое сочинение. С 
«Виртуозами Москвы» высту-
пил самый известный в мире ту-
рецкий пианист, композитор 
Фазыл Сай, выступавший не раз 
и в Московском доме музыки. В 
его исполнении прозвучал сна-
чала Концерт № 12 для форте-
пиано с оркестром ля мажор 
Моцарта — импровизационно по 
сути: пианист словно вступил в 
собственную игру с ликующей, 
радостной фортепианной фак-
турой Моцарта (написавшего 
концерт в год своей женить-
бы,1782), добавив этой «песне 
любви» драматических и более 
резких красок. Вслед за Моцар-

том Сай исполнил одно из своих 
популярных фортепианных со-
чинений Black Earth («Черная 
земля»), соединившее мотивы 
Ближнего Востока — стилизо-
ванное звучание турецкого ин-
струмента барбет (тип лютни) — 
на зажатых ладонью струнах 
рояля, джаз и знаменитый в 
Турции Измирский марш с его 
певучей лирической темой. 

Как заметил Фазыл Сай по-
сле концерта, «наша программа 
с «Виртуозами Москвы», с маэ-
стро Спиваковым, с потрясаю-
щей певицей Анной Аглатовой — 
отличное начало фестиваля в 
Сиде, где живет и отдыхает мно-
го русских. Надеюсь, он будет 
ежегодным». 

Три программы включил в 
афишу Первого Турецко-рус-
ского фестиваля Владимир Спи-
ваков, выступив в одной из про-
грамм и в роли солиста. Концерт 
для скрипки с оркестром ми ми-
нор Антонио Вивальди развер-
нулся в его исполнении как про-
странство завораживающей 
звуковой красоты, с драматиче-
скими контрастами и тягучими 
линиями скрипичного легато. 

Это красота особенно контра-
стировала с каменными глыба-
ми древнего амфитеатра, крова-
во красным освещением сцены 
и арками, из которых когда-то 
выходили гладиаторы и дикие 
звери, чьи бои собирали здесь 
почти 20 000 зрителей 2000 лет 
назад. Теперь на этой сцене зву-
чит классическая музыка: вы-
ступают «Виртуозы Москвы», 
восхитившая турецкую публи-
ку солистка Большого театра, 
сопрано Анна Аглатова, испол-
нившая настоящий оперный 
«дайджест» — от Россини до Пу-
ленка, Делиба и «Джудитты» 
Легара, флейтист Сергей Жура-
вель, продолживший вивальди-
евскую тему Спивакова и сыг-
равший вслед за маэстро соль-
ный концерт Антонио Вивальди 
для флейты с оркестром «Ночь». 

Заключительную программу 
фестиваля московские музы-
канты посвятили музыке Асто-
ра Пьяццоллы (солировал на ак-
кордеоне Никита Власов), ро-
мантически вписавшейся в ноч-
ную атмосферу концерта в ме-
сте, хранящем память разных 
культур и цивилизаций. 

Валерий Кичин

С 
открывшим Каннский фе-
стиваль ужастиком Джи-
ма Джармуша «Мертвые 

не умирают» произошло что-то 
изумляющее. Интересный и 
даже коварный замысел в своем 
воплощении родил фильм за-
торможенный и, несмотря на 
смешные моменты, скучнова-
тый. Надежды поклонников 
«кино с подковыркой» обману-
ты, ожидания любителей «чи-
стого жанра» — и подавно.

В крошечном Сентервилле, 
где есть одна закусочная, а са-
мое заметное здание — похорон-
ная контора, назревает жуть: 
вечер не наступает, мобильники 
не фурычат, животные кусают-
ся, исчезают куры. А хозяйку за-
кусочной и ее помощницу на-
шли выпотрошенными так, что 
лучше не смотреть. Понятно, 
это проделки зомби, которые 
нагло лезут из могил, корячатся 
на манер массовки в «Трилле-
ре» Майкла Джексона и грызут 
все, что попадет под горячие 
зубы. Никаких тут нет спойле-
ров: все это компоненты любо-
го фильма о вампирах, только 
вместо осинового кола — рецепт 
«Контрольный в голову». Голо-
ву вампира нужно снести пулей 
или самурайским мечом, чем и 
займется героиня Тильды Суин-
тон — фосфорическая женщина 
из похоронной конторы. 

Все это уже малоинтересно, 
потому что навязло в зубах. Но 
это Джармуш, и он затеял пост-
модернистскую игру в жанро-
вое кино. Она, по идее, могла 
стать контрольным выстрелом 
ему, жанровому кино, в голову. 
Потому что заштамповалось: из 
каждого фильма фонтаном хле-
щут мертвые обрывки то Спил-
берга, то Ромеро, а новых идей 
нет как нет. И Джармуш строит 
ужастик из сплошных подковы-
рок. Пример: сидит персонаж и 
читает книгу «Сделаем Амери-
ку снова белой», а рядом друже-
любно калякает не просто чер-
нокожий, а Дэнни Гловер — са-
мый востребованный афроаме-
риканец Голливуда, и это вся 
функция звезды в фильме. Каж-
дый эпизод, если не каждый 
кадр — экзамен для зрителя на 
знание либо социальной конъ-
юнктуры, либо киноклассики. 

И здесь режиссеру не обой-
тись без ноты отстраненности. 
Поэтому на роли полицейских — 

новоявленных «Охотников за 
привидениями» — приглашены 
харизматичный Адам Драйвер, 
нейтральная Хлоя Севиньи и 
умница Билл Мюррей. Все трое 
— глубокомысленные тупицы, 
но каждый в своем роде, и с 
ними не соскучишься. В какой-
то момент фильма Джармуш 
эту подводную иронию выта-
скивает на поверхность: актеры 
выползают из ролей наружу, 
как зомби из могилы, уже не 
скрывая своего отношения к ла-
буде, которую им приходится 
играть. Чисто «капустные» при-
емы, конечно, важны, ибо со-
ставляют главный жанр карти-
ны — процесс самурайского от-
сечения голов жанровой гидре.

Перед нами кроссворд для 
синефилов, похороны кино как 
отжившей свое игрушки и повод 
для ярости зрительских масс: 
мол, сунули вместо леденца пу-
стышку. Проницательные зна-
ют, что эту пустышку массы со-
сут уже много лет, того не заме-
чая, — Джармуш просто откры-
вает им глаза, не особенно веря 
в успех.

Более серьезным претенден-
том на призы оказался дебют 
француза сенегальского проис-
хождения Ладжа Ли «Отвержен-
ные». Он снимался в том самом 
пригороде Парижа Монфермей-
ле, где происходит действие ро-
мана Гюго, и стал «реальным 
кино», дефицит которого остро 
ощущается в век засилья ска-
зок-стрелялок. Картина стала 
срезом социального напряже-
ния, которое бродит по Фран-
ции, вспыхивая там и сям стол-
кновениями «коренных» и «по-
наехавших», «благополучных» 
и «отверженных». 

В центре фильма снова трой-
ка копов: расист Крис, его чер-
нокожий партнер Гвада и только 
что принятый в бригаду Стефан. 
Они наводят порядок в пригоро-
де, где живут преимущественно 
чернокожие. Серьезный кон-
фликт начнется, когда из приез-
жего цирка кто-то из местных 
украдет львенка, копы начнут 
искать вора, в раже потасовки 
подстрелят мальчугана, и это 
все снимет на видео дрон. Те-
перь уже копам нужно заметать 
следы, и они начинают охоту за 
этим видео, способным спрово-
цировать новые мятежи. Нака-
ленный финал — уже настоящая 
война, которую развернули 
местные гавроши против обид-

чиков. Начавшись в спокойном 
хроникальном стиле, фильм 
кадр от кадра набирает напря-
жение, и его сила — в умении вы-
разить эмоциональный предел, 
который должен закончиться 
взрывом.  Такое «реальное 
кино» значительно больше, чем 
телехроника, говорит о процес-
сах, волнующих сегодня Фран-
цию. Потому что не просто фик-
сирует происходящее, но и дает 
понять истоки разгулявшейся 
ненависти, взывает к разуму.

Для Ладжа Ли этот фильм — 
акция, она вызревала 20 с лиш-
ним лет, когда он безуспешно 
пытался привлечь внимание к 
ситуации в Монфермейле. Мя-
тежи 2005 года были последней 
каплей. Его фильм стал персо-
нальным свидетельством: в бед-
ствующем Монфермейле со 
времен Гюго мало изменилось. 

ГОД ТЕАТРА В Петербурге представили программу уникальной Театральной 
олимпиады, которая пройдет от Калининграда до Владивостока

50 оттенков радуги
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург 

С
обственно церемо-
ния открытия Теа-
тральной олимпиа-
д ы  с о сто и тс я  1 5 
и ю н я .  П р а з д н и к 
пройдет  в  самом 
центре Петербурга, 
на площади Остров-
ского около Алек-

сандринского театра. Действо, 
которое включит в себя десяток 
спектаклей уличных театров 
Германии, Нидерландов, Фран-
ции, Польши и России, станет 
настоящим подарком жителям 
и гостям города: ведь вход на це-
ремонию будет свободным.

Устроители единодушно на-
зывают предстоящую междуна-
родную Театральную олимпиа-
ду беспрецедентным событием 
не только для России, но и для 
всего театрального мира.

Она состоится уже в 25-й раз 
и впервые пройдет в Петербур-
ге. К слову, художественный ру-
ководитель Александринки Ва-
лерий Фокин — единственный 
российский режиссер, вошед-
ший в оргкомитет, — заявил, что 
на этот раз многое в ходе олим-
пиады будет освоено впервые. 

Впервые Театральная олим-
пиада продлится почти полгода 
— с июня до декабря — и впервые 
она выплеснется за пределы од-
ного города и одной страны: в 
перекрестный Год России — Япо-
нии открытие олимпиады прой-
дет сразу в двух государствах. 
Одной из основных площадок 
олимпиады в Японии станет де-
ревня Тога, куда с гастролями 
отправятся российские театры. 
В частности, Александринка по-
кажет там два спектакля «Се-
годня.2016...» и «Двенадцать». А 
в Петербурге зрители увидят 
постановки театральной компа-
нии Тадаши Сузуки «Сирано де 
Бержерак» и «Гятэей-гятэй».

Девиз Театральной олимпиа-
ды — «Творить, объединяя». 
Именно поэтому обширная 
часть программы пройдет в раз-
ных регионах России — от Кали-
нинграда до Владивостока. В 

Дальневосточном округе олим-
пиада стартует 9 июня. Спекта-
кли Теодороса Терзопулоса 
(Греция), Кристана Смедса 
(Финляндия), Дэвида Эспинозы 
(Испания), Валерия Фокина и 
Хуго Эрикссена (Россия) увидят 
жители Владивостока, Хабаров-
ска, Магадана, Петропавловска-
Камчатского, Сахалина. 

— За месяцы олимпиады зри-
тели увидят около 50 театраль-
ных коллективов из 21 страны, 
— подчеркивает Валерий Фокин. 
— Важно, что спектакли круп-
нейших режиссеров будут со-
провождаться параллельной 
программой. Скажем, привозит 
Кристиан Люпа свой спектакль 
— обязательно пройдут и твор-
ческие встречи с ним, мастер-
классы для режиссеров.

Еще одна новация Театраль-
ной олимпиады — участие наци-
ональных театров России. 

— Приглашая экзотические 
театры из-за рубежа, мы зача-
стую плохо представляем себе 

наши национальные театры, где 
есть интереснейшие опыты, — 
отметил Фокин. — Поэтому в 
афишу олимпиады включены 
показы спектаклей семи нацио-
нальных  театров России — из 
Казани, Улан-Удэ, Якутска, Ка-
релии, Элисты, Уфы и Чечни. 
Они появятся на площадках 
Санкт-Петербурга в октябре.

В сентябре зрителям в куль-
турной столице будет представ-
лена грандиозная премьера — 
совместная продукция между-
народного фестиваля в Манчес-
тере, Александринки и теа-
тральной компании Римини 
Протоколл — «Утополис Петер-
бург». Этот проект вдохновлен 
«Утопией» Томаса Мора.

Отдельная программа 25-й 
Театральной олимпиады посвя-
щена детям: «Артек» примет во-
семь театральных смен: юные 
таланты получат возможность 
встретиться и творчески пооб-
щаться с видными театральны-
ми деятелями мира. 

Билл Мюррей, Хлоя Севиньи и Адам Драйвер в картине Джима Джармуша.

— Следите за фестивалем 
на сайте 
rg.ru/sujet/6139
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В Петербурге покажут прощальный спектакль известнейшего азиатского хореографа Лин Хвай-Мина «Формоза».
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ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «По-
ложением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», утвержденным приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 №372, Нефтегазодобывающее управление «Нижне-
сортымскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности на терри-
тории Белоярского района в соответствии с проектной докумен-
тацией, включающей материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (далее — ПД, вкл.ОВОС) и технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ТЗ) объекта:

«Нефтегазопроводы». Район ДНС-2. Верхнеказымское не-
фтяное месторождение. шифр 15463.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по добыче сырой нефти на месторождениях ПАО «Сургутнефте-
газ».

Месторасположение намечаемой деятельности: Верхне-Ка-
зымский лицензионный участкок, Верхнеказымское нефтяное 
месторождение, Белоярский район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефтегаз», 
628415, Ханты-Мансийский автономный округ-Югра, г. Сургут, 
ул. Григория Кукуевицкого, д. 1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль-июль 2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Администрация Белоярского района.
Ответственные организаторы:
от муниципального образования — начальник Управления по 

сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам малочис-
ленных народов Севера администрации Белоярского района, 
Гончаров И. А. тел. 8(34670)62-182, GoncharovIA@admbel.ru

от заказчика — заместитель начальника управления НГДУ 
«Нижнесортымскнефть» Шиянов И.П. тел. 8(34638)72-158, 
Shiyanov_IP@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Общественные слушания состоятся 20 июня 2019 г. в 10 час 00 

мин. по адресу: Администрация Белоярского района, ХМАО—
Югра, г. Белоярский, ул. Центральная, д. 9, актовый зал.

Ознакомление с материалами ПД, вкл. ОВОС и ТЗ, прием и ре-
гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможно по адресам:

В срок до 20 июня 2019 г. в администрации Белоярского райо-
на, 628162, ХМАО-Югра, г.Белоярский, ул.Центральная, д.9, тел. 
8(34670)62-182. (с 9.00 до 18.00, перерыв 13.00-14.00)

В срок до 20 июля 2019 г. в НГДУ «Нижнесортымскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628447, ХМАО—Югра, Сургутский 
район, пос. Нижнесортымский, ул. Энтузиастов, д. 12, каб. №909, 
тел. 8 (34638)72-158,факс 8 (34638)72-042,(с 08.30 до 17.00, пе-
рерыв 12.40-14.00).

Также с материалами ПД, вкл. ОВОС и ТЗ можно ознакомить-
ся на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дословно 
Теодорос Терзопулос,  председатель Международного коми-
тета Театральной олимпиады:

— На первой Театральной олимпиаде в Дельфах, устроенной нами в да-

леком 1994 году, я не мог себе представить, что спустя 25 лет мы будем 

иметь такую динамику. Прекрасен девиз этой олимпиады, которая по-

зволит нам связать две великих культуры — российскую и японскую. В 

век глобализации и технологизации всего нам предстоит вновь дать но-

вые определения базовым вещам — таким, как тело, голос, страсть. 

Хайнер Гёббельс, композитор, режиссер, педагог (Германия):

— Думая о Театральной олимпиаде как о мультикультурном феномене, я 

счастлив, что вновь имею возможность принимать в нем участие. Я при-

везу на олимпиаду свой спектакль «Все, что произошло и могло прои-

зойти». Я скептически отношусь к тому, когда режиссеры средствами 

искусства пытаются дать политическое высказывание. Я верю в аудито-

рию и своей работой пытался создать пространство, где можно свобод-

но мыслить и свободно воображать. 

Роберт Уилсон, член Международного комитета Театральной 
олимпиады, режиссер (США):

— Сбывается моя мечта: я впервые окажусь в Петербурге! Привезу туда 

свой спектакль «Эдип». Для меня история Эдипа — это универсальный 

миф. А наш спектакль — про то, как свет во тьме может сделать тьму еще 

темнее. Спектакль устроен как чередование то радиоспектакля, где 

звук идет в полной темноте, то как немое кино. Такое чередование 

включения разных органов чувств обостряет их, позволяет увидеть и 

услышать то, что в обычном формате незаметно.

На фестивале Анна Аглатова исполнила настоящий оперный «дайджест».

А К Ц Е Н Т

Бои гладиаторов собирали в этом амфи-
театре 20 тысяч зрителей. Теперь 
на сцене звучит классическая музыка

ООО «Башкирская мясная компания» (452740, Россия, РБ, 
Благоварский р-н, с. Языково, ул. Пушкина, 19) информирует о 
проведении общественного обсуждения объекта государственной 
экологической экспертизы проектной документации «Животно-
водческая площадка по выращиванию и откорму свиней», место 
расположения: РБ, Белебеевский р-н, СП Донской с/с 
(02:09:031201:45), содержащей материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС).

Срок проведения ОВОС: II— IV кв. 2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Администрация МР Белебеевский р-н, ООО «Башкирская 
мясная компания».

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
Место и дата проведения: 21 июня 2019 г., 12.30, Дом культуры 

по адресу: РБ, Белебеевский р-н, д. Пахарь, ул. Центральная д. 27.
Срок и место доступности материалов ОВОС: сбор и регистра-

ция письменных мнений, предложений в приемной Администра-
ции МР Белебеевский р-н по адресу: РБ, Белебеевский р-н, г. Беле-
бей, ул. Красная, 116, в течение 30 дней с момента опубликования.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Первый 
канал аннулировал итоги 
популярного телешоу

«Голос.Дети» 
перепоют

Сусанна Альперина

Шестой сезон суперпопулярного телешоу «Голос.Дети» 
закончился скандалом. В конкурсе юных талантов побе-
дила Микелла Абрамова — дочь певицы Алсу и бизнесме-
на Яна Абрамова, что вызвало волну негодования зрите-
лей. Первый канал заботится о своей репутации, поэто-
му принял решение проверить результаты голосования. 
В практике крупного вещателя такое происходит впер-
вые. 

Первый канал обратился к компании Group-IB, спе-
циализирующейся на предотвращении кибератак и про-
ведении сложных цифровых расследований (эта органи-
зация работает даже с Интерполом), предложив ей уста-
новить, имели ли ме-
сто нарушения во 
время зрительского 
голосования.

В четверг Первый 
канал выступил с за-
явлением, не нару-
шив обещанные сро-
ки. И нужно сказать, 
что то, что заявлено, 
также происходит 
впервые и таким 
образом создан пре-
цедент. Вот что сказано в тексте: «Промежуточные ре-
зультаты проверки подтверждают, что на голосование 
было оказано внешнее воздействие, которое повлияло 
на итог шоу. Финальный отчет Group-IB предоставит до 
конца мая, но, уже основываясь на промежуточных ре-
зультатах, Первый канал принимает решение аннулиро-
вать результат финала 6-го сезона проекта «Голос.Дети».

Также в заявлении канала написано следующее: 
«Важно подчеркнуть, что задача аудита состояла в том, 
чтобы подтвердить или опровергнуть факт оказания 
искусственного воздействия на голосование, а не в том, 
чтобы предъявить кому-либо обвинения».

Поступок, на который решился, в связи с произошед-
шим канал-вещатель, потребует больших затрат — и вре-
мени, и денег. Но на кону — доброе имя и канала, и тех, 
кто занимается непосредственно шоу. Первый канал 
принял беспрецедентное решение провести отдельный 
специальный выпуск проекта «Голос.Дети» в прямом 
эфире 24 мая с участием всех финалистов.

«Первый канал также примет меры к усовершенство-
ванию и дополнительной защите механизма голосова-
ния и к тому, чтобы случившееся не повторилось впредь. 
Обновление механизма голосования будет завершено до 
старта следующего сезона «Голоса». Произошедшее в 
6-м сезоне «Голос.Дети» должно стать первым и послед-
ним случаем, когда кто-то попытался управлять зритель-
ским выбором» — такими словами завершается заявле-
ние Первого канала.

Стоит добавить, что за всей ситуацией следят и гол-
ландцы — владельцы формата «Голос», и весь мир. Поэто-
му от решения канала зависит многое, ведь шоу талан-
тов — то, что приносит телевидению в любой стране до-
вольно неплохие дивиденды — во всех смыслах. 

За ситуацией сле-
дят и голландцы — 
владельцы 
формата «Голос», 
и весь мир
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Телевизионная премьера фильма 
Алексея Германа-младшего 
«Довлатов», Первый канал, 
25 мая, 23.00
Фильм «Довлатов» Алексея Германа-

младшего был в кинопрокате всего 

четыре дня, потом, в связи с повы-

шенным зрительским интересом, 

прокат продлили до десяти дней. 

Кто-то успел за это время посмо-

треть кино, кто-то нет. Продюсеры у 

фильма «Довлатов» те же, что и у кар-

тины «Война Анны» Алексея Федор-

ченко. «Война Анны» также была в 

прокате всего четыре дня, и уже 

ясно, что и ее покажет Первый канал, 

пока неизвестно, когда.

Фильм повествует о нескольких днях 

из жизни писателя Сергея Довлатова 

в Ленинграде начала 1970-х годов на-

кануне эмиграции его друга, будуще-

го лауреата Нобелевской премии 

Иосифа Бродского. Это круговорот 

из парадоксальных и смешных ситу-

аций, столкновение с криминалом, 

рассказ о литературной жизни горо-

да на Неве, о киностудии «Лен-

фильм».

В фильме есть и музыка, и чтение 

стихов, и подробности ремесла жур-

налиста. В череде жизненных колли-

зий, иногда смешных, а иногда про-

нзительных, зритель откроет для 

себя тонкого ироничного человека, 

который выбирает свой  творческий 

путь в довольно неспокойное время. 

Образ Довлатова воплотил на экра-

не сербский актер Милан Марич. Как 

отмечает Марич, он не хотел делать 

имитацию Довлатова. Он решил по-

грузить себя в то эмоциональное со-

стояние, в котором, как ему каза-

лось, находился сам Довлатов, и по-

пытаться представить и пережить 

все дилеммы и страхи, обуреваю-

щие писателя.

Также в фильме сыграли Данила Коз-

ловский, Елена Лядова, Светлана 

Ходченкова, Антон Шагин, Артур 

Бесчастный и другие. Остается доба-

вить, что фильм участвовал в основ-

ном конкурсе 68-го Берлинского ки-

нофестиваля и завоевал «Серебря-

ного медведя». «За выдающиеся до-

стижения в области киноискусства» 

награду получила художник-поста-

новщик Елена Окопная. Также 

фильм получил премию «Золотой 

Орел» за 2018 год в номинации «Луч-

шая женская роль второго плана» 

(Светлана Ходченкова) и премию 

«Ника-2019» за «Лучшую работу ху-

дожника (Елена Окопная).

Смотрите также
К 85-летию Глеба Панфилова (21 мая) 

«Россия К» представит «Аудиен-

цию», спектакль в постановке ре-

жиссера, главную роль в котором 

сыграла Инна Чурикова, — 25 мая 

(18.40). А также телесериал Глеба 

Панфилова «Без вины виноватые» — 

20—23 мая (22.10, повтор — 21—24 

мая, 9.10).

В кино Глеб Панфилов пришел, имея 

за плечами профессию инженера-

химика и опыт работы на телевиде-

нии. Его режиссерским дебютом ста-

ла картина «В огне брода нет». В 1969 

году в Локарно лента получила приз 

«Золотой леопард», а в истории оте-

чественного кинематографа родил-

ся новый дуэт — Инна Чурикова и 

Глеб Панфилов. Он долго вынашивал 

замысел большого эпического филь-

ма о Жанне д’Арк с Инной Чуриковой 

в главной роли. Для ленты уже был 

написан сценарий, но проект сочли 

«неактуальным». Вместо этого Пан-

филов снимает фильм «Начало», ко-

торый получит «Серебряного льва» 

на Венецианском кинофестивале. 

Презентация нового альбома 
«Би-2», «Крокус Сити Холл», 
17 мая, 20.00
«Би-2» регулярно выпускают новые 

альбомы, иногда экспериментируют 

с рэперами (например, с Оксимиро-

ном) или электронщиками, а раз в 

два-три года записывают песни и с 

другими рок-звездами в проекте 

«Нечетный воин» (список их друзей 

невероятен, в нем не было, навер-

ное, только «Аквариума» или хотя бы 

самого БГ). Пишут музыку для кино 

(самый известный саундтрек — «О 

чем говорят мужчины», а самый све-

жий и необычный — «Клинч» режис-

сера Сергея Пускепалиса). И все 

больше увлекаются совместным ис-

полнением своих песен с симфони-

ческими оркестрами.

«Би-2» играли уже с Пражским 

Metropolitan Symphonic Orchestra, а 

теперь продолжат сотрудничество с 

дирижером Феликсом Арановским и 

симфоническим оркестром «Рус-

ская филармония».

В «Крокус Сити Холле» они предста-

вят новый альбом, над которым тру-

дились в легендарной студии Abbey 

Road со звукорежиссером Сэмом 

Океллом, на счету которого саунд-

треки к фильмам «Хоббит», «Все 

деньги мира» и даже «Богемская рап-

содия». В новый релиз вошли как пе-

сни с альбома «Горизонт событий» 

(пока последний в дискографии 

группы): «Летчик», «Лайки», «Черное 

солнце», «Философский камень» и 

более ранние, никогда не издавав-

шиеся в «симфонической версии».

Причем «Би-2» сотрудничают с музы-

кантами-классиками иначе, чем дру-

гие рок-звезды.

Если все остальные (те же Deep 

Purple или Metallica) играют вначале 

свои треки, а потом просят симфони-

ческие оркестры придумать, как уж 

и куда внедрить свои дополнитель-

ные партии, то «Би-2» фактически от-

дают свои хиты на откуп коллегам из 

классической музыки. И те сами рас-

писывают партитуры, решают, кто и 

как должен играть: и симфонические 

музыканты, и рокеры... Но ведь так и 

группе «Би-2» и ее поклонникам 

даже интересней — привычные хиты 

в итоге обретают небывалое прежде 

звучание!

Идей в этот раз много и у «Би-2», и у 

«Русской филармонии». Поэтому 

концерт с антрактом продлится без 

малого три часа.

В группе «Би-2» обозревателю «РГ» 

рассказали, о том, что прозвучит в 

программе. Первая ее часть будет 

посвящена в основном новым пе-

сням, но прозвучат и почти не из-

вестные широкой аудитории «Люди 

на эскалаторах», подпевать в кото-

рой станет Манижа. Ну а затем уже 

будет «Мой рок-н-ролл», где с Шурой 

споет не Юлия Чичерина, а фина-

листка первого «Голоса» Тина Кузне-

цова, самобытная певица, уважаю-

щая и электронику, и этнику.

Во втором отделении будет сыграно 

13 композиций. В том числе и «Ку-

кушка» Виктора Цоя (обратите вни-

мание, так она еще никогда не звуча-

ла). А в двух песнях на сцену выйдет и 

Тамара Гвердцители — споет «Безво-

здушную тревогу» и раннюю «Моя 

любовь». 

На финал запланирован хит «Роди-

на». Ну а на бис, как и обычно у «Би-

2», будут «Ее глаза», «Полковнику 

никто не пишет» и «Серебро».

С симфоническими оркестрами иг-

рают многие российские группы 

(«Ария», «Ночные снайперы»), но 

«Би-2» в этом несравненный чемпи-

он. 

XX Международный Театральный 
Фестиваль «Радуга». 
Санкт-Петербург, ТЮЗ 
им. А.А. Брянцева, с 23 по 29 мая 
Многие спектакли «Радуги» звучат 

на стыке и смене жанров. Если музы-

ку Шопена здесь рассказывают, то 

поэзию Шекспира танцуют. И так — 

каждым фестивальным вечером: пе-

ред зрителем по сцене мечется душа 

художника и разворачивается мощь 

мысли гениев. Впечатлений от петер-

бургской театральной «Радуги» 

ТЮЗа им. Брянцева хватит надолго.

За свою 20-летнюю историю (пер-

вый фестиваль состоялся в 2000-м) 

каждыми белыми ночами на ней зна-

комят со знаковыми работами и мо-

лодых постановщиков, и режиссе-

ров с мировыми именами. Междуна-

родная программа юбилейного фе-

стиваля в этом году открылась, на-

пример, показом спектакля Питера 

Брука «Узник» парижского театра 

«Буфф дю Нор». А в предстоящей 

жизни на «Радуге» (основная часть 

фестиваля пройдет с 23 по 29 мая) — 

четырнадцать громких премьер теа-

тров из Франции, Великобритании, 

Швейцарии, Китая, Эстонии и Рос-

сии. В афише — постановки Камы 

Гинкаса, Тимофея Кулябина, Айдара 

Заббарова, Сергея Потапова, Анато-

лия Ледуховского. Плюс обширная 

образовательная программа семи-

наров и конференций, посвященных 

исследованию современного миро-

вого театра, актуальной драматур-

гии и театральной педагогики.

Режиссеры Ирина Брук (дочь Пите-

ра Брука) и Кама Гинкас пригласят на 

серию мастер-классов и творческих 

встреч. Писатель Евгений Водолаз-

кин обсудит петербургский тюзов-

ский спектакль Елизаветы Бондарь 

«Близкие друзья», поставленный по 

мотивам его повести. Итальянский 

режиссер Ферруччо Меризи (дирек-

тор Экспериментальной актерской 

школы и руководитель фестиваля 

«Странствующий Арлекин») петер-

бургским театральным деятелям от-

кроет секреты актерской импрови-

зации в создании персонажей коме-

дии дель-арте и основные принципы 

работы с голосом и маской. Эстон-

ский театровед и писатель Борис Тух 

на презентации новой книги расска-

жет о своем романе с театром XXI 

века. Французский актер, директор 

Марсельского театра имени Акселя 

Турски и президент Международно-

го института театров Средиземно-

морья Ришар Мартен (который с 

1996 года проводит в своем мар-

сельском театре фестивали русско-

го искусства) даст мастер-класс, по-

священный работе по преодолению 

психологических препятствий, с ко-

торыми сталкиваются все актеры в 

процессе создания спектакля, не 

важно, французского или россий-

ского. Режиссер Адольф Шапиро и 

театровед Николай Песочинский 

подведут итоги на заключительной 

конференции, традиционно собира-

ющей в ТЮЗе им. Брянцева россий-

ских и зарубежных режиссеров, теа-

троведов, продюсеров и директоров 

театров.

Ближайшие спектакли: 
23, 24 мая — «Нора, или Кукольный 

дом» Тимофея Кулябина, швейцар-

ский театр Шаушпильхаус;

23 мая — «По дороге В», русские сны 

по Достоевскому Камы Гинкаса, 

МТЮЗ;

25 мая — «Одна абсолютно счастли-

вая деревня» Анатолия Ледухов-

ского, Русский театр Эстонии в Тал-

лине. 

Джанни Родари. Театр Джанни 
Родари. Перевод с итал. Михаила 
Визеля. Илл. Виктории Поповой, 
М., «Белая ворона», 2019
Итальянский классик детской лите-

ратуры Джанни Родари вернулся в 

Россию в новом воплощении — теа-

тральном. Его пьесы, впервые пере-

веденные на русский язык, вышли в 

издательстве «Белая ворона». Пьесы 

буквально созданы для сцены — их 

можно не только читать, но и ставить 

в школьном театре. 

В книге «Театр Джанни Родари» де-

вять пьес, семь из них в прозе, две в 

стихах. При этом только одна пред-

назначена для взрослого професси-

онального театра и оборудованной 

сцены. А остальные восемь рассчи-

таны на постановки в школьном теа-

тре силами самих детей, это одноак-

тные пьесы, в которых фигурируют 

Арлекины, Пульчинеллы, Коломби-

ны и другие персонажи.

Многие пьесы Родари похожи на ста-

рых знакомых, поскольку представ-

ляют собой ироничные обработки 

классических сюжетов европейских 

сказок и венецианской комедии 

дель арте. Так, пьеса «Новое платье 

императора» написана Родари по 

мотивам знаменитой сказки Андер-

сена. А «Неспящая красавица» — 

явно нехрестоматийный вариант хо-

рошо знакомой сказки. 

Пьесы Родари — пример того, что хо-

роший юмор даже самую незамы-

словатую историю может превра-

тить в красочный праздник жизни. 

Диалоги персонажей полны веселья 

и обаяния молодости, а в замеча-

тельных иллюстрациях Виктории 

Поповой нашел отражение и легкий 

гротеск, который то здесь, то там 

раздувается в историях, как огонь 

изо рта факира. 

С итальянского пьесы перевел шеф-

редактор портала «ГодЛитературы.

РФ» Михаил Визель. «Я очень долго 

бился над стихами, старался, чтобы 

они были такими же летучими, легки-

ми, как в оригинале, — говорит Миха-

ил Визель. — И, конечно, чуть-чуть 

сдвигал реалии, как я всегда делаю, 

чтобы сюжет был более узнаваем 

для российского читателя. Потому 

что это не академическое собрание 

сочинений, это пьесы, которые мож-

но брать и ставить».

Книга «Театр Джанни Родари» не до-

гма, а руководство к действию. Толь-

ко, конечно, не в том смысле, какой 

вкладывал в эту формулу Ленин. А 

как культурный феномен. Идея, еще 

недавно казавшаяся почти забытой 

— выпускать пьесы в виде книг для 

чтения, — теперь стала осязаемой. Ее 

можно подержать в руках (если речь 

идет о бумажной книге), а также 

услышать, увидеть и почувствовать 

(если речь идет о спектакле, кото-

рый по этой книге можно поставить). 

В виде книг для чтения пьесы не вы-

ходили очень давно, после развала 

СССР. Однако в этом году, который в 

России объявлен Годом театра, сра-

зу два издательства — «Белая воро-

на» и «Самокат» — запустили серию 

детских пьес. Их возвращение впол-

не может быть связано еще и с изме-

нением самой структуры досуга де-

тей, в том числе в школе. Ребят стали 

больше вовлекать в перфомансы, 

вошли в моду творческие мастер-

ские и постановки спектаклей. Неу-

дивительно и то, что первой ласточ-

кой стала книга итальянского ска-

зочника. Автора «Приключений Чи-

поллино» в России хорошо знают и 

любят. Кроме того, в 2020 году со дня 

рождения Джанни Родари исполня-

ется 100 лет.

Добавим, что в этом году дирекция 

Московской международной книж-

ной выставки-ярмарки (ММКВЯ) на-

чала плотно сотрудничать с Болон-

ской ярмаркой детской литературы. 

В сентябре этого года на  ММКВЯ бо-

лонцы презентуют свою программу. 

В 2020 году в Москве пройдет кон-

гресс Совета по детской книге 

(IBBY), а в 2021-м — отдельная ярмар-

ка детской литературы. По сути, это 

такая большая программа по выходу 

российских детских писателей и ил-

люстраторов на международный 

рынок литературы. И переведенная 

на русский язык книга Родари очень 

кстати еще и в этой связи. 

с Александрой Белузой

КНИГИ

ВЫСТАВКА В Мультимедиа Арт Музее — «Три жизни Аньес Варды»

Улисс про все забыл
КИНО В прокате фильм «Королева сердец»

Федра из Швеции
Жанна Васильева 

А
ньес Варда, когда ей ис-
полнилось 80 лет, сказа-
ла: «Я человек открытый, 

в моем возрасте терять нечего». 
И сняла очередной фильм «По-
бережья Аньес». В 2008 году.

Одна из легенд французской 
«новой волны», ушедшая в мар-
те этого года, Варда стала сим-
волом нынешнего 72-го Кан-
нского фестиваля. Кадрами ее 
фильмов «Клео с 5 до 7» и «Вар-
да глазами Аньес» он только что 
и открылся. А в Москве выстав-
ка «Три жизни Аньес Варды» в 
Мультимедиа Арт Музее на 
Остоженке стала главным собы-
тием фестиваля «Мода и стиль в 
фотографии». 17 мая в музее по-
кажут фильм «Клео с 5 до 7». Не 
для того, чтобы было, «как в 
Канне». А потому, что Москва, 
можно сказать, еще одно из «по-
бережий Аньес».

Она дважды приезжала сюда 
на Московский кинофестиваль. 
И нынешняя выставка в МАММ 
«Три жизни Аньес Варды» дела-
лась при ее активном участии. И 
да — на книжном прилавке ле-
жит небольшая бесценная 
книжка «Варда», сохранившая в 
переводе с французского ее ин-
тонацию, иронию, парадоксаль-
ность и темперамент. 

Кажется, об этом проекте в 
МАММ режиссер могла бы ска-

зать так же, как о «Побережьях 
Аньес»: «Снять такой фильм 
было способом жить дальше, 
жить и помнить».

Фотографии, фильм и визу-
альное искусство — три ее люби-
мых занятия, определивших на-
звание «Три жизни Аньес Вар-
ды». Они не сменяли друг друга 
в правильной очередности, а су-

ществовали одновременно. Как 
в любимом Вардой параллель-
ном монтаже, который она от-
крыла для себя у Фолкнера в его 
романе «Дикие пальмы». Фотог-
рафия стала не точкой отсчета, 
а зерном фильма. Пойманным, 
остановленным движением, 
«арестованным кино», по ее вы-
ражению. Так что  в фокусе вы-
ставки — отношения между фо-
тографией и кино, речью и па-
мятью, мифом и образом. 

В центре выставки — макеты 
остова рыбачьей лодки, тепли-
цы и шалаши, сделанные ею в 

2017 году из 8-мм пленок, на ко-
торых — ее собственные фильмы 
«Пуэнт-Курт», «Счастье», «Без 
крыши, вне закона»… Кто еще 
кроме Аньес Варды мог превра-
тить архив в инсталляцию, ми-
моходом задавшись вопросом: 
«Ностальгия или ресайклинг?». 
Легким движением ее рук не-
жность и печаль воспоминаний, 

прошедшие возгонку в ее ста-
рых фильмах, превращаются в 
руины разбитых лодок и шала-
ши, в которых с милым — рай, в 
театральные макеты и детские 
игрушки… 

Термин «кинописьмо» — 
cine-criture — Аньес Варда при-
думала в пику сценаристам. Ки-
нописьмо — мостик между доку-
ментальным и игровым кино, 
который она выстраивала всю 
жизнь. 

Но для нынешней москов-
ской выставки не менее важен 
мостик между фотографиями 

рыбацкой деревушки 1954 года, 
фильмом «Пуэнт-Курт», сня-
тым там же, на лионском побе-
режье,  короткометражкой 
«Улисс» (1982, приз «Сезар») и 
макета полуразрушенной лодки 
из кинопленки.

На первый взгляд, это исто-
рия о памяти. Потому что в 1982 
году Аньес Варда нашла героев 
своей фотографии, сделанной 
на каменистом пляже 9 мая 
1954 года. Героев было немного. 
Сидящий малыш. Обнаженный 
мужчина, спиной к зрителю, ли-
цом к морю. И мертвая белая 
коза. Вполне экзистенциальный 
пейзаж с фигурами. Все герои 
друг друга не знали. Но знали 
Аньес.

В 1982 году она находит их 
вновь (кроме козы, разумеет-
ся), чтобы спросить, а что они 
помнят. Выясняется, что ничего. 
Улисс (это реальное имя маль-
чика), который жил с папой и 
мамой в том же дворе, что Ань-
ес, вырос и стал владельцем 
книжного магазина. Мужчина 
на пляже, которого уговорили 
сняться обнаженным, — одним 
из редакторов журнала Elle. Оба 
не помнили о том дне ни-че-го. 

Другой бы поставил точку. 
Но не Варда. Она сложила во-
круг фотографии «осколки» 
контекста — кадры кинохрони-
ки, журналов, фильма «Поли-
цейские и воры», рассказа 
мамы Улисса и фото других со-
седей парижского двора 1954 
года. И выяснилось, что это 
фильм об образе. Кажется, что 
это чисто интеллектуальное 
упражнение — на тему «непро-
ницаемости» фотографии и 
образа. Вроде той инсталляции, 
что она сделает на одной из сво-
их знаменитых выставок в 2010 
году. Там спокойное море, отра-
женное в зеркалах, кажется 
если не бурным, то взволнован-
ным. Но в фильме история 
снимка обернулась очень лич-
ной историей — больного ребен-
ка, первого фильма, соседской 
дружбы, летнего отпуска. 

И тут понимаешь, почему ее 
автопортрет 2009 года сложен 
из распадающихся фрагментов. 
Именно фрагментарность фо-
тографии приоткрывает разрыв 
в целостности образа фильма. 
Она дает возможность ворвать-
ся речи, рассказу, молчанию. 
Вклиниться памяти. 

Анна Ильина

Д
атско-шведский фильм 
«Королева» выйдет в рос-
сийский прокат под назва-

нием «Королева сердец». Режис-
сер картины, получившей Приз 
зрительских симпатий фестива-
ля Sundance, — Май эль-Туки.

Почему королевы побежда-
ют? Не оттого ли, что им все по-
зволено? Виноваты в большин-
стве случаев будут другие — ме-
нее влиятельные люди, а коро-
левы будут царствовать и власт-
вовать как ни в чем не бывало, 
тогда как их жертвы будут пы-
таться встать на ноги, исправ-
ляя свои переломанные судьбы.

Перед нами, по сути, древ-
негреческая трагедия «Федра»: 
с той поры мало что измени-
лось. Федра — жена царя — вос-
пылала запретной любовью к 
своему пасынку — Ипполиту. Ни 
к чему хорошему это не приве-
ло. Древнегреческие пылкие 
страсти уступили место в совре-
менности неторопливому швед-
скому варианту, словно для 
того, чтобы все чувства и собы-
тия можно было рассмотреть 
поточнее — в «замедленной 
съемке». 

Современная Федра — ин-
спектор по делам несовершен-
нолетних по имени Анна, пси-
холог и адвокат, прекрасно зна-
ющая закон и знакомая с мето-
дами психологического воздей-
ствия. Манипулировать для нее 
— как дышать, она этому учи-
лась, это — ее профессия. И все 
навыки она применяет и в соб-
ственной семье, но как? Тихий 
пригород, идеальный дом, ка-
мин, лужайка, удобная одежда, 
вкусная еда. Распорядок и мо-
нотонность нарушает событие 
— приезжает пасынок Густав — 
сын мужа от первого брака. На 
свою беду он очень красив, а у 
мачехи — кризис среднего воз-
раста. Под первую часть филь-
ма можно уснуть — настолько 
все предсказуемо. Чувства, ро-
ман, секс, неопытность одного 
и слишком большой опыт у дру-
гой. Просыпаться зритель на-
чнет во второй части — уже по-
сле часа просмотра. Когда ста-
нет ясно, что все уже случилось, 
и нужно с этим что-то делать. И 
это — не Франция, где понятие 
запретной любви слишком раз-
мыто, а Скандинавия — со стро-
гими порядками и законами. 
Понятие «шведская семья» — 

хотелось бы пошутить на эту 
тему, но фильм не предполагает 
ни юмора, ни сарказма. Наобо-
рот, в какой-то момент хочется 
дать пощечину главной героине 
из-за того, что она совершает. И 
не одну. Хотя поначалу она вы-
зывала своей респектабельно-
стью даже что-то похожее на 
уважение. 

Режиссер и оператор прекра-
сно снимают актрису — испол-
нительницу главной роли — Три-
не Дюрхольм. В отдельных эпи-
зодах она юна, а в некоторых — 
просто старуха — четко показа-
на каждая морщина. Ее превра-
щение от идеала доброты до во-
площения зла происходит так 
же — видна каждая деталь. Со-
бой и остальными — мужем, па-
сынком, дочками-двойняшка-
ми, сестрой — она управляет 
безжалостно продумано. Одна-
ко когда фильм подходит к сво-
ей развязке, вспоминается лен-
та Андрея Звягинцева «Елена» 
— в нем тоже на горизонте глав-
ной героини маячит расплата, 
но, возможно, она — хитрая и 
умная — расправится и с ней. Режиссер и художник Аньес Варда раз и навсегда изменила представление зрителя о документальном кино.

А К Ц Е Н Т

Легким движением ее рук нежность 
и печаль воспоминаний превращаются 
в руины разбитых лодок и шалаши, 
в которых с милым рай...

Современная Федра, инспектор 
по делам несовершеннолетних, 
влюбляется в сына своего мужа.

Новый альбом «Би-2» создавался 
на знаменитой Abbey Road. В книге «Театр Джанни Родари» 

девять пьес, семь из них в прозе, 
две — в стихах.

На «Радуге» умеют точно и надолго расставлять акценты. Пример тому — 
венгерские «Записки сумасшедшего», о которых говорят уже год.

Образ Сергея Довлатова на экране воплотил сербский актер Милан Марич. 
Он не просто играл, а проживал жизнь своего персонажа. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ириной Корнеевой

ТЕАТР

МУЗЫКА 

«Солисты 
Москвы» 
отметят день 
рождения 
в «Зарядье»

МОЦАРТ 
В ГОСТЯХ 
У АЛЬТИСТА
Мария Воронова

20 мая российский камерный 
оркестр «Солисты Москвы» от-
метит 27-й день рождения в 
концертном зале «Зарядье». 
Маэстро Юрий Башмет, осно-
ватель и бессменный художест-
венный руководитель коллек-
тива, по традиции выступит и 
как дирижер, и как солист. 

В первом отделении празд-
ничного концерта в исполне-
нии «Солистов Москвы» про-
звучат сочинения Моцарта, 
Гайдна, Бизе, Турины, Сальери, 
Брамса. 

А во втором отделении ан-
самбль вместе со знаменитым 
актером театра и кино Григори-
ем Сиятвинда представит му-
зыкально-литературную ком-
позицию «Моцарт и Сальери». 
Поздравят «Солистов Москвы» 
с днем рождения и специаль-
ные гости — трубач Сергей На-
каряков, скрипачка Алена Бае-
ва, пианистка Ксения Башмет, а 
также домбристка Екатерина 
Мочалова.  

В репертуаре ансамбля бо-
лее 350 шедевров российских и 
зарубежных композиторов: от 
Баха и Моцарта до Шнитке и 
Денисова. «Солисты Москвы» 
— единственный российский 
ансамбль, который стал лауре-
атом престижной музыкаль-
ной премии «Грэмми»: коллек-
тив получил награду за запись 
музыки Стравинского и Про-
кофьева. 
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В концертном зале «Зарядье» кол-

лектив отпразднует день рожде-

ния во второй раз — до открытия 

нового концертного зала в центре 

столицы «Солисты Москвы» еже-

годно выступали в Большом зале 

Московской консерватории, том 

самом, где состоялось первое вы-

ступление ансамбля 19 мая 1992 

года. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7.1 ст. 11 Федерального закона от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и тре-
бованиями Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденного приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 № 372, ООО «Газпром центрремонт» 
информирует о проведении общественных слушаний по проек-
тной документации: «Реконструкция КРП-14 с подводящими 
газопроводами-отводами» в части размещения объекта проек-
тирования в границах ООПТ «Ключевое болото «Кольчиха» и 
ООПТ «Лохин остров», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: реконструкция газопроводов-
отводов, подводящих к контрольно-распределительному пункту 
КРП-14.

Цель намечаемой деятельности: повышение надежности 
газоснабжения и уровня безопасности объектов реконструкции.

Месторасположение намечаемой деятельности: Мос-
ковская область, Красногорский район.

Заказчик: ООО «Газпром центрремонт» (117647, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 125а, тел.: (499) 580-45-80, e-mail: gcr@gcr.
gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация городского округа Красногорск 
Московской области (143404, Московская обл., Красногорский 
район, г.о. Красногорск, ул. Ленина, д. 4, тел.: (495) 563-79-32, 
e-mail: krasrn@mosreg.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: март — июль 2019 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С материалами проектной документации, включая материа-
лы ОВОС, можно ознакомиться в период с 20 мая по 19 июня 
2019 года в общественной приемной по адресу: Московская об-
ласть, г.о. Красногорск, пос. Архангельское, д. 17А (ДК «Архан-
гельское»).

Для изучения мнения общественности относительно намеча-
емой деятельности по вышеуказанному адресу размещена Книга 
предложений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной 
документации состоятся 19 июня 2019 года в 16.00 по ад-
ресу: Московская область, г. Красногорск, ул. Ленина, д. 4, 
помещение 414 здания администрации городского округа 
Красногорск.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются объекты имущества
газотурбинной электростанции ГТЭС-4, 

г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25 
(открытый аукцион на повышение)

Продавцы: ПАО «Газпром», ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург» 8 (812) 609-78-71, 8 (343) 359-72-23.

Организатор процедуре: ООО ЭТП ГПБ https://
etp.gpb.ru/, 8 (495) 276-00-51, 8-800-100-66-22.

Заявки принимаются с 17.05.2019 г. c 11:00 
(МСК) по 17.06.2019 г. до 11:00 (МСК).

Дата проведения процедуры: 18.06.2019 г. в 11:00 
(МСК).

Начальная цена: 39 453 000,00 кроме того НДС.
Продажа единым лотом.
Полная информация размещена на сайтах Организа-

тора и Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№372 Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» (далее — Заказчик) извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности на террито-
рии Ленского района в соответствии с проектной документацией, 
включающей материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (далее — ПД, вкл.ОВОС), и технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) объекта 
«Кусты скважин 148, 149, 150». Центральный блок Талаканского 
нефтегазоконденсатного месторождения, шифр 14670.

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 
шламовых амбаров, используемых для размещения отходов буре-
ния на кустах скважин 148, 149, 150 Центрального блока Талакан-
ского нефтегазоконденсатного месторождения ПАО «Сургутне-
фтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензионный 
участок — Центральный блок Талаканского нефтегазоконденсат-
ного месторождения, Ленский район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ-Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: март — июль 2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Администрация Ленского района.
Ответственные организаторы:
от Заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды 

НГДУ «Талаканнефть» Прыжикова Н.М., тел. 8(3462)41-05-70, 
факс 8(3462)41-03-39, Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru;

от муниципального образования «Ленский район» — главный 
специалист по охране окружающей среды (эколог) МУ «КИО МО 
«Ленский район» Республики Саха (Якутия) Алянкина Л.Д., тел. 
8(41137)4-15-78.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с ПД, вкл.ОВОС и ТЗ, прием и регистрация заме-

чаний и предложений к ним от граждан и общественных организа-
ций (объединений) возможно по адресам:

В срок до 19 июня 2019 г. в администрации Ленского района, 
ул. Ленина, д. 65, каб. №205, г. Ленск, Республика Саха (Якутия), 
тел. 8(41137)4-15-78 (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 
до 14.00).

В срок до 19 июля 2019 г. в НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сур-
гутнефтегаз», Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. Эн-
тузиастов, д. 30/1, каб. №415, тел. 8(3462)41-05-70, факс 
8(3462)41-03-39, (с 08.30 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 
14.00). 

Также с материалами общественных обсуждений можно озна-
комиться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 19 июня 2019 г. в 10 час. 
00 мин по адресу: администрация Ленского района Республики 
Саха (Якутия), г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, актовый зал (каб. №307).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

МАТЕРИАЛОВ НАМЕЧАЕМОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобыча» совместно с адми-
нистрацией МО «Мирнинский район» РС (Я) в соответствии 
с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы 
по проектной документации «Строительство шламовых 
амбаров на кустовых площадках Среднеботуобинского 
НГКМ. Этап 1. Кустовые площадки №№ 54, 55, 61, 62, 65, 
91, 94, 15, 27, 33», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство шламо-
вых амбаров на кустовых площадках Среднеботуобинского 
нефтегазоконденсатного месторождения для накопления от-
работанного бурового раствора (ОБР), буровых сточных вод 
(БСВ) и бурового шлама в период бурения скважин с после-
дующим обезвреживанием, размещением твердой фазы и ре-
культивацией шламовых амбаров.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рес-
публика Саха (Якутия), Муниципальное образование «Мир-
нинский район», Среднеботуобинское нефтегазоконденсатное 
месторождение.

Наименование и адрес заявителя и его представите-
ля: 

ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобыча» (ИНН 1433015633, 
ОГРН 1021400967532), Российская Федерация, 678144, Рес-
публика Саха (Якутия), Ленский улус, г. Ленск, ул. Первомайс-
кая, д. 32а. Телефон 8 (41137) 4-62-88, факс 8 (41137) 4-62-96, 
e-mail: lensk@tyngd.ru

ООО «СамараНИПИнефть», Российская Федерация, 
443010, г. Самара, ул. Вилоновская, 18. Телефон.: +7 (846) 205-
86-85 (доб. 8303).

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: ноябрь 2018 г. — май 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального образования 
«Мирнинский район» Республики Саха (Якутия) совместно 
с заявителем или его представителем.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной 
и общественные слушания.

Форма представления замечаний: устная и письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государс-

твенной экологической экспертизы можно с 24 мая 2019 
года по 25 июля 2019 года по адресам: Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, д. 1/1, Муниципальное ка-
зенное учреждение «Коммунально-строительное управление», 
телефон (41136)4-69-95, в рабочие дни с 9.00 до 18.00.

Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, муници-
пальное образование «Ботуобуйский наслег», с. Тас-Юрях, 
ул. Иннокентия Иевлева, д. 18, администрация МО «Ботуобуй-
ский наслег», телефон (41136) 7-50-78, в рабочие дни с 9.00 
до 18.00.

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресам: РФ, 678174, Республика Саха (Якутия), Мирнин-
ский район, г. Мирный, ул. Ленина, д.1/1, Муниципальное ка-
зенное учреждение «Коммунально-строительное управление» 
или по электронным адресам: mkuksu@mail.ru, (контактные 
лица: Елизова Екатерина Егоровна, Мельников Евгений Вла-
димирович), ZhorinaYaV@samnipineft.ru. (контактное лицо: 
Жорина Яна Вячеславовна), egerevaov@tyngd.rosneft.ru (кон-
тактное лицо: Егерева Оксана Владимировна).

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 24 мая 2019 года по 25 июля 2019. Общественные об-
суждения по объекту государственной экологической 
экспертизы «Строительство шламовых амбаров на кустовых 
площадках Среднеботуобинского НГКМ. Этап 1. Кустовые 
площадки №№ 54, 55, 61, 62, 65, 91, 94, 15, 27, 33», включая 
материалы оценки воздействия, состоятся: 25 июня 2019 
г. в 14.15 по адресу: Республика Саха (Якутия), Мирнинский 
район, Муниципальное образование «Ботуобуйский наслег», 
с. Тас-Юрях, ул. Степана Попова, д. 13, в здании МКУ «Сель-
ский Дом культуры с. Тас-Юрях».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «АРКТИК СПГ 2» совместно с Администрацией муни-
ципального образования Тазовский район ЯНАО информирует 
о проведении второго этапа общественных обсуждений Проект-
ной документации (далее — ПД) «Завод по производству, хра-
нению, отгрузке сжиженного природного газа и стабиль-
ного газового конденсата на основаниях гравитационного 
типа» (далее — Завод СПГ и СГК на ОГТ или Завод) в рамках 
Проекта «Арктик СПГ 2» (далее — Проект). В составе ПД раз-
работан раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включающий Оценку воздействия на окружающую среду 
(далее — ПМООС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Целью 
намечаемой хозяйственной деятельности являются производс-
тво и отгрузка сжиженного природного газа (СПГ) и стабильного 
газового конденсата (СГК) в морские газовозы и танкеры с пос-
ледующей их реализацией. Объект проектирования планируется 
построить в Тазовском районе ЯНАО в границах Салмановско-
го (Утреннего) лицензионного участка, на западном побережье  
Гыданского полуострова, в акватории Обской губы Карского 
моря, с частичным размещением объектов инфраструктуры на 
берегу. 

Генеральный заказчик (Компания): ООО «АРКТИК СПГ 2». 
Адрес местонахождения: 629305, Российская Федерация, Яма-
ло-Ненецкий АО, г. Новый Уренгой, улица Юбилейная, дом 5,  
этаж 2, офис 162`. Адрес для корреспонденции: 117393, Российская  
Федерация, г. Москва, ул. Академика Пилюгина, д. 22,  
тел.: +7 (495) 720-50-53.

Генеральный проектировщик: ООО «СПГ НОВАИНЖИ-
НИРИНГ». Адрес: 117393, Российская Федерация, г. Москва, 
ул. Академика Пилюгина, д. 22, тел.: +7 (861) 238-60-60.

Субподрядный проектировщик (разработчик ПД и раз-
дела ПМООС, вкл. ОВОС): АО «НИПИГАЗ». Адрес: Россия, 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, 118, тел.: +7 (861) 238-60-60.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования Та-
зовский район ЯНАО.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: IV квартал 2018 г. — II квартал 2019 г.

Общественные обсуждения проводятся в 2 этапа:
Этап 1. Общественные обсуждения проекта Технического за-

дания (ТЗ) на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
ПД. Этап 1 был проведен с 24 ноября по 23 декабря 2018 года.

Этап 2. Общественные обсуждения материалов ПД, в том чис-
ле раздела ПМООС, включая ОВОС.

Форма общественных обсуждений (этап 2): регистрация 
мнения общественности в письменном виде в общественных 
приемных и общественные слушания.

В рамках второго этапа общественных обсуждений обще-
ственные приемные будут открыты в Тазовском районе ЯНАО  
с 18 мая по 17 июня 2019 года в будние дни с 9.00 до 17.00 
(перерыв на обед с 12.30 до 14.00) по следующим адресам:

с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3, административное здание 
МО село Антипаюта;
с. Находка, ул. Подгорная, д. 2, административное здание 

МО село Находка;
с. Гыда, ул. Катаевой, д. 9, административное здание МО 

село Гыда;
п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28 (здание Центральной 

районной библиотеки).
В общественных приемных на этапе 2 будут представлены на 

бумажном носителе материалы ПД, в том числе раздел ПМООС, 
вкл. ОВОС, резюме нетехнического характера, а также журналы 
для регистрации замечаний и предложений общественности и ут-
вержденное ТЗ на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС.

Общественные слушания состоятся 18 июня 2019 г. в 16.00 
в здании районного Центра национальных культур п. Тазовский 
по адресу: ул. Ленина, 30.

По итогам этапа 2 общественных обсуждений ПД, в том чис-
ле раздел ПМООС, вкл. ОВОС, может быть откорректированы 
по поступившим замечаниям и комментариям. 

В течение 30 дней после окончания общественных обсужде-
ний (проведения общественных слушаний) Компания обеспечит 
принятие письменных замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций по указанному выше адресу для 
корреспонденции, а также в Информационном центре проекта 
Завод по адресу: 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовс-
кий, улица Пристанская, 44, 1-й этаж, комната 1. Время работы: 
будние дни с 10.00 — 12.00, 15.00 — 17.00, выходной — суббо-
та, воскресенье, праздничные дни. Контактное лицо — Лапсуй 
Михаил Пуйлович, тел.: +7 (902) 625-81-05, +7(922) 068-00-34,  
e-mail: lapsuy@arcticspg.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
ООО «ЛУКОЙЛ-КМН» совместно с администрацией 

муниципального образования «Зеленоградский городс-
кой округ» Калининградской области уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений по проекту Технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду при реализации объекта государственной эко-
логической экспертизы — проектной документации на 
бурение разведочной скважины № 2 на месторождении 
D6-южное (далее — проект Технического задания).

Цели и место намечаемой деятельности: бурение 
разведочной скважины № 2 на месторождении D6-юж-
ное в Балтийском море для подтверждения нефтенос-
ности среднекембрийских отложений и оценки запасов 
нефти западного блока месторождения. 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», 236039, 
Россия, г. Калининград, ул. Киевская, 23.

Примерные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: май 2019 — ноябрь 
2019. 

Ответственные за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образо-
вания «Зеленоградский городской округ» Калининград-
ской области, ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», ООО «Агентство 
Системного Развития» (г. Москва).

Форма проведения общественных обсуждений: 
информирование общественности, сбор комментариев 
и предложений. 

Форма представления замечаний: письменная.
Сроки проведения общественных обсуждений 

по проекту Технического задания — 30 календарных 
дней с момента публикации настоящего уведомления.

Ознакомиться с предварительной оценкой воздей-
ствия и проектом Технического задания, представить 
замечания, комментарии и предложения (в письменном 
виде) можно в течение 30 календарных дней с момен-
та публикации настоящего уведомления по следующим  
адресам:

1) ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», 236039, Россия, г. Ка-
лининград, ул. Киевская, 23, техническая библиоте-
ка. Контактное лицо: Сивкова Анна Вадимовна, тел.:  
+7 (4012) 68-23-41, эл. почта: AVSivkova@kld.lukoil.com;

2) МАУК «Культурно-досуговый центр» МО «Зеле-
ноградский городской округ», 238326, Россия, Кали-
нинградская область, г. Зеленоградск, ул. Курортный 
проспект, д. 11, холл. Контактное лицо: Гетман Татья-
на Александровна, тел.: +7 (40150) 3-12-78, эл. почта: 
culture_zelenogradsk@mail.ru; 

3) ООО «Агентство Системного Развития», 125047, 
Россия, г. Москва, пл. Тверская Застава, д. 3, офис 26. 
Контактное лицо: Лазарева Татьяна Вячеславовна,  
тел.: +7 (499)250-43-39, эл. почта: asrnet@mail.ru.

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ 
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах 

Продажи в электронной форме недвижимого 
имущества, принадлежащего Акционерному 

обществу «Научно-производственное 
объединение «Молния» (АО «НПО «Молния»), 

посредством публичного предложения, 
проведенной 29.04.2019г.

Информация о Продаже была опубликована в газете 
«Российская газета» от 26.12.2018г., Извещение о внесении 
изменений в информационное сообщение о Продаже было 
опубликовано в газете «Российская газета» от 21.02.2019г.

Предмет Продажи — АО «НПО «Молния»:
Лот №1
Право аренды земельного участка. Площадь: 22560 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, располо-

женного в границах участка.
Почтовый адрес ориентира: Москва, ул. Новопоселковая, 

д. 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:30.
Помещение. Площадь: 7153 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д. 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1789.
Здание. Площадь: 7366 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д. 6, стр. 1.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1859.
Здание. Площадь: 1837.3 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д. 6, строен. 2.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1862.
Здание. Площадь: 582.8 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул. Новопо-

селковая, д. 6, строен 4.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1061.
Здание. Площадь: 1423.2 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул Новопо-

селковая, д. 6, строен 5.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1060.
Здание. Площадь: 13375.2 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д. 6, стр. 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1861.
Начальная цена: 958 602 000 (Девятьсот пятьдесят восемь 

миллионов шестьсот две тысячи) рублей 00 копеек, с учетом 
НДС.

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 47 930 100 (Сорок семь миллионов де-
вятьсот тридцать тысяч сто) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены в случае перехода к про-
ведению продажи с повышением цены («шаг продажи»): 
23 965 050 (Двадцать три миллиона девятьсот шестьдесят 
пять тысяч пятьдесят) рублей 00 копеек.

Цена отсечения: 671 021 400 (Шестьсот семьдесят один 
миллион двадцать одна тысяча четыреста) рублей 00 копеек, 
с учетом НДС.

Количество поданных заявок: 1 (Одна). Отозванных 
заявок нет.

Лица, признанные Участниками Продажи: ООО «ТЕХ-
НОЛОГИИ РАЗВИТИЯ» (ИНН 9721009895).

Покупатель: ООО «ТЕХНОЛОГИИ РАЗВИТИЯ» 
(ИНН 9721009895).

Продажа недвижимого имущества АО «НПО «Мол-
ния» посредством публичного предложения признана 
несостоявшейся на основании п.15.8.6. Документации 
по продаже: «участие в продаже принял только один 
Участник продажи». Договор купли-продажи заключа-
ется с единственным участником продажи — ООО «ТЕХ-
НОЛОГИИ РАЗВИТИЯ» (ИНН 9721009895), в течение 
14 (Четырнадцати) календарных дней с даты подписа-
ния протокола об итогах Продажи, по цене 671 021 400 
(Шестьсот семьдесят один миллион двадцать одна тыся-
ча четыреста) рублей 00 копеек, с учетом НДС. 

Информационное сообщение  
об общественных обсуждениях 

Общество с ограниченной ответственностью «Петровский 
Альянс» (ООО «Петровский Альянс») сообщает о начале 
процедуры проведения общественных обсуждений объекта 
государственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации: Капитальный ремонт объекта «Набережные реки 
Малая Нева в районе Петровского стадиона, включая комп-
лекс работ по сохранению набережных.» 2 этап. Набережная 
реки Малая Нева в форме общественных слушаний.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: капиталь-
ный ремонт набережной правого берега р. Малая Нева вдоль 
Малой арены стадиона «Петровский» гостиничных комплек-
сов и яхт-клубов «Royal Park» на земельных участках по ад-
ресам: Санкт-Петербург, Петроградский район, Петровский 
проспект, участки 1, 2 (юго-западнее пересечения с р. Жда-
новкой).

Заказчик проектной документации и материалов по оцен-
ке воздействия на окружающую среду (далее — «ОВОС»): 
ООО «Петровский Альянс» (191025, г. Санкт-Петербург, 
Графский переулок, д. 4, контактное лицо Ротарь Евгений 
Сергеевич, тел.: 8 (812) 380-84-57, E.Rotar@kortros.ru).

Исполнитель проектной документации и материалов  
по ОВОС: ГУП «Ленгипроинжпроект» (196105, г. Санкт-
Петербург, ул. Кузнецовская, д. 52, корпус 1, литера А, кон-
тактное лицо: ГИП Горбунов С.В, тел.: 8 (812) 373-58-78,  
most@lgip.spb.ru).

Организатор проведения общественного обсуждения про-
ектной документации и материалов по ОВОС: муниципаль-
ное образование округ «Петровский», расположенный по 
адресу: 197198, Санкт-Петербург, улица Гатчинская, дом 16, 
mo-62@yandex.ru.

Ознакомиться с проектной документацией, предваритель-
ным вариантом материалов по ОВОС и техническим задани-
ем на выполнение оценки воздействия на окружающую сре-
ду, а также оставить свои замечания и предложения можно 
с 13.05.2019 г. по адресу: 197198, Санкт-Петербург, улица 
Гатчинская, дом 16, 3-й этаж, в рабочие дни с 10.00 до 16.00, 
в помещении муниципального образования округ «Петров-
ский».

Общественные слушания по проектной документации и 
материалам ОВОС состоятся 20.06.2019 г. в 15.00 в помеще-
нии муниципального образования округ «Петровский» по 
адресу: 197198, Санкт-Петербург, улица Гатчинская, дом 16, 
3-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду (далее — ОВОС) в Российской Федерации», администрация 
муниципального образования «Катангский район» и АО «ВЧНГ», 
действующее от имени ПАО «НК «Роснефть» и на основании до-
говора выполнения функций технического заказчика 
№ 100017/01490Д/231017/0193Д от 10.05.2017, объявляет о на-
чале общественных обсуждений в форме общественных слуша-
ний по предварительной оценке и составлению технических за-
даний (далее — ТЗ) на ОВОС, а также по материалам проектных 
документаций, включая материалы ОВОС. 

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности:

Проектами предусмотрено строительство кустовых площа-
док, нефтепроводов и инженерных сетей месторождений, строи-
тельство полигона ТБО по адресу: Иркутская область, Катанг-
ский район, Северо-Даниловское месторождение:

1. «Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Поли-
гон твердых коммунальных и промышленных отходов. 1 этап»;

2. «Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Поли-
гон твердых коммунальных и промышленных отходов. 2 этап»;

3. «Обустройство Северо-Даниловского месторождения. От-
сыпка кустовых оснований и автомобильных дорог для кустовых 
площадок № 3 и № 5»; 

4. «Обустройство Северо-Даниловского месторождения. 
Обустройство и электроснабжение кустов скважин № 3 и № 5»;

5. «Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Сис-
тема хозяйственно-питьевого водоснабжения»;

6. «Обустройство Северо-Даниловского месторождения. 
Обустройство водозаборных скважин для системы ППД. 
1 этап»;

7. «Обустройство Северо-Даниловского месторождения. 
Обустройство водозаборных скважин для системы ППД. 
2 этап»;

8. «Обустройство Северо-Даниловского месторождения. 
Обустройство водозаборных скважин для системы ППД. 
3 этап»;

9. «Обустройство Северо-Даниловского месторождения. Вер-
толетная площадка».

А также строительство кустовых площадок по адресу: Иркут-
ская область, Катангский район, Верхнечонское газоконденсат-
ное месторождение:

1. «Система сбора, подготовки, внутрипромыслового транс-
порта нефти и обустройства ВЧНГКМ. ПРМ. Фаза 11. Кустовые 
основания»;

2. «Система сбора, подготовки, внутрипромыслового транс-
порта нефти и обустройства ВЧНГКМ. ПРМ. Фаза 11. Обустройс-
тво КП»;

3. «Система сбора, подготовки, внутрипромыслового транс-
порта нефти и обустройства ВЧНГКМ. ПРМ. Фаза 11. Промысло-
вые трубопроводы»;

4. «Узел подключения трубопровода «СДМ-ВЧНГКМ» 
на УПН-1»;

5. «Нефтесборные сети: перемычка между НП КП86-УПН-1 
и НП КП41-УПН-1 (в районе узла 6.86), перемычка между 
НП КП86-УПН-1 и НП КП41-УПН-1 (в районе узла 8.86), учас-
ток нефтепровода от НП КП41-УПН-1 до инженерных сетей 
УПН-1, участок нефтепровода от НП КП77 до НП КП56-т.вр 
(в районе узла 22а)».

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «ВЧНГ», 664025, Иркутская обл., г. Иркутск, проспект Боль-
шой Литейный, 3, тел. 8 (3952) 28-99-20, доб. 1770.

Генеральный проектировщик: ОАО «ТомскНИПИнефть», 
634027, г. Томск, пр. Мира, 72, тел. 8 (3822) 611-800, вн. 5024, 2652. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: материалы проектных документаций, 
включая материалы ОВОС (в том числе ТЗ) доступны с 15 мая 
2019 года по 17 июля 2019 года на сайте катанга.рф и в обществен-
ных приемных, расположенных по адресам:

Иркутская область, Катангский район, с. Ербогачен, ул. Ком-
сомольская, 6, тел. 8 (39560) 21-340;

г. Иркутск, пр-т Большой Литейный, 3, тел.: 8 (3952) 28-99-20, 
доб. 1770.

Часы работы общественных приемных: с 9.00 до 17.00 (поне-
дельник — пятница).

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения: ОАО «ТомскНИПИнефть», АО «ВЧНГ» и адми-
нистрация муниципального образования «Катангский район».

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
в форме слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности ТЗ по ОВОС и предварительного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружающую среду, 
в том числе утвержденное техническое задание по оценке воздей-
ствия на окружающую среду, проектная документация, предвари-
тельный вариант материалов ОВОС и журнал учета предложений 
и замечаний доступны в течение 30 дней с момента настоящей пуб-
ликации и в течение 30 дней после окончания общественного об-
суждения, для ознакомления и направления замечаний и предло-
жений (в письменной форме) по адресам: Иркутская область, Ка-
тангский район, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, 6, тел. 8 (39560) 
21-340; г. Иркутск, пр-т Большой Литейный, 3, тел. 8 (3952) 28-99-
20, доб. 1770,с 9.00 до 17.00 (понедельник — пятница). 

Общественные обсуждения по материалам проектной 
документации, включая ОВОС, в том числе ТЗ, состоятся 
17 июня 2019 г. в здании администрации МО «Канагский район» 
по адресу: Иркутская область, Катангский район, с. Ербогачен, ул. 
Комсомольская, 6. Начало в 14.00.

Участие в обсуждении могут принять все желающие.
Доступ общественности к утвержденному техническому зада-

нию и окончательному варианту материалов по оценке воздей-
ствия на окружающую среду будет обеспечен до момента приня-
тия решения о реализации намечаемой деятельности по адресу: 
Иркутская область, Катангский район, с. Ербогачен, ул. Комсо-
мольская, 6, тел. 8 (39560) 21-340; г. Иркутск, пр-т Большой Ли-
тейный, 3, тел. 8 (3952) 28-99-20, доб. 1770, часы работы с 9.00 до 
17.00 (понедельник — пятница).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности о проведении общественных обсуждений

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Новокузнецкого муниципального района и 
ООО «Сибантрацит Кузбасс» объявляют о начале проведения 
общественных обсуждений с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями) по вопросам намечаемой де-
ятельности ООО «Сибантрацит Кузбасс» и объектам государс-
твенной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строительство 
разреза «Верхнетешский» Верхнетешского каменноугольного 
месторождения. Пусковой комплекс». Цель намечаемой де-
ятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на 
территории Новокузнецкого муниципального района. Наиме-
нование и адрес заказчика: ООО «Сибантрацит Кузбасс», 
652840, г. Мыски, ул. Советская, дом 51Б, помещение 2, офис 
2. Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 2 — 3 кварталы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Новокузнецкого муниципаль-
ного района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний — письменная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия 
на окружающую среду, предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, журнал регистрации пред-
ложений и замечаний будут размещены с 20.05.2019 г. по адре-
су: Кемеровская область, Новокузнецкий район, село Красная 
Орловка, улица 60 лет Октября, 1б (администрация Централь-
ного сельского поселения).

Предложения и замечания принимаются до 18.06.2019 г. 
(включительно). Дата, время и место проведения обще-
ственных слушаний: 19 июня 2019 г. в 14:00 в здании Дома 
Культуры Центрального сельского поселения по адресу: Кеме-
ровская область, Новокузнецкий район, село Красная Орлов-
ка, улица 60 лет Октября, 1в.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ В Премьер-лиге
обострилась борьба
за попадание в пятерку

Очередь
в Европу

Артур Нанян

На выходных состоятся матчи предпоследнего 29-го 
тура российской Премьер-лиги (РПЛ). Интересных со-
бытий в нем хватает, хотя и сложно выделить одну 
встречу, претендующую на статус центральной. 

Несмотря на то, что «Зенит» досрочно оформил 
чемпионство, интриг на концовку отечественного пер-
венства хватает. К примеру, пока окончательно неясно, 
кто финиширует вслед за «сине-бело-голубыми». Пря-
мую путевку в Лигу чемпионов на правах победителя 
первенства получил питерский клуб. А вот за второе 
место, дающее право участия в групповой стадии глав-
ного еврокубка, развернулась нешуточная борьба.  

Претендентов на «серебро» трое — прежде всего это 
«Локомотив», на неделе вышедший в финал Кубка Рос-
сии, а также «Краснодар» и даже «Спартак». Пока 
больше шансов у «железнодорожников»: они опережа-
ют краснодарцев на два очка, а «красно-белых» — на 
шесть. 

Что любопытно: в воскресенье «Локомотив» отпра-
вится в гости к «Уралу», с которым уже на следующей 
неделе москвичи поборются за Кубок. При определен-
ных раскладах, даже потеряв очки в Екатеринбурге, 
команда Юрия Семина может досрочно завоевать «се-
ребро». Для этого надо, чтобы в Туле оступился «Крас-
нодар», а «Спартак» не выиграл в Самаре в матче с 
«Крыльями Советов». 

Интересно понаблюдать за тем, как отреагирует на 
вылет из Кубка России «Арсенал». Туляки набрали впе-
чатляющий ход в чемпионате и вплотную приблизили-
сь к еврокубковой зоне. Сейчас они идут шестыми, 
вровень с ЦСКА, и на одно очко отстают от «Спарта-
ка». Но для реальных шансов на попадание в первую 
пятерку «оружейникам» необходимо побеждать 
«Краснодар». Впрочем, и «быкам», если они собирают-
ся побороться за «Локомотивом» за вторую строчку, 
не стоит терять очки.

В нижней части таблицы интриг тоже немало. Даже 
несмотря на досрочный вылет в первый дивизион ма-
хачкалинского «Анжи» и красноярского «Енисея». Кто 
попадет в переходные матчи за право участия в Пре-
мьер-лиге — вот главный вопрос. Если бы чемпионат за-
вершился сейчас, в «стыки» попали бы «Крылья Сове-
тов» и «Уфа». Самарцы отстают от спасительной 12-й 
позиции, которую занимает столичное «Динамо», на 
три очка, а уфимцы — на пять. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 мая, суббота, «Матч Премьер»
13.55 «Уфа» — «Оренбург». Прямая трансляция

16.15 ЦСКА — «Ахмат». Прямая трансляция

18.45 «Крылья Советов» — «Спартак». Прямая трансляция 

19 мая, воскресенье, «Матч Премьер»
11.25 «Урал» — «Локомотив». Прямая трансляция

13.55 «Енисей» — «Динамо». Прямая трансляция

15.55 «Арсенал» — «Краснодар». Прямая трансляция 

18.45 «Ростов» — «Зенит». Прямая трансляция

ВОЛЕЙБОЛ В женской 
сборной дебютируют 
сразу девять игроков

Лига новичков

Илья Трисвятский

Женская сборная России вчера вечером вылетела по 
маршруту Москва — Амстердам — Сан-Паулу — Брази-
лиа. С 21 по 23 мая команда главного тренера Вадима 
Панкова проведет в бразильской столице матчи пер-
вого игрового уик-энда ежегодного коммерческого 
турнира — Лиги наций. Соперники — Доминиканская 
Республика, Китай и хозяйки площадки. 

Поскольку главными в этом сезоне для россиянок 
считаются домашняя олимпийская квалификация 
2—4 августа в Калининграде и Евро-2019 (23 августа — 
8 сентября), в Лиге наций с ее плотнейшим календа-
рем и утомительными переездами Панков старается 
задействовать максимум перспективной молодежи.

Вот состав команды на бразильский этап: связую-
щие — Татьяна Романова («Уралочка-НТМК», Свер-
дловская обл.), Полина Матвеева («Динамо-Казань»); 
нападающие (диагональные и доигровщики) — Мария 
Халецкая («Динамо», Краснодар), Маргарита Курило 
(«Енисей», Красноярск), Виктория Руссу, Мария Во-
робьева, Татьяна Юринская (все — «Заречье-Одинцо-
во»), София Кузнецова (Ленинградка»); блокирую-
щие — Ангелина Лазаренко («Волеро», Цюрих, Швей-
цария / Ле-Канне, Франция), Екатерина Ефимова 
(«Динамо», Москва), Валерия Зайцева («Локомотив», 
Калининград), Ольга Зубарева («Динамо» Кр); либе-
ро — Дарья Пилипенко /Чикризова/ («Динамо-Ме-
тар», Челябинск), Кристина Курносова («Заречье-
Одинцово»).

Получается, что если в Бразилиа выйдут на пло-
щадку и примут участие хотя бы в одном игровом 
эпизоде, то с дебютом за сборную России в официаль-
ных встречах надо будет поздравлять сразу девяте-
рых волейболисток из 14 — Матвееву, Халецкую, Ку-
рило, Руссу, Воробьеву, Кузнецову, Зайцеву, Зубареву 
и Пилипенко. Такого массового вхождения новичков 
в истории национальной дружины еще никогда не 
было.

Всего в Лиге наций выступают 16 команд, которые 
сыграют в один круг. Помимо Бразилии, россиянки 
выступят в Турции, Бельгии, Италии и у себя дома в 
Екатеринбурге. Финальный этап пройдет 3—7 июля в 
китайском Нанкине с участием хозяек и пяти лучших 
сборных по итогам предварительного раунда. 

ХОККЕЙ Сборная России разгромила итальянцев и продолжает идти без поражений 
на чемпионате мира в Словакии

Доигрались до рекорда
Василиса Гончарова

Н
а чемпионате мира по 
хоккею, который прохо-
дит в словацких городах 

Братислава и Кошице, прошли 
очередные матчи группового 
этапа. 

Сборная России одержала 
четвертую подряд победу на 
турнире. На сей раз под горя-
чую руку команды Ильи Воро-
бьева попали итальянцы.  

Встреча завершилась со сче-
том 10:0 в пользу «Красной ма-
шины». Отметим, что наконец-
то прервал свою безголевую се-
рию один из лидеров россий-
ской команды — Александр 
Овечкин.

Повод порадоваться за оте-
чественную команду был и у 
любителей статистики. 

Оказывается, что россий-
ские хоккеисты впервые в исто-
рии сумели добиться победы с 
разницей в десять шайб. Ранее 
самой крупной победой россий-
ской команды была победа с пе-
ревесом в девять шайб. В 1994 
году матч с Великобританией 
завершился со счетом 12:3. Так-
же россияне трижды побеждали 
на турнирах под эгидой ИИХФ 
со счетом 10:1. 

Благодаря этой победе ко-
манда Ильи Воробьева возгла-
вила группу «B» с 12 очками. 
Столько же баллов у команды 
Швейцарии. 

Следующим соперником на-
шей дружины станет сборная 
Латвии. Матч пройдет в субботу.

Комментируя ход турнира, 
наставник сборной России Илья 
Воробьев призвал уважительно 
относиться к любому соперни-
ку:

— Мы рады, что выиграли, 
что Овечкин забил. Но давайте 

с уважением относиться к со-
пернику. Мы выиграли, потому 
что получилась такая игра. Не-
смотря на счет, конкретная 
польза от матча была. Мы по-
смотрели на разные сочетания, 
отработали большинство. 

Овечкин наконец-то отли-
чился, а вот Евгений Малкин 
итальянцам не забил...

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Ничего страшно-
го, забьет самый решающий и 
важный гол на турнире (смеет-
ся).

Акцентировали внимание ко-
манды на том, чтобы обойти 
швейцарцев в таблице?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Нет, ребятам ниче-
го не говорили, но тренеры, ко-
нечно же, знали об этом.

Кучеров сказал, что ему та-
кие проходные матчи скучны. 
Может, уменьшить количе-
ство команд?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Это не мой вопрос. 
Есть турнир, есть регламент, по 
которому мы играем.

А вот вратарь сборной Рос-
сии Андрей Василевский сооб-
щил пресс-службе федерации 
хоккея России, что поединок с 
итальянцами оказался для него 
непростым:

— Не удивляйтесь, но игра в 
каком-то смысле получилась 
для меня тяжелой. Не так много 
бросков, поэтому стоял «холод-
ным». Сборная Италии играла 
на контратаках, поэтому надо 
было оставаться в фокусе.  Но 
если говорить про результат, то 
вроде получилось.

В концовке итальянцы все-
таки прибавили и создали 
пару опасных моментов, мо-
гли сорвать вам «сухарь».

АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Для меня и 
команды главное — победа.

Ваш партнер по сборной Куче-
ров отметил, что хотелось 
бы обходиться без матчей с 
соперниками такого уровня. 
Вы с ним согласны?

АНДРЕЙ ВАСИЛЕВСКИЙ: Повторюсь — 
для меня это был тяжелый матч, 
поскольку надо было оставать-
ся в боевой готовности  и поста-
раться не дать забить итальян-
цам.

Так же мощно, как россияне, 

выглядит на первенстве плане-
ты и сборная Германии. Накану-
не немцы обыграли команду 
Словакии.

Встреча завершилась со 
счетом 3:2. Шайбы в составе 
победителей забросили Марк 
Михелис, Маркус Айзеншмид и 
Леон Драйзатль. У словаков от-
личились Андрей Секера и Ли-
бор Гудачек. Отметим, что нем-
цы забросили две шайбы в кон-
цовке третьего периода, проиг-
рывая по ходу матча со счетом 
1:2.

Германия по-прежнему ли-
дирует в турнирной таблице 
группа «А», набрав 12 очков. 
Словакия располагается на ше-
стой строчке, имея три очка. 

БАСКЕТБОЛ В «Финале четырех» Евролиги ЦСКА сыграет 
с действующим чемпионом турнира — «Реалом»

Два шага к вершине
Илья Соболев, 
Москва—Витория 

Д
о главного события 
клубного баскетбо-
ла Старого Света, 
«Финала четырех» 
Евролиги, который 
пройдет в испанской 
Витории-Гастейс, 
остались считаные 
часы. В числе сои-

скателей титула по традиции и 
московский ЦСКА. За послед-
ние 17 лет армейцы лишь раз 
отсутствовали в квартете силь-
нейших, выиграв главный тро-
фей трижды.

 Второй год подряд в «Финал 
четырех» вышли победители 
Евролиги трех последних сезо-
нов. Помимо ЦСКА (2016) это 
т у р е ц к и й  « Ф е н е р б а х ч е » 
(2017) и действующий чемпи-
о н  т у р н и р а  м а д р и д с к и й 
«Реал». Из честной компании 
выбивается еще один клуб с бе-
р е го в  Б о с ф о р а ,  « А н а д ол у 
Эфес». В «Финалах четырех» 
новичком его не назовешь, но в 
последний раз «Анадолу» до-
бирался до этой стадии в 2001 
году, когда еще назывался по 
имени своего пивного спонсо-
ра. Ну и «Эфес» — единствен-
ный в квартете, не побеждав-
ший в  Евролиге  ни 
разу. Впрочем, слу-
чайным его появ-
ление не назо-
вешь: в регу-
лярном чем-

пионате «Анадолу» стал чет-
вертым, а в плей-офф выбил 
мастеровитую «Барселону».

 В полуфинальном матче, 
который хронологически бу-
дет первым, «Анадолу» будет 
противостоять главный фаво-
рит «Финала четырех», по мне-
нию букмекеров, «Фенербах-
че». 

 Что касается ЦСКА, судьба 
не балует армейцев разнообра-
зием. Как и в прошлом году, мо-
сквичам предстоит встреча с 
«Реалом». Только теперь ма-

дридцы — в ранге обладателя 
чемпионской короны.

Добавим, что нынешний «Фи-
нал четырех» имеет для ЦСКА 
особый смысл. Так совпало, что в 
этом году истекают контракты 
практически всей армейской 
основы. А также наставника ко-
манды Итудиса. Однако, по сло-
вам президента клуба Андрея Ва-
тутина, все переговоры начнутся 
только после Евролиги. И оттал-
киваться в них руководство бу-
дет от фигуры главного тренера. 
Итудис имеет шанс им остаться 
только в случае завоевания чем-

пионского титула.
 Одним из тех, на кого 

ЦСКА в пятницу будет 
рассчитывать особо, 
является Уилл Клай-
берн. За два года в 
московском клубе 
американец стал ме-

газвездой Евролиги. 
Его место в символи-

ческой пятерке турни-
ра по итогам сезона 
2019/2020 тому под-
тверждение. В интервью 

«РГ» Клайберн расска-
зал, как сумел добиться 

успеха в одной из лучших 
команд Старого Света.

 В регулярном чемпионате 
ЦСКА дважды обыграл 
«Реал». Значит ли это, что в 
полуфинальном матче с ма-
дридцами армейцы будут фа-
воритами?

 УИЛЛ КЛАЙБЕРН: Не думаю, что это 
что-то значит. А в прошлом се-
зоне мы проиграли им в полу-
финале «Финала четырех», и 
что? Не имеет значения, что 
было в прошлом. Предстоит 
один матч, в котором победит 
команда,  которая сильнее 
именно на данный момент.

 Какие сильные стороны мо-
жете выделить у соперника?

 УИЛЛ КЛАЙБЕРН: Не знаю даже, что 
сказать. У них очень талантли-
вая команда, много опытных 
игроков. Но решаться все будет 
на паркете, а не на бумаге. Кто 
окажется крепче характером, 
сильнее.

Кто в «Реале» самый опа-
сный игрок? 

УИЛЛ КЛАЙБЕРН: Трудно выбрать. 
На самом деле этот матч может 
стать звездным часом любого 
из присутствующих на пло-
щадке. Поэтому не вижу смы-
сла выделять кого-то особенно. 
Тем более, как я уже сказал, у 
«Реала» вся команда очень хо-
роша.

 «Финал четырех» будет про-
ходить в Испании. И «Реал» 
наверняка сможет рассчи-
тывать на всецелую поддер-
жку трибун?

УИЛЛ КЛАЙБЕРН: Не думаю, что 
это будет серьезным факто-
ром. Мы знаем, что такое, 
когда против тебя болеет 
вся арена.

Есть ли у «Анадолу» в дру-
гом полуфинале шансы 
против «Фенербахче»?
УИЛЛ КЛАЙБЕРН: Это всего 
лишь один матч. Прои-
зойти может все что 
угодно. Не важно, на-

сколько одна команда луч-
ше другой: тебе нужно просто 

сыграть лучше данный кон-
кретный матч.

Справедливо, что все решает-
ся в одной игре?

УИЛЛ КЛАЙБЕРН: Не хотелось бы 
сейчас в это вдаваться. Есть 
правила, и мы играем по ним. 
Все, что я могу сказать: нам 
нужно выиграть два матча, и 
мы — чемпионы. Вот и все.

К концу подходит ваш второй 
сезон в ЦСКА. С тех пор, как 
вы пришли в армейский клуб, 
вы сильно изменились как иг-
рок и как человек?

УИЛЛ КЛАЙБЕРН: Я бы так не сказал. 
Просто я стал чувствовать себя 
более комфортно в своей роли и 
вообще в системе. Чтобы ока-
заться здесь, я потратил годы 
работы над собой. Оказавшись 
здесь, среди классных игроков, 
мне нужно было сделать еще 
один шаг, перейти на следую-
щий уровень.  Сейчас я насла-
ждаюсь своим пребыванием в 
ЦСКА.

После двух лет жизни в рос-
сийской столице можете ска-
зать, что поняли московский 
стиль жизни?

УИЛЛ КЛАЙБЕРН: Думаю, да. Я при-
вык ко многим вещам. Могу ска-
зать, что здесь я как дома.

Любимые места появились? 
Может, Красная площадь?

УИЛЛ КЛАЙБЕРН: Нет-нет. Мы лю-
бим прогуливаться по торговым 
центрам. Детям там весело. 

Дети здесь в школу ходят?
УИЛЛ КЛАЙБЕРН: Дочка ходит в шко-
лу. Она рядом, это очень удобно. 
Мы довольны.

С окончанием текущего сезо-
на завершится и ваш кон-
тракт. Есть мысли попробо-
вать себя в НБА?

УИЛЛ КЛАЙБЕРН: Конечно. Если кто-
то выйдет с предложением, я 
рассмотрю его. Попробовать 
себя в НБА — мечта многих.

А что если ЦСКА предложит 
вам остаться?

УИЛЛ КЛАЙБЕРН: Не знаю, что будет 
дальше. Не могу заглянуть в бу-
дущее и предсказать, что прои-
зойдет в ближайшие пару не-
дель. Я сам заинтригован. 

 
ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 мая, пятница
«Матч! Арена»
19.00 «Фенербахче» — «Анадолу»

«Матч ТВ»
22.00 ЦСКА — «Реал». Прямая 

трансляция

19 мая, воскресенье
Матч! Арена
18.30 Матч за третье место

21.30 Финал

Наши хоккеисты забросили в воро-
та итальянцев десять безответных 
шайб.

Лига наций — хороший полигон для малоизвестных игроков.

А К Ц Е Н Т

За последние 17 лет ЦСКА лишь раз 
не попал в «Финал четырех» Евролиги

НОВОСТИ 

Шарапова 
пропустит
«Ролан Гаррос»

ПАРИЖ 
НЕ ПО ПЛЕЧУ
Анна Козина

Экс-первая ракетка мира и пя-
тикратная чемпионка «Боль-
ших шлемов» Мария Шарапова 
не сыграет на «Ролан Гаррос», 
который стартует 26 мая.

— Снялась с Открытого чем-
пионата Франции. Принимать 
правильные решения не всегда 
легко, — написала Шарапова в 
своем аккаунте в «Инстаграм». 
— Ну а теперь хорошие новости: 
я вернулась к тренировкам и 
постепенно работаю над укре-
плением плеча. Я очень скучаю 
по тебе, Париж. Увидимся в сле-
дующем году.

Из-за травмы плеча, которая 
беспокоит российскую тенни-
систку с января 2019 года, у 
Марии уже давно не было игро-
вой практики. Последний раз 
она выступала в Санкт-Петер-
бурге . Потом отказалась от по-
ездки в Майами и Индиан-
Уэллс, а также пропустила весь 
грунтовый сезон.

После завершения турнира в 
Риме Шарапова должна опу-
ститься в рейтинге WTA в рай-
он 50-го места, а после «Ролан 
Гаррос» и потери очков за 
прошлогодний четвертьфинал 
потеряет еще 30 позиций. 

Шайба 
Тарасенко 
не помогла 
«Сент-Луису»

ОСТОРОЖНО, 
«АКУЛЫ»
Анна Бекетова

Российский нападающий 
«Сент-Луис Блюз» Владимир 
Тарасенко прервал безголевую 
серию в плей-офф НХЛ, кото-
рая продолжалась пять матчей. 
Но это не помогло обыграть на 
своем льду «Сан-Хосе Шаркс».

Тарасенко отличился на 
25-й минуте встречи, проде-
монстрировав хорошую ско-
рость и точность броска. Те-
перь в текущем розыгрыше 
Кубка Стэнли на счету Тара-
сенко 8 (6 голов + 2 передачи) 
очков в 16 играх. 

Что касается неутешитель-
ных для «блюзменов» итогов 
прошедшего матча, то он за-
вершился в овертайме со сче-
том 5:4 в пользу «акул». Хотя 
не обошлось без судейского 
скандала: перед взятием ворот 
арбитры не зафиксировали 
пас рукой.

Тем не менее «Сан-Хосе» 
снова лидирует в противосто-
янии — 2:1. Следующий матч 
финала Западной конферен-
ции пройдет в ночь с 17 на 18 
мая по Москве. В финале Вос-
точной конференции «Бостон» 
пока всухую обыгрывает «Ка-
ролину» (счет в серии 3:0). 

Гимнастки 
Аверины 
приехали на ЧЕ 
за медалями

ПРОВЕРКА 
НА ГИБКОСТЬ
Анна Козина

В Баку стартовал чемпионат 
Европы по художественной 
гимнастике, главными звезда-
ми которого станут титулован-
ные российские спортсменки 
Дина и Арина Аверины, а также 
Александра Солдатова.

Взрослые гимнастки разыг-
рают медали в личном много-
борье. В каждом виде (мяче, об-
руче, ленте и булавах) можно 
будет заявить только по две 
гимнастки от страны. Так что 
конкуренция будет серьезной 
не только между россиянками. 
В борьбу за «золото» могут 
вмешаться и другие «художни-
цы». Ведь на этапах Кубка мира 
наши девочки уже уступали 
первенство в упражнениях с от-
дельными предметами. 

В Баку также выступают 
юниорки-групповички. Наша 
сборная выиграла квалифика-
цию в упражнении с пятью об-
ручами, опередив команды Бе-
лоруссии и Италии.

Президент ВФХГ и главный 
тренер сборной России Ирина 
Винер отметила прекрасную 
организацию турнира и пообе-
щала, что первый юниорский 
ЧМ пройдет в Москве в июле на 
таком же высоком уровне. 

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6173

Один из лидеров ЦСКА — 
американец Уилл Клайберн 
считает, что в «Финале 
четырех» Евролиги победит 
та команда, игроки которой 
окажутся крепче характером.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 мая, пятница, «Матч ТВ»,
17.05 Хоккей. Чемпионат мира. 

Франция — Словакия. Прямая 

трансляция

18 мая, пятница, «Матч ТВ»,
13.05 Хоккей. Чемпионат мира. 

Россия — Латвия. Прямая трансля-

ция

17.05 Хоккей. Чемпионат мира. 

Канада — Германия. Прямая тран-

сляция из Словакии

19 мая, воскресенье, 
Первый канал
21.10 Хоккей. Чемпионат мира. 

Россия — Швейцария. Прямая 

трансляция

«Матч ТВ»
21.05 Хоккей. Чемпионат мира. 

Франция — Финляндия. Прямая 

трансляция из Словакии
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Москва +7...+18, перем. обл.

Санкт-Петербург +7...+19, ясно

Анадырь -3...-1, перем. обл.

Архангельск +3...+8, дождь

Астрахань +16...+31, ясно

Благовещенск  +8...+23, дождь

Владивосток +9...+13, дождь

Волгоград +16...+25, перем. обл.

Воронеж +12...+20, ясно

Екатеринбург +10...+14, дождь

Иркутск +1...+12, перем. обл.

Казань +9...+17, перем. обл.

Калининград +11...+17, дождь

Краснодар +17...+30, перем. обл.

Магнитогорск +9...+17, дождь

Мурманск +2...+7, дождь

Нижний Новгород +7...+17, дождь

Новосибирск +2...+14, перем. обл.

Омск +2...+17, перем. обл.

Орел +10...+20, перем. обл.

Оренбург +15...+22, дождь

Пермь +7...+12, дождь

Ростов-на-Дону +18...+27, перем. обл.

Севастополь +16...+29, перем. обл.

Симферополь +16...+29, перем. обл.

Сочи +17...+27, перем. обл.

Тамбов +8...+20, ясно

Тюмень +10...+19, дождь

Уфа +9...+16, дождь

Хабаровск +12...+23, дождь

Челябинск +11...+17, дождь

Чита -1...+9, дождь

Элиста +16...+32, ясно

Южно-Сахалинск +4...+18, перем. обл.

Якутск +8...+15, дождь

Ярославль +4...+18, ясно

НА УЛИЦЕ

Снижение скоростного режима 
на автодорогах в зимний пери-
од к ожидаемым результатам, 
мне кажется, не приведет 
(«Российская газета», 4-я поло-
са).

Для повышения безопасно-
сти дорожного движения надо 
не ужесточать правила, а тща-
тельнее следить за их выполне-
нием. Какой толк от запретов и 
ограничений, если они не со-
блюдаются?

Предложение же снизить 
скорость движения автомоби-
лей зимой приведет лишь к уве-
личению числа штрафов. И во-
обще все последние инициати-
вы наших законодателей, я 
имею в виду то же предложение 
отменить пятидесятипроцен-
тную скидку при оплате штра-
фов, а также увеличить штраф-
ные санкции за некоторые на-
рушения правил дорожного 
движения, выдвигаются, на 
мой взгляд, главным образом с 
одной целью — с целью пополне-
ния бюджета за счет автомоби-
листов. 

Сейчас на дорогах повсе-
местно устанавливают камеры. 
А крупные города давно уже на-
ходятся под прицелом систем 
видеонаблюдения. Но дело в 
том, что многие из камер фик-
сации нарушений ПДД принад-
лежат не государственным кон-
торам. И часть денег от штра-
фов получают эти самые него-
сударственные конторы. Но 
если штрафов будет больше, то 
и средств в бюджет станет по-
ступать больше.

Если есть объективная необ-
ходимость снизить скорость 
движения автомобилей на 
определенном участке дороги — 
установите там соответствую-
щие знаки. Пусть будет хоть 
двадцать километров в час. Но 
именно на каким-то ограничен-
ном участке. Тотальное же сни-
жение скорости — это бессмы-
сленно.

Оставьте уже ПДД в покое. 
Дайте людям возможность по-
жить по каким-то правилам 
хотя бы года два. А то автомоби-
листы даже не успевают отсле-
живать все те изменения, кото-
рые в последнее время регуляр-
но вносятся в ПДД. Молниено-
сно все меняется. Еще вчера мы 
ездили так, а сегодня уже иначе. 
И те, кто по привычке продол-
жают ездить, как вчера, автома-
том попадают в число наруши-
телей. Людям нужно время, 
чтобы свыкнуться с новыми 
правилами, запомнить их. Поэ-
тому я сейчас обеими руками 
голосую за стабильность. Уве-
ряю вас, что это гораздо луч-
шим образом отразится на без-
опасности дорожного движе-
ния.

Касаемо утверждения, что 
при меньшей скорости движе-
ния меньше изнашивается до-
рожное полотно, то оно тоже 
не бесспорно. В некоторых ме-
стах у нас дороги перестилают 
ежегодно. Даже там, где уста-
новлены скоростные ограни-
чения. Шипованная резина, 
конечно, отчасти способствует 
износу, но также влияет и кли-
мат, когда зимой температура 
прыгает от плюса к минусу. А 
еще — коррупция и воровство в 
сфере дорожного строительст-
ва. Не будем греха таить, это 
есть. И с этим надо бороться. А 
не скорости повсеместно огра-
ничивать.     

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
В Москве и области 
установится ясная пого-
да. Давление — 754 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
В городе будет облачно. 
Давление составит 750 
мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
День будет солнечный. 
Давление — 749 мм ртут-
ного столба.
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Дмитрий Медведев 
рассказал, 
какие сферы нуждаются 
в юридическом 
регулировании
Владимир Кузьмин   •  www.rg.ru/art/1690395
Безусловно, следует приветствовать принципы рас-
пространения информации в виртуальном простран-
стве, направление современного нормотворчества с 
потребностями цифровой экономики, стимулирова-
ние развития электронного гражданского оборота. Все 
это для удобства населения, чтобы люди могли решать 
свои проблемы через мобильные приложения. Все это 
и есть проявление новых норм законодательства под 
общим наименованием «Право как искусство». Осо-
бенно когда этим правом искусно пользуются мошен-
ники. В Сети ходит эпизод с переоформлением кварти-
ры москвича путем подделки документов с использо-
ванием электронной подписи собственника. Смерть 
супруги, трехлетняя пауза и беспокойство сына о на-
следстве привели семью к активным действиям, в ре-
зультате которых выяснилось, что квартира уже про-
дана. В МФЦ Тверского района Москвы подтвердили 
факт переоформления недвижимости на другого вла-
дельца. В Росреестре отцу с сыном сообщили, что квар-
тира была продана в 2018 году, сделка была заверена 
электронной подписью собственника. Однако постра-
давший ее не получал. Проблема в том, что для выпу-
ска электронной подписи (ЭП) достаточно знать лишь 
паспортные данные человека. Получив ЭП, мошенни-
ки могут провести практически любую сделку от лица 
гражданина/собственника, поскольку ЭП приравнива-
ется к обычной подписи. 

Анатолий Урсул

Россельхознадзор 
назвал продукты 
с техническим 
пальмовым маслом
Алена Узбекова  •  rg.ru/art/1690106
В пищевой промышленности нужен тотальный контр-
оль от пристального рассмотрения ТУ до выпускаемо-
го сортамента продукта.

Мария

Российский 
нейроинтерфейс 
превзошел зарубежные 
аналоги
Аркадий Симонов   •  rg.ru/art/1688884
Старение мозга — это в первую очередь гибель нейро-
нов. Сами нейроны уморить очень сложно. Но их коли-
чество исчерпаемо. Причем нейроны у человека начи-
нают гибнуть еще в утробе матери. После пятидесяти 
лет они уже активно погибают, и за каждые последую-
щие десять лет наш мозг теряет по тридцать граммов 
нейронов. Этот процесс продолжается до глубокой ста-
рости. И если головой не думать, не заставлять сосуды 
кровоснабжаться и кровоснабжать нейроны, то к вось-
мидесяти годам мозг может полегчать на 100 граммов, 
а то и больше. У людей, которые мозгами вообще не 
пользуются, такого рода ослабление идет еще быстрее. 
Интеллектуальные люди дольше сохраняют умствен-
ную потенцию.

Сергей М.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ  Атаку на корабль показали с ракеты 
rg.ru/art/1690620

ПРОГНОЗ К осени доллар имеет шанс потерять 6 
рублей, евро — почти 3 рубля
rg.ru/art/1690500

КОСМОС Исследователи сделали уникальное 
открытие на обратной стороне Луны 
rg.ru/art/1690522

НАУКА Названа частая причина быстрого старения 
rg.ru/art/1690529

ВИДЕО 16 сработавших подушек безопасности 
подбросили машину в воздух
rg.ru/art/1690617

КИНО  Почему остановлены съемки нового «Бонда» 
rg.ru/art/1690063

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

16.05
четверг

Женщина в Сане, столице Йемена, идет 
между комплектов продуктовой помощи, 
собранных местными благотворительными 
организациями для людей, пострадавших от 
военного конфликта. Сегодня порядка 20 
миллионов из 26-миллионного населения 
Йемена нуждаются в срочной гуманитар-
ной помощи. Нехватка пищи и предметов 
первой необходимости — следствие кон-

фликта, который продолжается в Йемене 
уже более четырех лет. В январе — марте 
этого года ООН осуществила крупнейшую в 
мире гуманитарную операцию, доставив в 
Йемен воду, еду и медикаменты для почти 
10 миллионов человек. В апреле более мил-
лиона жителей Йемена были привиты про-
тив холеры. При этом многие йеменские 
беженцы, живущие сейчас в лагерях для 

перемещенных лиц, жалуются, что они не 
получают практически никакой помощи или 
получают ее один раз. Несколько йемен-
ских правозащитников уже месяц ведут 
кампанию Where is the money? (Где день-
ги?), требуя большей прозрачности в рас-
ходовании многомиллионных траншей, 
выделяемых разными странами на гумани-
тарные цели.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Виктор Похмелкин
председатель Движе-

ния автомобилистов 
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